
Судный 
процент
ВС оставил граждан  
без переплат по досрочно 
погашенным кредитам

В судебной практике взыскания 
заемщиками с банков процен-
тов по кредиту, излишне, по мне-
нию граждан, уплаченных при его 
досрочном погашении, наметил-
ся перелом. Верховный суд (ВС) 
пришел к выводу, что требовать 
пересчета уже уплаченных про-
центов исходя из реального сро-
ка погашения — значит менять 
первоначальные условия креди-
тования. Эксперты считают, что 
при таком подходе у заемщиков 
должна быть возможность выбо-
ра порядка погашения кредита — 
аннуитетного или прямого, чего 
на практике почти нет.

На днях коллегия по гражданским 
делам ВС вынесла определение, кото-
рое может стать переломным в пра-
ктике споров о начислении процен-
тов при досрочном погашении кре-
дитов. О данном деле 

”
Ъ“ рассказали 

собеседники, присутствовавшие на 
судебном заседании. Клиентка бан-
ка ВТБ 24 досрочно погасила ипотеч-
ный кредит в размере 1,4 млн руб. за 
53 месяца вместо изначально огово-
ренных в договоре 302 месяцев и тре-
бовала в суде возмещения излишне 
уплаченных процентов по кредиту. 
Кредит гасился аннуитетными (рав-
ными) платежами. При таком способе 
погашения в первые годы большую 
часть платежа составляют проценты 
по кредиту, и только спустя два-три 
года соотношение тела долга и про-
центов в платеже смещается в пользу 
долга. Воспользовавшись кредитным 
калькулятором, заемщица подсчита-
ла, что если бы изначально брала кре-
дит на 53 месяца, то уплатила бы на 
205 тыс. руб. процентов меньше.

В первой инстанции клиентка 
проиграла, однако апелляция ее 
поддержала. В итоге спор дошел до 
Верховного суда, который передал 
дело коллегии по гражданским де-
лам. Шансы банка на разворот ситу-
ации были невелики. Ранее в анало-
гичных ситуациях (споры со Сбер-
банком, СКБ-банком, банком «От-
крытие» в 2014–2016 годах) ВС всегда 
становился на сторону заемщиков.

Однако в данном случае коллегия 
ВС изменила подход — доводы бан-
ка были признаны обоснованными.
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Северный плюс
Минэкономики просит на новую госпрограмму развития Арктики 210 миллиардов рублей

Минэкономики внесло 
в правительство проект 
новой версии госпрограм-
мы развития Арктической 
зоны до 2025 года. В до-
кументе содержится идея 
создания «опорных зон» 
в арктических регионах, 
которым федеральный 
центр будет оказывать фи-
нансовую поддержку для 
развития инфраструкту-
ры. Якорными проектами 
таких зон преимуществен-
но станут минерально-
сырь евые центры — почти 
две трети проектов в Ар-
ктической зоне замышля-
ется осуществить именно 
в этой сфере. По данным 

”Ъ“, на финансирова-
ние госпрограммы, кото-
рое пока все еще остает-
ся нулевым, ведомство 
запрашивает из бюджета 
210 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Минэкономики внесло в Бе-
лый дом обновленную вер-
сию госпрограммы развития 
Арктической зоны. Главное 
и существенное ее отличие 
от текущей программы — на-
личие расчета финансирова-
ния. Сейчас госпрограмма 
не предусматривает выделе-
ния каких-либо бюджетных 
средств на ее исполнение. 
Минэкономики предлагает 
заложить 209,7 млрд руб. фе-
деральных средств на 2017–
2025 годы (из них 12,9 млрд 
руб. запрашивается на 2017 
год). В бюджете на трехлет-
ку этих средств не предусма-
тривается, поэтому ведомст-
во просит правительство рас-
смотреть возможность выде-
ления денег.

Разработать новую версию 
госпрограммы Минэкономи-
ки должно было еще к 1 де-

кабря 2015 года, однако срок 
был продлен до 1 марта 2016-
го. В прошлом году проект 
обсуждался на заседании ко-
миссии по развитию Аркти-
ки во главе с вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным. Тогда 
Минэкономики оценивало 
затраты на реализацию про-
граммы в «десятки, а то и сот-
ни миллиардов рублей», объ-
ясняя это дороговизной ме-
роприятий по освоению Арк-

тики. По данным 
”
Ъ“, одна из 

первых рабочих версий об-
новленной программы оце-
нивалась примерно в 260 мл-
рд руб. до 2020 года (см. 

”
Ъ-

Online“ от 9 марта 2016 года).
Необходимость доработ-

ки программы Минэкономи-
ки, в частности, объясняется 
тем, что действующих меха-
низмов пространственного 
развития экономики и при-
влечения инвестиций для 
Арктической зоны недоста-
точно. Например, из 22 про-
ектов создания особой эко-
номической зоны в этом ре-
гионе к реализации был за-
планирован только один, но 
и он так и не получил разви-

тия (портовая ОЭЗ в Мурман-
ской области). Из 25 пилот-
ных программ развития тер-
риториальных кластеров ре-
ализуется только одна — су-
достроительный инноваци-
онный территориальный 
кластер в Архангельской об-
ласти, из 11 проектов Фонда 
национального благосостоя-
ния только один является ар-
ктическим.

Основная идея новой про-
граммы — создание так назы-
ваемых опорных зон. Пред-
полагается, что они будут со-
здаваться отдельными реше-
ниями правительства, ко-
торые будут предусматри-
вать перечень мероприятий 

и приоритетных проектов 
(например, по созданию про-
мышленной, транспортной, 
социальной или коммуналь-
ной инфраструктуры). Зада-
чи «опорных зон» Минэконо-
мики видит в развитии транс-
портного потенциала Север-
ного морского пути и нара-
щивании экспорта транс-
портных услуг на базе кругло-
годичных морских и речных 
хабов. Предлагается выде-
лить по одной «опорной зоне» 
в каждом субъекте Арктики: 
Кольская, Архангельская, Не-
нецкая, Воркутинская, Яма-
ло-Ненецкая, Таймыро-Ту-
руханская, Северо-Якутская 
и Чукотская. Каждая «опор-

ная зона» будет иметь свою 
специфику (для более точеч-
ного направления средств из 
бюджета), но общим будет то, 
что федеральный центр будет 
оказывать значительную фи-
нансовую поддержку разви-
тию инфраструктуры.

Якорными  проектами 
большинства таких зон 
(в Уральской, Сибирской 
и Дальневосточной частях 
Арктической зоны) станут 
минерально-сырьевые цент-
ры — совокупность месторо-
ждений, связанных общей 
инфраструктурой и имею-
щих единый пункт отгруз-
ки добываемого сырья в фе-
деральную или региональ-
ную транспортную систе-
му для доставки потребите-
лям. Такой выбор объясня-
ется Минэкономики тем, что 
на добычу и переработку по-
лезных ископаемых прихо-
дится около 50% всех проек-
тов, по 7% приходится на ге-
ологоразведку и шельфовые 
проекты. Таким образом, по-
чти две трети проектов на-
прямую связано с разработ-
кой минерально-сырьевой 
базы Арктической зоны.

По итогам реализации 
программы Минэкономики 
ожидает прироста доли вало-
вого регионального продук-
та, произведенного в Аркти-
ческой зоне, а также экспорта 
произведенных там товаров 
(конкретных целевых пока-
зателей в программе, однако, 
нет). Кроме того, разработчи-
ки рассчитывают на сниже-
ние доли импортной продук-
ции для освоения месторо-
ждений полезных ископае-
мых: в 2017 году она составит 
85%, в 2020-м — 65%, а к 2025 
году снизится до 50%.

Евгения Крючкова

Двигаться к освоению 
Арктической зоны 
в новой госпрограмме 
предлагается за счет 
реализации проектов 
по добыче сырья  

«Роснефть» оценила  
свои активы в Чечне
Компания готова к продаже «Грознефтегаза»

Как выяснил ”Ъ“, «Роснефть» настояла 
на рассмотрении своего варианта разде-
ла чеченских нефтяных активов. Госком-
пания хочет продать Чечне 51% в «Гроз-
нефтегазе» и остальное свое имущество 
в регионе за 12,5 млрд руб. Оценку еще 
должно проверить правительство, но, 
как считают источники ”Ъ“, процесс раз-
дела активов между «Роснефтью» и вла-
стями Чечни, начатый еще два года на-
зад, вышел на «финишную прямую».

«Роснефть» в конце января представи-
ла в Минэкономики сделанную PwC оцен-
ку своих активов в Чечне (крупнейший — 
51% акций «Грознефтегаза» с добычей око-
ло 300 тыс. тонн нефти в год) для их после-
дующей продажи республике. Пока этот ва-
риант окончательно не утвержден прави-
тельством, но, говорят источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, это вопрос времени. 
Рыночная цена чеченских активов «Роснеф-
ти» составляет около 11,8 млрд руб. В отчете 
упомянуты и затраты на проект НПЗ в Чеч-
не в 725 млн руб. («Роснефть» собиралась 
строить завод с 2010 года, но не реализо-

вала идею), уточняют источники 
”
Ъ“. Доку-

мент получил положительное заключение 
Российского общества оценщиков.

Предложения «Роснефти» по продаже 
имущества Чечне в начале февраля обсу-
ждали на совещании в Минэкономики, го-
ворит источник 

”
Ъ“. Тогда представители 

региона просили участников (также Минэ-
нерго, Минфин и Росимущество) проана-
лизировать результаты оценки. После про-
ведения этих процедур и получения согла-
сия на сделку от правительства Чечни бу-
дут подготовлены директивы правительст-
ва РФ о сделке, поясняют собеседники 

”
Ъ“. 

В Минэкономики не комментируют си-
туацию. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что сдел-

ка окончательно не утверждена и пока не 
определены источники ее финансирова-
ния, «но вряд ли с этим возникнут пробле-
мы», так что можно считать, что процесс 
вышел на «финишную прямую». Но другой 
собеседник 

”
Ъ“ говорит, что о сроке сделки 

говорить пока рано.

энергоресурсы — с11

«Кайдзен»  
ставят на конвейер
Россия и Япония осваивают  
новые области сотрудничества

В распоряжении ”Ъ“ оказался спи-
сок российских заводов, качество 
производства на которых будут оце-
нивать  специалисты из Японии. Дого-
воренность о таких инспекциях явля-
ется частью «Плана сотрудничества 
из 8 пунктов», предложенного в прош-
лом году японским премьером Синдзо 
Абэ российскому президенту Владими-
ру Путину. Помогая повышать произво-
дительность российских  предприятий, 
японская сторона надеется создать 
 более благоприятный климат для реше-
ния самой сложной проблемы в отноше-
ниях Москвы и Токио — о статусе Куриль-
ских островов. Первая рабочая встреча 
по вопросу освоения островов и сов-
местной экономической деятельности 
состоится в середине марта. 

Оказавшийся в распоряжении 
”
Ъ“ до-

кумент носит название «Меморандум о со-
трудничестве по определению списка рос-
сийских предприятий, принимающих 
участие в реализации инициатив 

”
Ди-

агностика производительности россий-
ских предприятий“ и 

”
Подготовка кадров 

в смежных отраслях“». Из документа следу-
ет, что взаимодействие в этих областях бы-
ло предусмотрено «Планом сотрудничест-
ва из 8 пунктов», предложенным японским 
премьером Синдзо Абэ российскому пре-
зиденту Владимиру Путину 6 мая 2016 года 
в Сочи. При этом сам меморандум был под-
писан по итогам встречи глав России и Япо-
нии 15 и 16 декабря в Токио.

Несмотря на то что подобные меморанду-
мы лишь свидетельствуют о взаимопонима-
нии сторон, не накладывая на них жестких 
обязательств, по информации 

”
Ъ“, реализа-

ция данного документа уже идет полным 
ходом. Согласно меморандуму, в целях «по-
ощрения диверсификации промышленной 
структуры России и повышения производи-
тельности» ее предприятий японское прави-
тельство пригласит в Японию для повыше-
ния квалификации специалистов из России.
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Президент Владимир Путин 
 поручил правительству уско-
рить перевод госконтрактов 
на казначейское сопровожде-
ние, исключающее нецеле-
вое расходование бюджетных 
средств и накопление деби-
торской задолженности по 
авансам. Жесткие сроки уста-
новлены для перевода под каз-
начейский контроль самых не-
прозрачных бюджетных трат: 
c 1 июля — расчетов в сфере го-
соборонзаказа, а с 2018 года — 
по контрактам с единственными 
поставщиками и субподрядчи-
ками. Впрочем, еще год назад 
в Минэкономики предупрежда-
ли: расчистка рынка госзаказа 
от недобросовестных участни-
ков на первом этапе снизит кон-
куренцию в госзакупках и уве-
личит стоимость госконтрактов.

Казначейский контроль расче-
тов по госконтрактам в гособорон-
заказе (ГОЗ) вводится с 1 июля 2017 
года, а с 2018 года он затронет все 
госконтракты с единственными 
поставщиками, в том числе пере-
данные субподрядчику (такую пра-
ктику активно используют назна-
ченные единственными постав-
щиками ФГУПы). Для «иных кон-
трактов» и «иных случаев» бюджет-
ных трат (их перечень сформирует 
Белый дом) казначейский контр-
оль будет вводиться поэтапно. «До-
рожную карту» реформы, которая 
должна затронуть расчеты по го-

сконтрактам на всех уровнях коо-
перации, в том числе с субподряд-
чиками, правительству поручено 
утвердить до 15 апреля и доложить 
президенту к 15 октября 2017 года. 

Поручение Владимира Путина 
сформировано по итогам совеща-
ния 1 февраля — на нем пробле-
мы казначейского сопровожде-
ния обсуждались в закрытом ре-
жиме. Совещание совпало с кри-
зисом системы госзакупок (см. 

”
Ъ“ 

от 2 февраля): попытка запуска мо-
ниторинга планов закупок спро-
воцировала сбои Единой инфор-
мационной системы госзаказа, за 
контроль над которой второй год 
подряд борются Минфин и Мин-
экономики.

Впервые ужесточить контроль 
за движением госсредств и субси-
дий, проводя их только через каз-
начейские счета, Владимир Пу-
тин требовал еще в конце 2015 го-
да, согласившись с предложения-
ми Минфина после ряда громких 
скандалов (в частности, на космо-
дроме Восточный). С 2016 года на 
казначейское сопровождение пе-
реведены контракты, предусма-
тривающие авансирование стои-
мостью более 100 млн руб.: Мин-
фин настаивает, что авансы созда-
ют дебиторскую задолженность и 
используются для иных целей (по-
купки валюты, прокрутки средств 
на депозитах, перевода в офшоры 
и т. д.). В конце 2016 года прави-
тельство уже утвердило новые пра-

вила расчетов по заключаемым в 
2017 году госконтрактам — они ка-
саются открытия спецсчетов в каз-
начействе, а также порядка зачи-
сления и списания средств. Как от-
мечает экспертно-аналитический 
центр ценообразования в оборон-
ной промышленности «Эксперт 
275», в 2017 году через казначей-
ские счета уже должны финанси-
роваться контракты ГОЗ с Минпро-
мторгом, Роскосмосом и др. 

Однако ряд предложений Мин-
фина год назад вызвал возраже-
ния Минэкономики. В ведомстве 
предупреждали о снижении кон-
куренции и росте цен: новый по-
рядок раньше применялся Мино-
бороны — и некоторые позиции в 
рамках гособоронзаказа обошлись 
втрое дороже аналогичных гра-
жданских. Однако в ноябре 2016 
года министр финансов Антон Си-
луанов констатировал: «переход 
на казначейское исполнение го-
сударственных контрактов позво-
лил аккумулировать в бюджете и 
раньше времени не предоставить 
средства в сумме 250 млрд руб.» — 
а объем остатков по межбюджет-
ным трансфертам cократилcя в де-
сять раз, до 17 млрд руб. Одновре-
менно, впрочем, подтвердились 
и прогнозы Минэкономики: из-за 
снижения рентабельности госкон-
трактов снизились темпы строи-
тельства школ, детсадов и объек-
тов инфраструктуры. Представи-
тели же субсидируемых предпри-

ятий жаловались Владимиру Пу-
тину, что вынуждены по несколь-
ку месяцев ждать одобрения казна-
чейством заявок на приобретение 
необходимых товаров (например, 
бумаги) — и в итоге из-за роста цен 
и тарифов им не хватает денег. 

О необходимости совершенст-
вования нововведений заявляла в 
конце года на совещании с прези-
дентом и глава Счетной палаты Та-
тьяна Голикова. Она отмечала, что 
под казначейское сопровождение 
попали только 30% ассигнований 
— так, например, 70% контрактов 
российского дорожного агентства 
не имеют такого сопровождения, 
потому что в них нет авансов. При 
этом в ряде закупок других сфер 
там, где есть авансирование, после 
проведения аукциона снижение 
начальной максимальной цены 
варьируется от 3% до 6%, а там, где 
нет,— от 0,07% до 0,5%. Таким обра-
зом, обеспечить мгновенную эко-
номию бюджетных средств Мин-
фину вряд ли удастся — в корот-
кой перспективе после расчистки 
рынка госконтрактов на нем оста-
нутся участники, работающие «вбе-
лую» или сохраняющие админист-
ративный ресурс для доступа к ос-
воению бюджетных средств, одна-
ко уход с него недобросовестных 
участников вряд ли негативно ска-
жется на состоянии конкуренции. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Казначейский эскорт
Бюджетные деньги доведут до поставщиков под надзором

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 146,8

миллиона человек составила на 1 января 2017 года численность постоянного населения 
РФ, сообщил Росстат. За 2016 год этот показатель увеличился на 267 тыс. человек. В 2015 году при-
рост населения составил 277 тыс. человек. Число родившихся за год снизилось до 1,893 млн против 
1,944 млн в 2015 году. Число умерших также сократилось — до 1,888 млн с 1,911 млн человек. Таким 
образом, за 2016 год была зафиксирована естественная прибыль населения на 5,4 тыс. человек про-
тив 32,7 тыс. человек в 2015 году. Миграционный прирост — 262 тыс. человек за 2016 год против 
246 тыс. человек в 2015 году. За счет миграции было обеспечено 98% общего прироста населения РФ. 143
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Численность постоянного населения РФ

146,8
(млн чел. на начало года)
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КАДРЫ

Производительный труд 
дорогого стоит

Сегодня на инвестиционном форуме 
в Сочи Центр мониторинга развития 
промышленности (ЦМРП), Минпром-
торг, Центр стратегических разрабо-
ток и Агентство по технологическому 
развитию представляют исследо-
вание о производительности труда 
в РФ, сделанное на базе опроса 
500 собственников и руководителей 
предприятий. Его задача — «по-
нять, какие факторы ограничивают 
мотивацию и возможности повышать 
производительность труда с точки 
зрения самого бизнеса». Результаты 
опроса направят в «проектный офис» 
правительства. «Надеемся, мнение 
предпринимателей будет учтено в 
приоритетном проекте по повыше-
нию производительности труда»,— 
говорит директор ЦМРП Илья Семин.

Далеко не все предприятия тра-
тят время и деньги на наращивание 
производительности — постоянно 
инвестируют в него только 58% 
опрошенных (28% — иногда, еще 
11% — крайне редко). Большинство 

предпринимателей не верят, что РФ 
в ближайшее время сможет догнать 
ведущие мировые страны по этому 
показателю. 75% опрошенных увере-
ны, что это получится сделать только 
в долгосрочной перспективе — от 6 
до 15 лет. В то же время предпочи-
тают внедрять новые технологии 83% 
опрошенных, повышать квалифи-
кацию персонала — 65%, качество 
управления — 53%, сокращать 
сотрудников — 51%, повышать им 
зарплату — 42%. Бизнес предпочтет 
вложить прибыль в расширение 
производства и погашение кредитов, 
а уже после — в повышение произ-
водительности (см. график) —  эта 
задача является первоочередной 
лишь для 33% опрошенных.

Заместитель главы Минпром-
торга Василий Осьмаков отмечает, 
что все большее значение для роста 
производительности приобретают 
избыточные административные 
барьеры и недостаток современных 
технологий менеджмента. «Решение 
в первую очередь именно этих 
проблем необходимо для борьбы 
с устаревшей культурой труда и 
руководства на предприятиях»,— го-
ворит он. Сами же предприниматели 
среди главных факторов, которые 
сдерживают рост производитель-
ности труда, называют отсутствие 
доступного финансирования (65%), 
налоговых льгот, ориентированных 
на эти цели (44%), дефицит навыков 
и компетенций персонала (42%) и 
руководства (24%) и отсутствие до-
ступа к технологиям (10%). При этом 
большинство опрошенных — 78% — 
считают, что государство должно 
быть драйвером роста производи-
тельности через специальные меры 
поддержки и госпрограммы.

Дарья Николаева

НАПРАВЛЕНИЯ ИНВЕСТИРОВАНИЯ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ ПРИБЫЛИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР МОНИТОРИНГА РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ.
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Федеральные и региональные чинов-
ники должны будут публично обсуждать 
с предпринимателями итоги надзорной 
практики в новом формате так называ-
емых балансовых совещаний. Они нач-
нутся весной 2017 года в 12 ведомствах, 
в том числе в МЧС, ФНС, Роспотребнад-
зоре и Роструде, и будут  проводиться 
раз в квартал. Необходимость нового 
формата объясняется желанием нала-
дить профилактику нарушений, заявлен-
ную в качестве принципа в ходе реформы 
контроля и надзора. Эксперты  считают, 
что формат будет востребован. Пока, 
впрочем, непонятно, как именно чинов-
ники будут учитывать итоги обсуждений.

МЧС впервые представит бизнесу и обще-
ственности отчет о своей практике пожар-
ных проверок за 2016 год в новом формате 
— публичного «балансового» совещания, со-
общили 

”
Ъ“ в «Открытом правительстве». Об-

суждения пройдут 7 апреля в Туле и 20 апре-
ля в Москве. Заявленная задача — организа-
ция профилактики нарушений. О ее необ-
ходимости говорится в паспорте реформы 
контроля и надзора, рассчитанной до 2024 
года. Напомним, реформа предполагает по-
степенный переход к риск-ориентированно-
му подходу (когда частота проверок предпри-
ятия зависит от его класса опасности), с тем 
чтобы сократить к 2018 году число плановых 
проверок на 30%, а число видов контроля — 
на 15%. Сейчас, по данным «Открытого пра-
вительства», в РФ ежегодно проводится око-
ло 2 млн проверок, которые оборачиваются 
для бизнеса издержками в 5% ВВП.

На «балансовых» совещаниях чиновни-
ки расскажут, сколько объектов они прове-
рили, какие нарушения нашли и к какой ка-
тегории рисков они относятся. «Нужны ре-
комендации, как делать надо, а как — не на-
до»,— объясняет идею совещаний министр 
по делам «Открытого правительства» Миха-
ил Абызов. По его словам, такой формат по-
зволит отказаться от репрессивной модели 
контроля и надзора.

Вслед за МЧС ежеквартальные «балансо-
вые» обсуждения практики будут проводить 
11 ведомств: ФНС, МВД, ФАС, Россельхознад-
зор, Роспотребнадзор, Росздравнадзор, Рос-
природнадзор, Ространснадзор, Роструд, Ро-
стехнадзор и ФТС, рассказали в пресс-службе 
Михаила Абызова. В методических рекомен-
дациях для ведомств (есть у 

”
Ъ“) есть несколь-

ко правил обсуждений. Чиновники долж-
ны будут заранее вывесить на сайте отчет о 
проверке, дать объявление с координатами 
встречи не позже чем за две недели, пригла-
сить на встречу местные объединения пред-
принимателей и региональных бизнес-ом-
будсменов. Встречи должны проходить в за-
ле не менее чем на 200 человек. Чиновники 
должны будут организовать ее онлайн-транс-
ляцию, ответить на вопросы предпринима-
телей, а затем учесть их при доработке отче-
тов, которые вместе с записью встречи долж-
ны размещаться в интернете.

«Предпринимателями будет востребо-
ван формат очной встречи, где можно при 
свидетелях высказать претензии проверя-
ющим»,— считает старший научный сотруд-
ник РАНХиГС Вадим Новиков. Но, по его 
мнению, в ходе реформы появляются не-
стыковки, которые могут негативно сказать-
ся на ее успешности. «Чиновникам надо од-
новременно и разъяснять свою практику, 
что предполагает ее постоянство, и менять 
ее в пользу проверок предприятий с высо-
кими рисками»,— говорит эксперт. «Балан-
совые» встречи будут полезны, считает руко-
водитель практики административного пра-
ва юридической компании «Форма» Денис 
Каримов. Но, по его мнению, «балансовые» 
встречи будут более востребованы, если чи-
новники будут отвечать бизнесу в те же сро-
ки и в том же формате, что и населению (20–
30 дней по закону об обращениях граждан), 
а также если увязать их с личным приемом 
чиновниками предпринимателей. «Новая 
методика не дает предпринимателям гаран-
тии обратной связи: они смогут высказать 
пожелания, но не до конца ясно, как они бу-
дут учтены и будут ли рассмотрены»,— под-
черкивает юрист.

Софья Окунь

Белый дом 
ставит контроль 
на баланс
Чиновники отчитаются 
перед бизнесом 
в новом формате

Россия не смогла добиться от ВТО пере-
смотра решения по российскому запрету 
2014 года на импорт свинины из стран Ев-
росоюза. Апелляционный орган этой ор-
ганизации признал ограничения, введен-
ные РФ из-за случаев африканской чумы 
свиней в нескольких странах ЕС, неоправ-
данно высокими, так как они коснулись 
не только зараженных регионов. В россий-
ском Минэкономики заявили о готовности 
привести регулирование в соответствие с 
требованиями ВТО. Впрочем, на фоне дей-
ствия продуктового эмбарго это не приве-
дет к росту импорта из ЕС.

Апелляционный орган ВТО отказал России в 
пересмотре решения по иску ЕС относительно 
запрета на поставки свинины и продуктов из 
нее, а также живых свиней. Панель арбитров 
подтвердила, что многие из принятых РФ ог-
раничений нарушают обязательства соглаше-
ния ВТО по санитарным и фитосанитарным ме-
рам. Речь идет о запрете на поставки в РФ сви-
нины из Евросоюза из-за вспышки африкан-
ской чумы в регионах, близких к Белоруссии. 
Этот запрет был введен еще в январе 2014 го-
да. Тогда, по оценкам ЕС, ограничения затро-
нули четверть европейского экспорта. Запрос 
на консультации был подан еще в апреле 2014 
года (то есть до введения антироссийских санк-
ций и ответного продуктового эмбарго), панель 
арбитров была собрана в июле того же года, ре-
шение вынесено в августе 2016-го. В конце сен-
тября 2016 года Россия направила апелляцию 
по этому иску.

Отметим, что вынесенное решение не ока-
жет влияния на большую часть поставок, так 
как на них распространяется действие контр-
санкций. Последние же ЕС не оспаривает, в 
частности, из-за того, что такие меры подпада-
ют под исключения из правил ВТО по мотивам 
«национальной безопасности».

Это уже второй иск с участием РФ, по которо-
му было завершено разбирательство в рамках 
ВТО, и первый, где была подана и рассмотре-
на апелляция (с решением по импортным та-
рифам на холодильники, бумагу и пальмовое 
масло, которые арбитры сочли завышенными, 
РФ согласилась). Сейчас Россия подала апелля-
цию еще по одному иску ЕС — по антидемпин-
говым мерам в отношении поставок автомо-
билей из Германии и Италии, также в январе 
РФ запустила новое разбирательство, запросив 
консультации с ЕС по поводу антидемпинга в 
отношении российских поставок стали.

Основная претензия ЕС по «свиному» иску 
заключалась в том, что Россия распространи-
ла запрет на импорт на все страны союза неза-
висимо от того, были ли там случаи заражения 
свиней. Это нарушает принцип регионализа-
ции (введение ограничений на поставки толь-
ко из зараженного региона). Первая панель ар-
битров согласилась с этим, указав, что ограни-
чения являются избыточными и препятствуют 
торговле, не соответствуют стандартам Между-
народного бюро эпизоотии, не основываются 
на оценке рисков и являются дискриминирую-
щими (поставки в РФ продолжаются из стран со 
схожими санитарными условиями).

Россия пыталась доказать, что ЕС не смог 
предоставить достаточно доказательств того, 
что отдельные регионы будут свободными от 
африканской чумы свиней, однако апелляци-
онный орган счел объем доказательств доста-
точным и согласился с встречным иском ЕС 
о том, что РФ не признает концепцию регио-
нализации. Арбитры подчеркнули необходи-
мость признавать эту концепцию не только те-
оретически, но и на практике.

В Минэкономики заявили, что РФ будет «им-
плементировать данное решение для приведе-
ния в соответствие с требованиями ВТО мер, 
конфликтующих с правилами организации». 
При этом в ведомстве прокомментировали ре-
шение как «оставляющее двоякое впечатле-
ние». В частности, в Минэкономики указыва-
ют на то, что апелляционный орган дезавуиро-
вал согласие России, данное ЕС в протоколе о 
присоединении РФ к ВТО, с условиями поста-
вок свинины, в рамках которого уже был осу-
ществлен импорт на сотни миллионов евро, 
и предложил ЕС достичь новых договоренно-
стей с компетентным российским ведомством 
(это касается, в частности, сопроводительных 
документов). В ведомстве отметили, что это оз-
начает, что общие принципы важнее конкрет-
ных обязательств, согласованных в протоколе 
о присоединении, и заявили о готовности из-
учить правовые последствия такого решения.

В Еврокомиссии теперь призывают «снять 
неоправданные меры и позволить европей-
ским компаниям возобновить нормальный 
бизнес с российскими партнерами». Несмотря 
на действие контрсанкций, в ЕС надеются на 
возобновление поставок позиций, не попав-
ших под их действие,— свиного жира, потро-
хов, а также живых животных для разведения.

Татьяна Едовина
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новости

Японские специалисты, в свою очередь, по-
сетят попавшие в список российские заводы, 
чтобы оценить уровень производства и дать ре-
комендации по внедрению там японской сис-
темы непрерывного повышения качества про-
дукции «кайдзен». Программа осуществляется 
за счет японской стороны.

Напомним, в 2015 году Япония под руковод-
ством премьер-министра Синдзо Абэ пошла на 
улучшение отношений с Россией в попытках 
«создать между двумя странами атмосферу дру-
желюбия и доверия», которая позволила бы раз-
решить тянущийся с 1945 года территориаль-
ный спор, из-за которого между двумя странами 
до сих пор не подписан мирный договор. В де-
кабре 2016 года Владимир Путин и Синдзо Абэ в 
Токио договорились о совместной хозяйствен-
ной деятельности на островах Южных Курил. 
Ранее в сентябре того же года в ходе встречи во 
Владивостоке две стороны договорились вести 
совместную экономическую деятельность и в 
«материковой» России. Она будет включать раз-
витие сотрудничества по восьми пунктам, сре-
ди которых — повышение производительно-
сти российских предприятий, улучшение го-
родской инфраструктуры России, развитие ма-
лого и среднего бизнеса и многое другое.

В список российских предприятий, на ко-
торых японцы будут осуществлять «диагности-
ку производительности», попало 12 заводов. 
Шесть из них расположены в Ульяновской об-
ласти, два — в подмосковном Фрязино, по од-
ному — в Белгородской, Калужской, Самар-
ской и Вологодской областях. Все предприятия 
списка — частные, большинство заводов свя-
заны с производством автокомпонентов. Сре-
ди них есть как крупные предприятия (ООО 
«Ульяновский автомобильный завод», АО «Со-
кольский док»), так и небольшие производства 
(к примеру, ООО «Пегас-агро», занимающееся 
производством самоходных опрыскивателей-
разбрасывателей).

Список заводов, на которых японцы будут 
помогать готовить кадры, несколько больше: 25 
компаний. Из них семь зарегистрированы на 
территории Самарской области, по три — в Ле-
нинградской области и Москве, по две — в Улья-
новской, Калужской и Нижегородской областях. 
Большинство из них также связано с производ-
ством автокомпонентов и металлообработкой и 
тоже находятся в частных руках. Впрочем, поми-
мо небольших заводов кадры в Японии будут го-
товить гиганты «Северсталь», НЛМК и Магнито-
горский металлургический комбинат.

Как сообщил 
”
Ъ“ региональный директор 

Японской ассоциации по торговле с Росси-

ей и новыми независимыми государствами 
(ROTOBO) Кунио Окада, в настоящий момент 
японская делегация активно инспектирует по-
павшие в списки российские заводы с тем, что-
бы оценить потенциал сотрудничества. «В на-
стоящий момент мы находимся на заводе в Уль-
яновске, недавно совершили проверку двух за-
водов в Московской области,— рассказал он.— 
К моменту визита премьер-министра Абэ в Рос-
сию в апреле—мае этого года моя группа посе-
тит еще как минимум семь заводов». Господин 
Окада уточнил, что коллективы заводов реаги-
руют на делегацию очень позитивно и выража-
ют надежду на углубление сотрудничества.

До визита господина Абэ в Москву сторо-
нам предстоит провести в Токио первую рабо-
чую встречу по вопросу освоения Курильских 
островов и совместной экономической деятель-
ности, а также переговоры в формате «2+2» меж-
ду министрами обороны и иностранных дел. 
Ранее в интервью «Интерфаксу» замминистра 
иностранных дел России Игорь Моргулов заяв-
лял, что Россия ведет «интенсивную подготов-

ку» к этим консультациям. Москва, по его сло-
вам, намерена «сформировать и передать парт-
нерам пакет предложений, который охватывал 
бы весь комплекс возможных областей коопе-
рации, актуальных для социально-экономиче-
ского развития Южных Курил». 

Подробности российских предложений 
пока неизвестны, а вот возможные контр-
предложения японской стороны уже попали 
в прессу. Газета Nikkei Asian Review сообщи-
ла вчера со ссылкой на источники в Токио, 
что на встрече в марте японский пакет пред-
ложений по Курилам будет включать в себя 
предоставление их жителям дистанционных 
медицинских услуг японских докторов и от-
крытие туристических круизных маршрутов 
вблизи спорных островов. Издание отмеча-
ет, что японские туристы не будут сходить на 
землю спорных островов, чтобы таким обра-
зом не признавать над ними российский су-
веренитет. Японская сторона также возлагает 
надежды на создание и совместное управле-
ние предприятиями по переработке лосося 
и разведению «морских ушек», популярного 
в Азии моллюска. «Похожие предприятия су-
ществовали на этих островах до войны, когда 
они принадлежали Японии,— сообщил 

”
Ъ“ 

Кунио Окада.— Так что жителям Хоккайдо бу-
дет комфортно с ними работать».

Михаил Коростиков

Источники ”Ъ“, близкие к админис-
трации президента (АП), утвержда-
ют, что неформальный избиратель-
ный штаб Владимира Путина начнет 
работу в марте, за год до президент-
ских выборов. В отличие от прош-
лых кампаний, на этот раз привлечь 
к ней могут госкорпорации и круп-
ные госкомпании. Если будет во-
стребована модель «корпоративной 
мобилизации», считают эксперты, 
партийная сеть станет вспомога-
тельной, а кандидат пойдет на выбо-
ры как самовыдвиженец. В биз-
нес-организациях указывают, что 
у разных категорий бизнеса на выбо-
рах будут свои задачи.

Два источника 
”
Ъ“, близких к АП, го-

ворят, что в марте, за год до президент-
ских выборов, начнет функциониро-
вать неформальный штаб по подготовке 
к ним. «Всем известно, когда по закону 
начинает работать избирательный штаб 
кандидата»,— прокомментировал это ут-
верждение 

”
Ъ“ первый заместитель гла-

вы АП Сергей Кириенко перед заседа-
нием оргкомитета Всемирного фестива-
ля молодежи и студентов. Собеседники 

”
Ъ“ говорят, что опорой неформального 

штаба Владимира Путина могут стать го-
скорпорации и госкомпании. Это отказ 
от схемы, которая была использована в 
2012 году. Тогда на выборах президента 
«Единая Россия» (ЕР) предоставила сеть 
для мобилизации избирателей и юриди-
ческий пакет: она технически выдвига-
ла президента, а публичную поддержку 
обеспечивали штабы народной поддер-
жки. Ресурсов только ЕР будет недоста-
точно для президентских выборов: на 
выборах в Госдуму в 2016 году явка соста-
вила только 47,8% (52,6 млн человек), и в 
этом упрекали прежний состав полити-
ческого блока Кремля.

В сентябре 2016 года ресурс госкорпо-
раций не сработал в полную силу, хотя 
прежний куратор политического блока 
Кремля Вячеслав Володин встречался с 
GR-специалистами крупных компаний. 
Так, в опорных для «Росатома» ЗАТО на 
думских выборах ЕР не дотянула до сред-
нероссийского показателя в 54,2%. В из-
бирательных округах, куда входят Новоу-
ральск и Лесной (Свердловская область), 
ЕР получила 33,4% и 40%, в Северске (Том-
ская область) — 33,9%. В Красноярском 
крае ЕР набрала 29,5% и 35,6% в Зелено-
горске и Железногорске соответственно, 
в Озерске — 36,6%, в Трехгорном — 40,5% 
(оба — Челябинская область), в Заречном 
(Пензенская область) — 39,5%, в Сарове 
(Нижегородская область) — 48%.

Источники в избирательной систе-
ме двух регионов пояснили, что закры-
тым предприятиям ЕР могла только ре-
комендовать, но запрос списка работни-
ков вызывал интерес со стороны спец-
служб. «На думских выборах дали грубо 
50% явки. Где еще взять людей? Если бу-
дет возможность работать с предприяти-
ями госкорпораций, явка будет 70%»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“. Ранее СМИ сооб-

щали, что с вице-губернаторами, ответ-
ственными за внутреннюю политику ре-
гионов, в Кремле отрабатывали тренинг 
при теоретической явке 70% и такой же 
поддержке основного кандидата.

Политтехнолог Екатерина Курбанга-
леева считает, что в президентской кам-
пании будут задействованы «все ресур-
сы и возможности, в том числе госкорпо-
рации и государственные бизнес-струк-
туры, такие как 

”
Газпром“, 

”
Роснефть“». 

«Президент РФ при нынешнем уров-
не поддержки у населения не очень ну-
ждается в этом (по февральским данным 
ФОМ, за Владимира Путина готовы про-
голосовать 66% граждан, а одобряли его 
деятельность в январе, по данным ВЦИ-
ОМа, более 85%.— 

”
Ъ“). Скорее, для го-

скорпораций и госкомпаний это будет 
делом чести,— полагает она.— Они точ-
но смогут решить задачу повышения яв-
ки. С точки зрения электорального ме-
неджмента госкорпорации представля-
ют собой дисциплинированную, мно-
гочисленную и разветвленную сеть (и 
базу данных избирателей), не требую-

щую дополнительных финансовых ре-
сурсов». Учитывая это, предприятия мо-
гут не только повысить явку в день голо-
сования, но и взять на себя сбор подпи-
сей (в случае самовыдвижения кандида-
та), привлечь сотрудников в качестве на-
блюдателей на избирательных участках. 
На прошлых выборах президента ЕР не 
смогла обеспечить своими наблюдате-
лями все участки, о чем в ночь выборов 
(см. 

”
Ъ“ от 4 марта 2012 года) заявил гла-

ва штаба Владимира Путина Станислав 
Говорухин: «Считаю это политической 
ошибкой. Представители его партии не 
стали наблюдателями. Он хотел, чтобы 
были самые разные люди. Ну, вот кто-то 
из молодежи подвел».

Корпорации — это прежде всего че-
ловеческий ресурс и география. Так, «Ро-
сатом» объединяет сотрудников более 
350 предприятий и научных организа-
ций (гражданские компании атомной 
отрасли, предприятия ядерного оружей-
ного комплекса, научно-исследователь-
ские организации и атомный ледоколь-
ный флот). Сбытовая сеть «Роснефти» ох-
ватывает 59 регионов, разведка и добы-
ча — основные нефтегазоносные регио-
ны, включая Западную и Восточную Си-
бирь, Поволжье, Урал, Дальний Восток, 
Краснодарский край.

Глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов отмечает, что го-
сударственные корпоративные структу-
ры непрозрачны для внешнего аудита и 
их труднее поймать на применении ад-
министративного ресурса, чем, напри-
мер, региональные власти. Новый кура-
тор внутриполитического блока Крем-
ля экс-глава «Росатома» Сергей Кириен-
ко (остался главой наблюдательного со-
вета компании) хорошо знает, как устро-
ены корпоративные структуры.

Политолог Леонид Давыдов полагает, 
что опора на госкорпорации возможна, 
если выборы пойдут по референдумно-
му сценарию, с самовыдвижением и сбо-
ром подписей основного кандидата. В 
этом случае в инициативную группу по 
выдвижению кандидата помимо пред-
ставителей различных партий могут 
войти известные фигуры, лидеры обще-
ственного мнения. «Привлечение корпо-
раций на выборы — это лучший ход ре-
шить проблему с явкой»,— говорит он.

При этом ЕР делает все, чтобы сохра-
нить функции предвыборной сети, и де-
монстрирует свои возможности по ко-
ординации госкомпаний. Как писал 

”
Ъ“ 

20 февраля, впервые партийный проект 
ЕР возглавил член бюро высшего совета 
партии, глава корпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов, который, так же как и гла-
вы госкомпаний «Аэрофлот» и РЖД, вы-
ступил на выездном заседании думской 
фракции партии. ЕР готовится принять 
решение о кандидате в президенты на 
съезде в конце года.

Собеседники 
”
Ъ“ отмечают, что неко-

торые госкомпании и госкорпорации 
владеют СМИ. Например, компании 
«Газпром-медиа» принадлежат НТВ, раз-
влекательный канал ТНТ, спутниковый 
канал «НТВ-плюс», пять радиостанций, 
в том числе «Эхо Москвы» и «Сити-ФМ», 
издательский дом «Семь дней». Офици-
ально стать спонсорами кампании пре-
зидента компании с госучастием и го-
скорпорации не могут: законодательст-
во содержит запрет для структур с госуча-
стием более 50%. Такой вклад возможен 
только для частного бизнеса.

Глава Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей Александр 
Шохин в кулуарах съезда ЕР уже заявил, 
что бизнес готов поддержать на выбо-
рах Владимира Путина. Каждый сегмент 
бизнеса мог бы внести свой вклад в эту 
поддержку. Как заявил 

”
Ъ“ глава «Опоры 

России» Александр Калинин, крупный 
бизнес, «как правило, наполняет изби-
рательный фонд», «у государственного 
бизнеса свои особенности», а «малый и 
средний бизнес — это 5 млн субъектов 
по стране, с ними нужна кропотливая 
работа, но зато они могут прийти ногами 
и проголосовать за президента сердцем».

Ирина Нагорных

«Кайдзен» ставят на конвейер На выборах задействуют 
корпоративный ресурс
Бизнес получит роль в президентской кампании

контекст  

«Богдановские» партии  
идут на муниципальные выборы

Политтехнолог Андрей Богданов заявил о том, что собирается создать неформальный «Блок народных 
партий» из подконтрольных ему партструктур (Коммунистическая партия социальной справедливости, 
Демократическая партия России, Народная партия России, «Союз горожан» и еще пять партий), чтобы 
провести своих кандидатов в муниципальные депутаты в Москве. Он объявил, что набирает кандидатов, 
которым будет оказываться поддержка, в том числе финансовая (на листовки и т. д.). «Есть большое коли-
чество беспартийных кандидатов, достаточно далеких от политики, но живущих в своем районе, имеющих 
там связи. Много молодежи. Путь в муниципальные советы через ”Единую Россию“ для них закрыт, так как 
они не пройдут праймериз: там люди, которые работают с управами, главврачи больниц и так далее»,— 
объяснил ”Ъ“ политтехнолог Вячеслав Смирнов, который будет участвовать в этой работе. «Мы планируем 
серию бесплатных учебных семинаров, объясним кандидатам, что такое вообще муниципальный совет 
и многомандатные округа. Безвозмездно поможем со сбором подписей, юридическим сопровождени-
ем,— сказал господин Смирнов.— В перспективе отберем наиболее адекватных, которые хотя бы не пе-
репутают ничего в пакете документов. Минимальный мозг все-таки нужен». По прогнозу технолога, будет 
выдвинуто 5 тыс. кандидатов, около 2 тыс. удастся зарегистрировать. «Задача — иметь два-три человека 
в каждом районе, которые будут знать, что мы им помогли. Тогда на выборах мэра нам не нужно будет 
предлагать энную сумму денег за подписи (чтобы преодолеть муниципальный фильтр.— ”Ъ“)»,— объяс-
нил Вячеслав Смирнов. Кандидата в мэры политтехнологи пока не определили. Андрей Богданов, впро-
чем, объявил, что хочет выдвинуться в президенты. Таисия Бекбулатова

Меморандум о посещении российских  
заводов японскими экспертами был  
подписан по итогам встречи Синдзо Абэ 
(слева) и Владимира Путина  
15–16 декабря 2016 года в Токио 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В Центризбиркоме (ЦИК) собирают из ре-
гионов инициативы по совершенство-
ванию законодательства. Предложения 
Мосгоризбиркома (МГИК), в частности, 
касаются упрощения формы протокола 
участковых избирательных комиссий и от-
каза от открепительных удостоверений. 
Его поддержал избирком Тамбовской об-
ласти. Идеи будут обсуждаться на совете 
председателей региональных комиссий.

По словам секретаря Центризбиркома Майи 
Гришиной, «в рамках мозгового штурма» сове-
ту председателей региональных избиркомов 
сегодня будет «предложено подумать над не-
сколькими темами». Московская городская из-
бирательная комиссия, в частности, состави-
ла проект предложений по упрощению формы 
протокола участковых избирательных комис-
сий об итогах голосования. Госпожа Гришина 

говорит, что это «тема, которую московский из-
бирком часто поднимал и прежде». Для упро-
щения формы протокола МГИК предлагает 
исключить ряд строк. Среди них — сведения о 
количестве поступивших в УИК жалоб (заявле-
ний), о числе погашенных бюллетеней. Пред-
лагает МГИК обсудить и отказ от института от-
крепительных удостоверений.

О том, что такой вопрос прорабатывается в 
ЦИКе и обсуждается в администрации прези-
дента, 

”
Ъ“ сообщал 1 и 21 февраля. Собеседни-

ки 
”
Ъ“ не исключали, что избиратели смогут не 

брать открепительные, а выбирать место голо-
сования через специальную автоматическую 
программу, связанную с ГАС «Выборы». Отказ 
от открепительных позволил бы убрать из про-
токола УИК сразу две строки, считают в Мосго-
ризбиркоме. А значит, «существенно упростит-
ся порядок подсчета голосов избирателей».

Эти изменения, «направленные на упроще-
ние формы протокола УИК», поддержала изби-
рательная комиссия Тамбовской области. При 
этом там предложили, «упразднив институт от-
крепительных удостоверений, предусмотреть 
вместо него процедуру досрочного голосова-
ния на всех уровнях выборов».

Собеседник 
”
Ъ“ в ЦИКе отмечает, что совет 

глав избиркомов был создан прежде всего как 
«дискуссионная площадка». Предложенные из-
менения могут не произойти к президентским 
выборам, говорит Майя Гришина, но их можно 
обсуждать. Также, по словам секретаря ЦИКа, бу-
дет обсуждаться вопрос составления списков из-
бирателей, «поскольку к ним есть некоторые за-
мечания». Численность избирателей после дум-
ских выборов 2016 года ЦИК еще не обнародовал.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Максим Иванов

«Единая Россия» начала прием заявок 
на праймериз по отбору кандидатов в де-
путаты региональных заксобраний и гор-
дум. По сравнению с выборами в Госдуму 
кандидаты получили послабление в отно-
шении предоставления сведений о суди-
мости. Праймериз по довыборам кандида-
та по Кингисеппскому округу в Ленобласти, 
где пройдут довыборы в Госдуму в связи 
с переходом экс-спикера Сергея Нарыш-
кина в СВР, пройдут по тем же правилам, 
что и на думских выборах.

С 26 февраля «Единая Россия» начала прием 
заявок на участие в праймериз. Прием доку-
ментов завершится 27 апреля, месяц отводит-
ся на дебаты, 28 мая состоится единый день 
предварительного голосования с участием из-
бирателей. Победителей праймериз партия 
выдвинет на выборы: 10 сентября будут изби-
раться депутаты шести заксобраний и 11 гор-
дум административных центров регионов. 
Как сообщал 

”
Ъ“, кандидатов в губернаторы 

по открытой модели отбирать не будут.
«Регионы провели подготовительную рабо-

ту и могут приступить к приему заявлений»,— 
сказал 

”
Ъ“ замглавы исполкома ЕР Констан-

тин Мазуревский. В регионах к началу кампа-
нии были созданы оргкомитеты, которые про-
контролируют ход праймериз и подведут ито-
ги. Единороссы рекомендовали не включать в 
них чиновников. Так, в Краснодарский оргко-
митет включено 18 человек, в том числе спи-
кер краевого парламента Владимир Бекетов. 
Алтайский краевой оргкомитет по подготов-
ке к выборам в гордуму Барнаула возглавил 

секретарь барнаульского местного отделения 
«Единой России» Юрий Еремеев. Поскольку 
партия проводит праймериз на тех же избира-
тельных участках, которые организуют день 
выборов, секретарь генсовета Сергей Неверов 
обсудил в середине февраля проблему арен-
ды этих помещений с главой Центризбирко-
ма Эллой Памфиловой. Он подтвердил готов-
ность партии поддержать законопроект, кото-
рый бы предоставлял возможность аренды и 
использования технических средств всем пар-
тиям, желающим провести праймериз.

Вопрос о создании единого сайта кандида-
тов, как это было на выборах в Госдуму, пока 
прорабатывается. В «Единой России» поясни-
ли, что вопрос о сайте в ближайшее время бу-
дет решен концептуально, например, рассма-
тривается вариант публикации на сайтах ре-
гиональных отделений партии заявок от кан-
дидатов.

На этих праймериз, в отличие от думских, 
кандидаты получат послабления. Год назад 
«Единая Россия» запретила выдвигаться кан-
дидатам даже со снятой и погашенной судимо-
стью, хотя это позволено законодательством. 
На этот раз региональное отделение должно 
само оценить морально-нравственный аспект 
и решить, дискредитирует ли участие подоб-
ного кандидата партию или нет. В партии по-
лагают, что такие случаи будут единичными.

В Кингисеппском одномандатном окру-
ге Ленобласти, где осенью состоятся довы-
боры депутата Госдумы, праймериз пройдут 
по прошлогодним правилам. Мандат стал ва-
кантным после ухода в СВР экс-спикера Гос-

думы Сергея Нарышкина. В местных СМИ в 
качестве возможных кандидатов упоминают 
экс-главу Карелии Александра Худилайнена, 
который до 2012 года возглавлял заксобра-
ние Ленобласти, а в качестве его возможного 
конкурента от ЛДПР — миллиардера и совла-
дельца девелоперской компании FortGroup 
Бориса Пайкина. Питерский политтехнолог 
Мария Минчева говорит, что имела возмож-
ность наблюдать за попыткой избраться в 
Госдуму господина Пайкина по Центрально-
му округу в Санкт-Петербурге. Он провел до-
рогостоящую кампанию, но проиграл ком-
мунисту режиссеру Владимиру Бортко, впро-
чем, последний победил не без усилий. «Если 
кандидатура Худилайнена действительно бу-
дет согласована в Кремле, Пайкин станет ин-
тересным конкурентом. Однако жители Ле-
нобласти, выбирая между представителем 
власти и коммерсантом, скорее выберут пер-
вого»,— сказала она 

”
Ъ“.

Впрочем, в партии утверждают, что окон-
чательного понимания, кто именно может 
претендовать на победу в праймериз в окру-
ге, еще нет: согласование кандидатуры не за-
вершено. Собеседник не исключает, что кан-
дидат будет согласован в том числе и с госпо-
дином Нарышкиным, а выдвижение основно-
го кандидата состоится в последний момент, 
«чтобы предварительно увидеть всех конку-
рентов». «Некоторые из тех, что могли бы пой-
ти, затруднились с выбором после введения в 
Госдуме жесткой дисциплины по посещению 
пленарных заседаний»,— говорят в ЕР.

Ирина Нагорных

Мосгоризбирком предложил  
не протоколировать жалобы
ЦИКу предлагают упростить подсчет голосов

«Единая Россия»  
обещает кандидатам послабления
Партия власти запускает процедуру праймериз

с1
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Гражданский активист Ильдар Дадин, освобожден-
ный накануне из колонии по постановлению Верхов-
ного суда, намерен воспользоваться правом на ре-
абилитацию и потребовать компенсацию за дни, 
проведенные в местах лишения свободы. Он пояс-
нил ”Ъ“, что намерен продолжать заниматься пра-
возащитной работой, причем на первом месте будет 
борьба за права заключенных в карельских колони-
ях, которые вслед за Ильдаром Дадиным заявили о 
пытках и насилии. Адвокаты бывшего заключенного 
говорят, что следствие проведет повторную провер-
ку всех заявлений о пытках в колониях Карелии.

Вчера в ИК-5 города Рубцовска Алтайского рая пришло 
постановление Верховного суда РФ, который 22 февраля 
решил отменить приговор гражданскому активисту Иль-
дару Дадину и предоставить ему право на реабилитацию. 
После этого господин Дадин был освобожден. Во ФСИН РФ 
отметили, что документ об освобождении поступил в ко-
лонию в воскресенье и «никаких задержек в этой проце-
дуре не было». Сам Ильдар Дадин пояснил 

”
Ъ“, что наме-

рен воспользоваться правом на реабилитацию, то есть по-
требовать возмещения за год пребывания под домашним 
арестом и более года в СИЗО и колониях (см. интервью).

Ильдар Дадин стал первым осужденным по ст. 212.1 УК 
РФ (неоднократное нарушение установленного порядка 
проведения митингов). Он сообщил в письме от 1 ноября 
2016 года об избиениях и унижениях со стороны персо-
нала ИК-7 в Карелии. Проверки ФСИН и СК не нашли под-
тверждений его словам, но 2 декабря прошлого года осу-
жденный был этапирован из Карелии и прибыл 7 января 
в ИК-5 города Рубцовска Алтайского края. 10 февраля Кон-
ституционный суд РФ рассмотрел жалобу Ильдара Дади-
на на ст. 212.1 УК РФ и постановил, что вынесенные судеб-
ные акты в отношении активиста должны быть пересмо-
трены, после чего Верховный суд решил отменить приго-
вор. Господину Дадину, осужденному на два с половиной 
года, оставалось до окончания срока около пяти месяцев.

В разговоре с 
”
Ъ“ Ильдар Дадин отметил, что он будет и 

дальше бороться за права людей. «Я думаю, одной из глав-
ных моих целей в жизни будет работа по ситуации в Ка-
релии. Если я перестану этим заниматься, то вся моя дея-
тельность не будет иметь смысл — я сам себя не буду ува-
жать»,— сказал он. Ранее, находясь в алтайской колонии, 
Ильдар Дадин сообщал в письме жене, что беспокоится за 
осужденных в карельских колониях, которые вслед за ним 
заявили об избиениях и унижениях. Анастасия Зотова да-
же готовила для мужа отчет, в котором сообщалось, что ад-
вокаты и правозащитники из движения «За права челове-
ка» сделали для защиты заключенных. Речь идет о 29 осу-
жденных из карельской ИК-7, в которой находился сам Да-
дин, а также из соседних учреждений — ИК-1 и ЛИУ-4. «Я не 
могу за Ильдара решить, что он будет делать дальше, но я 
думаю, что он, конечно, в какой-то мере будет заниматься 
и защитой карельских заключенных»,— пояснил 

”
Ъ“ пред-

седатель движения «За права человека» Лев Пономарев.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, правозащитники направля-

ли жалобы заключенных из колоний в Карелии для про-
верки в СК и во ФСИН РФ. «Ни по одной жалобе не было 
возбуждено уголовное дело. Нам приходили только от-
казы»,— сказала 

”
Ъ“ жена Ильдара Дадина Анастасия Зо-

това, принимающая активное участие в правозащитной 
деятельности. Вторая служебная проверка ФСИН в ИК-7, 
которая проходила в конце декабря прошлого года, так-
же не нашла подтверждений слов осужденных.

В ближайшее время сотрудники СК могут провести 
еще одну проверку заявлений о насилии в карельских 
колониях. Об этом заявил адвокат Ильдара Дадина Ни-
колай Зборошенко, пояснив, что Генпрокуратура отме-
нила отказ в возбуждении уголовного дела, а материа-
лы направлены на дополнительную проверку. «Дейст-
вительно, об этом нам сообщили два разных источни-
ка, в том числе в Генпрокуратуре,— пояснил 

”
Ъ“ еще 

один адвокат Ильдара Дадина Алексей Липцер.— Прав-
да, мы еще не получили документы об этом, но ждем. 
Новую проверку — не только заявления Ильдара о пыт-
ках, но и заявлений других карельских заключенных 
— должны будут проводить сотрудники СК, но не из Се-
гежи, а, вероятно, из республиканского СК».

Анастасия Курилова

Ильдар Дадин вернется в Карелию
Гражданский активист намерен требовать компенсацию  
за лишение свободы

Защита сотрудницы детского са-
да Евгении Чудновец, осужден-
ной на пять месяцев за репост в 
соцсети видеоролика, в котором 
вожатые детского лагеря издева-
ются над обнаженным ребенком, 
подала жалобу в Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ). 
По мнению адвокатов, нарушены 
ее право на выражение мнения и 
право на справедливое судебное 
разбирательство. Ранее Генпро-
куратура просила Верховный суд 
отменить этот приговор.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера в 

ЕСПЧ подана жалоба по делу 33-лет-
ней сотрудницы детского сада Евге-
нии Чудновец. «Мы считаем, что на-
рушены ст. 6 (право на справедливое 
судебное разбирательство) и ст. 10 
(свобода выражения мнения) Евро-
пейской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод»,— со-
общил 

”
Ъ“ юрист международной 

правозащитной группы «Агора» Да-
мир Гайнутдинов.

Напомним, госпожа Чудно-
вец осуждена на пять месяцев по 
ст. 242.1 УК РФ (изготовление и обо-
рот материалов или предметов с 
порнографическими изображения-
ми несовершеннолетних). Поводом 
послужил репост в соцсети «ВКон-
такте» видеоролика, в котором во-
жатые детского лагеря издевают-
ся над обнаженным ребенком. По 
словам Евгении Чудновец, она бы-

ла возмущена поведением вожатых 
и перепостила ролик, чтобы при-
звать их к ответу. Адвокат осужден-
ной Алексей Бушмаков заявлял, что 
суд не учел мотивы, по которым был 
размещен видеоролик.

В жалобе в ЕСПЧ указано, что Ев-
гения Чудновец регулярно публико-
вала в социальных сетях, в том чи-
сле в созданной ею группе в «ВКон-
такте», видеоролики, посвященные 
различным актуальным темам — 
злоупотреблениям чиновников, на-
рушениям прав потребителей в ма-
газинах города и тому подобным 
— с целью привлечь общественное 
внимание к проблемам города и на-
рушению прав местных жителей. В 
эту группу госпожа Чудновец и пе-
репостила видеоролик из детского 
лагеря, выложенный ее знакомым. 
Участники группы обсуждали, мож-
но ли принять по этому факту какие-
то меры. Но спустя пять часов — по-
сле того как они пришли к выводу, 
что за публикацию ролика может 
быть уголовное преследование,— 
Евгения Чудновец удалила его.

По словам господина Гайнутди-
нова, ключевым аргументом в жало-
бе в ЕСПЧ стало утверждение Евге-
нии Чудновец о том, что она толком 
не поняла, кто снят на видео. «На са-
мом деле на видео, которое длится 
три секунды, плохо видно, что про-
исходит. Видно, что стоит спиной че-
ловек, но пол и возраст определить 

трудно. Сама Евгения Чудновец об 
этом говорила и во время судебного 
процесса по делу вожатых (осужде-
ны за производство порнографии на 
три и шесть лет.— 

”
Ъ“), и в ходе су-

да по ее делу»,— говорит юрист. Он 
подчеркнул, что кассационный суд 
отказался рассматривать их жалобу. 
«Даже Генпрокуратура признала, что 
приговор был несправедлив: 22 фев-
раля 2017 года заместитель генпро-
курора Леонид Корженек внес в Вер-
ховный суд кассационное представ-
ление. В нем поставлен вопрос об от-
мене приговора и прекращении уго-
ловного дела за отсутствием состава 
преступления»,— напомнил Дамир 
Гайнутдинов. Он указал, что если суд 
согласится с Генпрокуратурой и при-
говор будет отменен, то ЕСПЧ не бу-
дет рассматривать поданную жало-
бу, а если Евгения Чудновец останет-
ся в колонии, этот факт станет для 
ЕСПЧ одним из подтверждений на-
рушения ее прав.

«Внесение кассационного пред-
ставления в ВС РФ ничего не гаран-
тирует,— считает адвокат Алексей 
Бушмаков.— О победе говорить 
преждевременно». Тем не менее он 
указал, что пятимесячный срок, на-
значенный его подзащитной, исте-
кает 7 апреля текущего года, и вы-
разил надежду, что решение об от-
мене приговора будет вынесено до 
8 марта.

Анастасия Курилова

Полиция и организаторы традиционно разошлись 
в оценках численности участников воскресно-
го марша памяти Бориса Немцова по московско-
му Бульварному кольцу. По данным ГУ МВД по Мо-
скве, участников оказалось около 5 тыс. человек, 
а один из организаторов шествия, Михаил Касья-
нов, оценил число собравшихся в «несколько де-
сятков» тысяч человек. Еще одной площадкой, 
где чтили память политика, до позднего вечера 
оставалось место его гибели на Большом Москво-
рецком мосту.

Сбор участников марша памяти убитого в ночь на 28 
февраля 2015 года Бориса Немцова начался на Страст-
ном бульваре около часа дня. Рамки металлоискателей 
полиция установила на внутренней стороне бульвара, 
которая превратилась в гигантский накопитель, где 
люди с партийными флагами, триколорами и цветами 
ждали начала движения колонны.

Полиция заявила, что не зафиксировала во время мар-
ша серьезных нарушений, но почти одновременно со 
стартом в районе памятника Пушкину полицейские за-
держали несколько представителей патриотических дви-
жений с георгиевскими ленточками, которые пытались 
раздавать агитационные материалы. В это же время ста-
ло известно, что нападению подвергся один из организа-
торов шествия, глава ПАРНАС Михаил Касьянов, в лицо 
которому неизвестные плеснули зеленкой. Эта новость 
спровоцировала в толпе разговоры «о провокаторах в 
первых рядах», но больше эксцессы не повторялись.

В общей колонне сразу выделились небольшие пар-
тийные группы: ближе к голове колонны виднелись фла-
ги Партии прогресса Алексея Навального, за ней следо-
вали группы со знаменами «Солидарности», «Новой оп-
позиции», «Демократического выбора», «Яблока». При-
мерно в середине двигалась компактная, но крикли-
вая группа националистов. Партийные группы время от 

времени начинали скандировать лозунги, но гуляющие 
между ними горожане не спешили добавить свои голоса 
к их хору. С горки на Сретенском бульваре, куда большая 
часть участников перешла еще до трех часов дня, стал ви-
ден хвост колонны. К этому моменту ГУ МВД по Москве 
заявило о 5 тыс. участников. Спустя несколько часов ор-
ганизаторы опубликовали данные независимого под-
счета: из них следовало, что на бульвары пришли более 
15 тыс. человек. Сами участники были, похоже, склон-
ны считать преувеличением оценку Михаила Касьянова, 
сообщившего о «десятках тысяч». Один из лидеров «Со-
лидарности», Илья Яшин, заявил, что количество участ-
ников не уменьшилось по сравнению с предыдущим го-
дом: «Очень важно, что спустя два года люди продолжают 
выходить и выражать солидарность с теми идеями, за ко-
торые Борис боролся и отдал свою жизнь. Мы вышли не 
для того, чтобы плакать, а для того, чтобы требовать при-
влечения к ответственности заказчиков убийства Бори-
са Немцова и политических перемен».

Полицейские наблюдали за шествием с видимой ску-
кой, но время от времени производили стремительные за-
держания — видимо, тех, кого принимали за провокато-
ров. Когда поток людей свернул с бульваров на проспект 
Сахарова, сразу стала заметна невысокая плотность тол-
пы. Полицейские вежливо, но настойчиво указывали рас-
ходящимся людям направление к станциям метро «Суха-
ревская» и «Красные ворота». Оттуда многие сразу ехали 
на место гибели Бориса Немцова на Большом Москворец-
ком мосту. Люди с цветами и фотографиями начали соби-
раться там еще в полдень, подходя в том числе и со сторо-
ны шумевшей масленичными гуляньями Красной площа-
ди. Вечером полиция сообщила, что акция памяти Бориса 
Немцова на мосту также завершилась без происшествий, 
но фактически она продлится как минимум до самой вто-
рой годовщины его убийства, до сегодняшней ночи.

Мария Литвинова, Иван Тяжлов

Видеоролик с обнаженным ребенком 
покажут в Страсбурге
В ЕСПЧ подана жалоба по делу Евгении Чудновец

«Мы вышли не для того, 
чтобы плакать»
Полиция оценила в 5 тыс. человек число участников  
марша памяти Бориса Немцова в Москве

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е  И М Е Ю  П Р А В А  У Е З Ж А Т Ь »

Ильдар Дадин поделился с ”Ъ“  
своими планами

— Ильдар, что планируете делать 
после освобождения?
— Пока отдохну, а дальше будет видно. 
Есть стратегические планы, а вот что делать 
прямо сейчас, не знаю.
— В связи с вашим освобождением 
часто звучало слово «эмиграция». 
У вас есть желание уехать?
— Оно у меня было непосредственно после 
пыток. Спустя какое-то время я ясно осознал, 
что не имею права уезжать. Да, у меня есть 
возможность уехать, но у других людей этого 
нет. И я понял, что не имею права уезжать, 
пока других продолжают тут пытать.
— А когда вы поняли, что не имеете 
права уехать?
— Когда услышал, как других людей изби-
вают. И все внутри у меня сказало: этого 
быть не должно. Я ужасался тому, как людей 
избивают те, кто носит погоны, кто должен 
защищать закон, они оказались садистами.

— Вы будете дальше ходить на ми- 
тинги, пикеты, защищать права 
человека?
— Именно — и буду искать более эффектив-
ные способы. Буду искать сподвижников — 
именно там, на митингах.
— Вы, наверное, знаете, что в Ка-
релии другие заключенные после 
вас пожаловались на пытки и ваша 
жена вместе с правозащитниками, 
адвокатами помогала им. Вы будете 
продолжать эту работу?
— Я думаю, что работа по ситуации в Карелии 
будет одной из главных целей в моей жизни. 
Потому что если я прекращу этим заниматься, 
то вся моя деятельность не будет иметь смы-
сла — я сам себя не буду уважать как человек.
— Воспользуетесь ли правом на ре-
абилитацию? Будете ли требовать 
компенсацию за время, проведенное 
в местах лишения свободы?
— Конечно. Нельзя это оставлять безна-
казанным. Буду со своими адвокатами 
обговаривать способы, чтобы потребовать 

денежную компенсацию с тех негодяев, 
которые сознательно и намеренно сажают 
невиновных людей. Это лишь один из спо-
собов возмездия — во имя справедливости, 
как говорит моя любимая супруга.
— Но вы пока с адвокатами этот  
вопрос не обсуждали?
— Нет, мы решили, что я недельку отдохну, 
и после этого обсудим.
— Вы себя чувствуете героем, к кото-
рому прикованы взгляды всего обще-
ства? В прессе ваше имя постоянно 
мелькало последние полгода.
— Я не знал об этом. Слышал, что ситуация 
в Карелии была достаточно известна, но, 
насколько она популярна, я был без понятия. 
Героем себя не считаю. Я же признавался, 
что меня там ломали, рассказывал, насколь-
ко сильно. Считаю, что одно из самых важных 
в человеке — умение не избегать падений, 
а умение после падения снова подняться. 
Вот и я сейчас снова буду бороться.  
Так что я не герой, а нормальный человек.

Беседовала Анастасия Курилова

Трехлетие вхождения Крыма 
в состав РФ — «достойный по-
вод» для объявления амнистии 
по всей России для лиц, совер-
шивших «ненасильственные пре-
ступления», заявил глава пре-
зидентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов. 
С просьбой содействовать амни-
стии «политзаключенных» в Кры-
му к господину Федотову обрати-
лись адвокаты Николай Полозов 
и Марк Фейгин. Амнистия вряд 
ли распространится на крым-
ских «политзаключенных»: они 
осуждены по тяжким статьям, 
а большинство дел и вовсе еще 
рассматривается судом, указы-
вают в движении крымских татар. 
В профильном комитете Госду-
мы говорят, что крымских акти-
вистов амнистировать «ни в коем 
случае нельзя».

От имени своих подзащитных в 
Крыму, «преследуемых за политиче-
ские убеждения и требования гра-
жданских свобод», к Михаилу Фе-
дотову 25 февраля обратились адво-
каты Николай Полозов и Марк Фей-
гин. По их словам, ответом на дейст-
вия активистов, которые после при-
соединения Крыма к РФ «выступи-
ли с ясной политической позицией 
о неприятии новых порядков», ста-
ли «похищения, подозрительные 
убийства, суды и тюрьмы». Адвока-
ты попросили главу СПЧ выступить 
с инициативой амнистии «перед ор-
ганами государственной власти Рос-
сии», чтобы «остановить каток изби-
рательных репрессий».

Михаил Федотов заявил «РИА Но-
вости», что трехлетие вхождения 
Крыма в состав РФ (18 марта) являет-
ся «достойным поводом» для объяв-
ления амнистии и СПЧ может под-
держать эту идею и подготовить со-
ответствующий проект. При этом, 
по его мнению, «как и всякая амни-
стия, она должна будет касаться лиц, 
совершивших ненасильственные 
преступления» и «не только в Кры-
му, но в любом субъекте федерации».

Напомним, в последние годы Гос-
дума объявляла амнистии исключи-
тельно по инициативе президента, 
несмотря на то что другие субъекты 
законодательной инициативы и об-
щественники выдвигали аналогич-
ные предложения. В 2013 году Госду-
ма объявила две амнистии: эконо-
мическую (под нее попали 2,3 тыс. 
человек) и к 20-летию Конституции 
— были амнистированы 24,3 тыс. 
человек, в том числе участницы 
панк-группы Pussy Riot и 11 обви-
няемых в беспорядках на Болотной 
площади 6 мая 2012 года, а также об-
винявшийся в халатности экс-ми-
нистр обороны Анатолий Сердю-
ков. Последняя амнистия, объявлен-
ная в 2015 году, была приурочена к 
70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне, под ее действие по-
пало более 231 тыс. человек.

Активист национального движе-
ния крымских татар Нариман Дже-
лялов сказал 

”
Ъ“, что амнистия «не 

коснется» большинства крымских 
политзаключенных, так как боль-

шинство дел по ним еще только рас-
сматривается судом. По его словам, 
сейчас в СИЗО находятся 15 крым-
ских татар, которые обвиняются в 
участии в террористической орга-
низации «Хизб ут-Тахрир» (она дей-
ствовала в Крыму до 2014 года, так 
как разрешена на территории Укра-
ины, но запрещена в России, Израи-
ле и ряде западных государств). Еще 
троих (в том числе и зампреда запре-
щенного в РФ Меджлиса крымских 
татар Ахтема Чийгоза) судят за ор-
ганизацию массовых беспорядков 
в Симферополе в феврале 2014 го-
да. Зампреда Меджлиса Ильми Уме-
рова и журналиста сайта «Крым.Ре-
алии» Николая Семену обвиняют в 
публичных призывах к нарушению 
территориальной целостности РФ.

На реальные тюремные сроки по-
ка осуждены трое крымских татар 
за участие в «Хизб ут-Тахрир». Еще 
два человека, Олег Сенцов и Алек-
сандр Кольченко, летом 2015 года 
были осуждены на 20 и 10 лет соот-
ветственно за создание террористи-
ческой организации, подготовку и 
совершение терактов в 2014 году в 
Крыму. «Нас еще смущает, что амни-
стия — это прощение виновного че-
ловека. Мы же настаиваем, что эти 
люди осуждены ни за что, по поли-
тическим соображениям»,— сказал 
господин Джелялов.

Сопредседатель временной ра-
бочей группы СПЧ по правам че-
ловека в Крыму Николай Сванидзе 

сказал 
”
Ъ“, что поддерживает идею 

амнистии по всей России. Амнисти-
ровать, по его мнению, нужно «по 
экономическим статьям», женщин, 
пожилых людей, а также осужден-
ных «реально за политику»; осу-
жденных за «убийство, изнасилова-
ние, вооруженное нападение, тер-
роризм» амнистировать нельзя. Но 
следует различать «настоящий тер-
роризм», представляющий опас-
ность для людей, и «когда кто-то вы-
шел не с тем плакатом», сказал он, 
впрочем, не объяснив, как юриди-
чески можно разделить эти катего-
рии осужденных. «Насколько это 
реально (амнистия крымских ак-
тивистов.— 

”
Ъ“) — не ко мне во-

прос»,— отметил Николай Сванид-
зе, добавив, что предложение будет 
исходить от СПЧ, а решение зави-
сит от воли президента. Второй со-
председатель рабочей группы Анд-
рей Юров сказал 

”
Ъ“, что крымских 

«политзаключенных» акт милосер-
дия «точно не коснется».

Первый зампред комитета Гос-
думы по конституционному за-
конодательству Михаил Емелья-
нов поддерживает амнистию, но 
в основном по экономическим де-
лам и ст. 159 (мошенничество). «Лю-
дей типа Сенцова» амнистировать 
«ни в коем случае нельзя», счита-
ет он: «Люди, которые активно бо-
ролись террористическими мето-
дами с воссоединением с Крымом, 
не должны выйти на свободу бла-
годаря воссоединению. Кроме то-
го, нельзя давать сигнал тем людям, 
которые исповедуют террористи-
ческую идеологию, что они когда-
то могут быть освобождены».

Наталья Корченкова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымским активистам 
предложили амнистию
Но скорее всего она коснется не их

Ильдар Дадин покинул исправительную колонию  
на Алтае с твердым намерением вернуться  
к карельским сокамерникам
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Михаил Федотов предлагает 
не ограничиваться амнистией в 
Крыму и распространить ее на 
осужденных во всех субъектах, 
правда, только за «ненасильст-
венные преступления» 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Ремонт подводной лодки 
попал под амнистию
Освобожден от наказания  
бывший главный юрист ДЦСС

Как стало известно ”Ъ“, Ленинский рай-
онный суд Владивостока вынес приго-
вор по делу бывшего заместителя ген-
директора по корпоративному управле-
нию и юридическим вопросам Дальне-
восточного центра судостроения и судо-
ремонта (ДЦСС, входит в Объединенную 
судостроительную корпорацию) Андрея 
Агаркова. Юрист обвинялся в том, что 
содействовал бывшему руководителю 
ДЦСС Игорю Борботу (задержан в США 
и ждет рассмотрения вопроса о его де-
портации) в хищении 1 млрд руб., выде-
ленных на ремонт АПЛ «Нерпа». Суд пе-
реквалифицировал обвинение с мошен-
ничества на злоупотребление полномо-
чиями и прекратил уголовное преследо-
вание подсудимого по амнистии. Проку-
ратура обжаловала это решение.

Уголовное дело бывшего заместителя 
гендиректора по корпоративному управ-
лению и юридическим вопросам ДЦСС Ан-
дрея Агаркова Ленинский райсуд Влади-
востока рассмотрел со второй попытки. В 
первый раз материалы владивостокская 
горпрокуратура направила сюда еще в на-
чале 2015 года. Однако уже в ходе состояв-
шегося в апреле того же года предваритель-
ного заседания суд принял решение пере-
адресовать дело по подсудности в Мещан-
ский райсуд Москвы. Основанием стало то 
обстоятельство, что местом окончания пре-
ступления, то есть присвоения фигуранта-
ми бюджетных средств, по мнению суда, 
была столица. Впрочем, прокуратура с ре-
шением суда не согласилась и обжаловала 
его в апелляционной инстанции Примор-
ского краевого суда. Там с доводами надзор-
ного ведомства согласились, в итоге облсуд 
вынес постановление о возврате материа-
лов уголовного дела из Москвы обратно в 
Ленинский райсуд.

Андрей Агарков был задержан по следст-
венному поручению СУ СКР по Приморско-
му краю в Москве 5 августа 2014 года. После 
того как он был доставлен во Владивосток, 
следователь предъявил ему обвинение по 
ч. 5 ст. 33 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (пособничество 
в мошенничестве, совершенном с использо-
ванием своего служебного положения груп-
пой лиц, по предварительному сговору, в 
особо крупном размере). Отметим, что до 
этого юрист проходил свидетелем по делу о 
хищении бюджетных средств, выделенных 
на ремонт АПЛ «Нерпа».

По версии следствия, Андрей Агарков, бу-
дучи заместителем гендиректора ДЦСС, по 

поручению тогдашнего главы центра Игоря 
Борбота, «устраняя препятствия для совер-
шения хищения, с целью придания види-
мости правомерности сделки обеспечил из-
готовление 11 договоров и сопутствующих 
документов и их подписание соответствую-
щими должностными лицами». По данным 
следствия, таким образом он содействовал 
перечислению более 1 млрд руб. с расчет-
ного счета ДЦСС на счет аффилированной с 
Игорем Борботом структуры в Москве, после 
чего фигуранты распорядились похищен-
ными средствами по своему усмотрению.

Как было установлено в ходе следствия, 
строительство подводной лодки было запла-
нировано на 1993 год, однако из-за нехват-
ки средств в 1995 году проект заморозили. И 
лишь в 2004 году, когда был подписан кон-
тракт с Индией, строительство АПЛ возоб-
новили. «Нерпа» приобрела печальную из-
вестность после того, как в 2008 году во вре-
мя испытаний на ней произошла авария — 
несанкционированное срабатывание сис-
темы пожаротушения, в результате которой 
погибли 20 человек и около 40 были достав-
лены в больницу.

Деньги на ремонт судна, как установи-
ло следствие, «Рособоронэкспорт» выделил 
ДЦСС в виде займа, но до Амурского судо-
строительного завода, который должен был 
ремонтировать «Нерпу», они так и не дошли. 
Афера с денежными средствами была выяв-
лена только весной 2013 года, что и стало по-
водом для возбуждения уголовного дела.

Основным же фигурантом этого рассле-
дования является теперь уже бывший гла-
ва ДЦСС Игорь Борбот. Ему инкриминирует-
ся «организация мошенничества, совершен-
ного организованной группой в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Кроме того, 
как ранее сообщал 

”
Ъ“, СКР заочно обвиня-

ет бизнесмена в хищении более 4 млрд руб. 
при строительстве судоверфи «Звезда». Сам 
господин Борбот уехал в США, где был задер-
жан в апреле прошлого года за нарушение 
миграционного законодательства. До сих 
пор решается вопрос о его депортации.

Что касается Андрея Агаркова, то Ленин-
ский райсуд Владивостока, рассмотрев дело 
юриста, переквалифицировал обвинение 
на ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупотребление пол-
номочиями) и прекратил его уголовное пре-
следование по амнистии. С этим решением 
Приморская краевая прокуратура не согла-
силась и уже обжаловала его. Связаться с ад-
вокатом господина Агаркова не удалось.

Юрий Сенаторов

Контрабанду элитного алкоголя  
усилили мошенничеством
В громком расследовании появился новый эпизод

Как стало известно ”Ъ“, СКР возбудил 
новые уголовные дела в отношении на-
чальника службы безопасности петер-
бургского холдинга «Форум» Бориса  
Коревского и совладельца компании 
«Контрейл Логистик Северо-Запад» 
 Анатолия Киндзерского — фигурантов 
громкого расследования контрабанды 
элитного алкоголя. Первого на этот раз 
заподозрили в мошенничестве, а вто-
рого — в покушении на дачу взятки при 
попытке освободить задержанный на 
таможне груз. При этом преследова-
ние господина Киндзерского, по неко-
торым данным, уже прекращено в свя-
зи с тем, что он сам сообщил о крими-
нальной истории следствию. Обвинение 
в контрабанде алкоголя ранее было так-
же предъявлено главе холдинга «Форум» 
Дмитрию Михальченко, однако его ад-
вокат полагает, что бизнесмен не будет 
фигурировать в новых делах даже в ка-
честве свидетеля.

Дмитрий Михальченко, Борис Корев-
ский, ранее занимавший должность зам-
начальника УБЭП ГУВД Петербурга и Ле-
нинградской области, коммерсант Анато-
лий Киндзерский и гендиректор Юго-Вос-
точной торговой компании Илья Пичко бы-
ли задержаны в марте прошлого года в рам-
ках уголовного дела, возбужденного СКР по 
ст. 200.2 УК РФ (контрабанда алкогольной 
продукции). Суд санкционировал их арест, 
всем фигурантам было предъявлено об-
винение. По версии следствия, начиная с 
2015 года обвиняемые занимались контра-
бандой элитного алкоголя, стоимость од-
ной бутылки которого доходила до 50 тыс. 
руб. На сегодняшний день экспертиза все-
го изъятого в рамках расследования алкого-
ля (около 5 тыс. бутылок) еще не закончена.

В ходе расследования Анатолий Кин-
дзерский заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве, признав себя винов-
ным и дав показания против предполага-
емых подельников. В сентябре 2016 года, 
во время продления срока ареста обвиня-
емым, по ходатайству следствия суд изме-
нил Анатолию Киндзерскому меру пресече-

ния, выпустив его из СИЗО и отправив под 
домашний арест. Добавим, что ранее был 
выпущен под залог Илья Пичко, теперь под 
стражей находятся только Дмитрий Ми-
хальченко и Борис Коревский.

Тем временем, как стало известно 
”
Ъ“, 

СКР возбудил новое уголовное дело в отно-
шении Бориса Коревского — по ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере) — и Анатолия Киндзерского — по 
ст. 30 и 291 УК РФ (покушение на дачу взят-
ки). По предварительным данным, в нача-
ле 2016 года после задержания на таможне 
партии элитного алкоголя Анатолий Кин-
дзерский стал искать людей, которые спо-
собны помочь в освобождении груза, и вы-
шел на Бориса Коревского. Затем бывший 
силовик якобы пообещал помочь с выпу-

ском двух вагонов алкоголя, в свою оче-
редь, Анатолий Киндзерский будто бы пе-
редал ему $40 тыс., предназначавшихся для 
«решения проблемы» на таможне. Об этой 
ситуации коммерсант рассказал супруге и 
своему водителю, который и отвозил день-
ги Борису Коревскому.

По словам адвоката Игоря Решетнико-
ва, представляющего интересы экс-мили-
ционера, его клиент был допрошен в каче-
стве подозреваемого, но обвинение по но-
вому уголовному делу ему пока не предъяв-
лено. «Борис Коревский настаивает на том, 
что подобных событий вообще не было, 
поэтому ни признавать себя виновным, ни 
давать какие-либо пояснения по несущест-
вующему факту невозможно. Подозрения 
следствия основаны исключительно на по-
казаниях Киндзерского и, предполагаю, яв-
ляются оговором»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Решетников.
Уголовное преследование самого Анато-

лия Киндзерского, по некоторым данным, 
уже прекращено. Его адвокат Наталья Бело-
усова от общения с 

”
Ъ“ на эту тему отказа-

лась: «Я дала подписку о неразглашении, 
поэтому не могу ни подтвердить, ни опро-
вергнуть информацию, не могу давать во-
обще какие-то комментарии по этому де-
лу». Однако, по неофициальным данным, 
дело в отношении совладельца «Контрейл 
Логистик Северо-Запад» могло быть пре-
кращено либо в связи с активным способст-
вованием раскрытию или расследованию 
преступления, либо в связи с доброволь-
ным сообщением правоохранительным ор-
ганам о даче взятки — такая возможность 
предусмотрена УК РФ.

Что касается петербургского миллиар-
дера Дмитрия Михальченко, то новое уго-
ловное дело, как полагает его защитник 
Кирилл Яшенков, бизнесмена не коснется. 
«Мой подзащитный никакого отношения к 
этим уголовным делам не имеет, даже в ка-
честве свидетеля не допрашивался и, я уве-
рен, допрашиваться не будет»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Яшенков.
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Комплекс зданий 
недооценили на миллиард
Обвиняемые в крупном мошенничестве  
злоупотребили доверием руководства

Как стало известно ”Ъ“, в Останкин-
ском райсуде Москвы начался процесс 
по громкому уголовному делу о прода-
же по заведомо заниженной на 1 мл-
рд руб. стоимости комплекса зданий 
ОАО «Квант-Н», ранее работавшего 
в  интересах космической промышлен-
ности. Организатором аферы следст-
вие считает бывшего помощника главы 
Росимущества Александра Нистратова, 
уехавшего за границу и объявленного 
в международный розыск. Потерпевшей 
стороной по делу является управление 
делами президента РФ, а свидетеля-
ми проходят бывший глава управдела-
ми, а ныне помощник главы государст-
ва Владимир Кожин и экс-руководи-
тель Росимущества, депутат Госдумы 
Юрий Петров. Из пяти подсудимых ви-
ну частично признает один, остальные 
отвергают свою причастность к престу-
плению.

В Останкинском суде состоялись пред-
варительные слушания по делу, его рас-
смотрение по существу начнется в ближай-
шие дни. Перед судом предстали пять об-
виняемых в «особо крупном мошенниче-
стве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — бывшие дирек-
тор ФГУП «Центр финансового и правового 
обеспечения» (ЦФПО) управления делами 
президента РФ Николай Скрыпников, его 
заместитель Александр Ведин, экс-генди-
ректор ОАО «Квант-Н» Андрей Гришин, ген-
директор ООО «Стриктум» Анна Мягкова и 
гендиректор ООО «Темперанс» Станислав 
Коренков. Подсудимые Скрыпников и Мяг-
кова уже около полутора лет находятся под 
стражей, а остальные три фигуранта — под 
домашним арестом. Всех обвинение счи-
тает исполнителями преступления, а ор-
ганизатором аферы с госнедвижимостью, 
по мнению следствия, являлся бывший по-
мощник руководителя Росимущества Алек-
сандр Нистратов. Он скрылся за границей, 
предположительно в США, и был объявлен 
в международный розыск.

Адвокат Алексей Петров, представля-
ющий интересы Андрея Гришина, сооб-
щил 

”
Ъ“, что его подзащитный — единст-

венный из всех подсудимых, кто частично 
признает свою вину, в то время как осталь-
ные ее отрицают. Защитник также отме-
тил, что суд продлил всем фигурантам срок 
действия меры пресечения до конца авгу-
ста.  Похоже, что процесс ранее и не завер-
шится: по данным 

”
Ъ“, только сторона об-

винения заявила, что намерена вызвать и 
допросить в суде около 70 свидетелей. Сре-
ди них, кстати, фигурируют фамилии быв-
шего главы управления делами президен-
та РФ Владимира Кожина, занимающего 
ныне пост помощника главы государства 
по военно-техническим вопросам, а так-
же экс-руководителя Росимущества, пер-

вого зампреда комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Юрия Петрова. В свою 
очередь, и защита потребует допроса сво-
их свидетелей.

Напомним, это скандальное уголовное 
дело следственный департамент МВД воз-
будил летом 2015 года на основании мате-
риалов проверки, которую проводили опе-
ративники управления «К» ГУЭБиПК МВД 
РФ. Также в следственные органы обрати-
лись и представители «Роскосмоса», в ве-
дении которого ранее находилось ОАО 
«Квант-Н». В свое время эта компания, кор-
пуса которой располагались в столице на 
3-й Мытищинской улице возле станции ме-
тро «Алексеевская», занималась разработ-
кой автономных источников энергообе-
спечения. Однако ситуация изменилась по-
сле того, как в 2011 году управделами пре-
зидента РФ в лице своего руководителя Вла-
димира Кожина обратилось в Росимущест-
во с предложением передать «Квант-Н» в ве-
дение ФГУП ЦФПО. Передача была произ-
ведена в кратчайшие сроки, а вскоре Нико-
лай Скрыпников заказал у оценщиков от-
четы об определении рыночной стоимости 
помещений. По представленным ими тог-
да данным, цена превысила 700 млн руб. 
Некоторое время спустя акции предприя-
тия были проданы фирме «Темперанс», ко-
торая якобы выиграла конкурс на торгах у 
ООО «Стриктум», и теперь в корпусах раз-
мещается огромный бизнес-центр. Между 
тем следствие посчитало, что «цена являет-
ся заниженной по отношению к достовер-
ной рыночной стоимости». Последняя, по 
разным оценкам, ранее колебалась в пре-
делах от 890 млн до 4 млрд руб., а в уголов-
ном деле фигурирует сумма 1,76 млрд руб. 
Соответственно, причиненный государст-
ву ущерб следствие оценило в 1 млрд руб. 
Кстати, в арбитраже был инициирован про-
цесс по признанию сделки по продаже зда-
ний ничтожной для возврата недвижимо-
сти государству.

В свою очередь, фигуранты этого дела, 
по некоторым данным, утверждали, что до-
веряли данным оценщиков и ничего про-
тивоправного не совершали.

Отметим, что занимавшиеся этим де-
лом следователи побеседовали с экс-гла-
вой управления делами президента РФ Вла-
димиром Кожиным, который ушел с этого 
поста в 2014 году, и бывшим руководите-
лем Росимущества Юрием Петровым, ко-
торый стал депутатом Госдумы в 2011 го-
ду (недавно единоросс переизбрался на но-
вый срок). По данным источников 

”
Ъ“, де-

путат Петров лично приехал к следовате-
лям в Газетный переулок. Впрочем, его по-
казания оказались довольно скупыми и за-
няли всего несколько листов. По словам 
свидетеля, в Росимуществе у него было «во-

семь или девять заместителей, а также при-
мерно десять советников и помощников». 
Одним из них являлся Александр Нистра-
тов, с которым господин Петров познако-
мился, когда тот пришел работать в ведом-
ство. Юрий Петров также рассказал о «Кван-
те-Н» и о том, что его передача ФГУПу прохо-
дила на основе письма Владимира Кожина, 
а документы готовили заместитель главы 
Росимущества Сергей Максимов и помощ-
ник Александр Нистратов.

В свою очередь, Владимир Кожин да-
вал показания в администрации президен-
та, куда специально приезжали следова-
тели. Он отметил, что из всех фигурантов 
дела знаком только с Николаем Скрыпни-
ковым. Всего же помимо ЦФПО в его веде-
нии находилось около 100 различных учре-
ждений и организаций. Между тем, по сло-
вам господина Кожина, Николая Скрып-
никова ему рекомендовали «как грамот-
ного юриста и профессионального управ-
ленца, что в целом он и подтвердил сво-
ей работой, отстаивая интересы государ-
ства в судах различных инстанций», а по-
тому пользовался доверием руководителя 
управления делами президента. При этом 
непосредственную работу ЦФПО куриро-
вал один из заместителей господина Кожи-
на, но кто именно, свидетель припомнить 
не смог, хотя и отметил, что «по отдельным 
важным вопросам» Николай Скрыпни-
ков мог работать с ним напрямую. С Юри-
ем Петровым, заявил Владимир Кожин, у 
него были исключительно деловые отно-
шения по  служебным вопросам. Согласно 
показаниям свидетеля, именно Николай 
Скрыпников обосновал перед ним «эко-
номическую целесообразность» переда-
чи акций «Кванта-Н» в ведение управдела-
ми президента, однако позже он же сооб-
щил господину Кожину, что с «Квантом-Н» 
« что-то не получается» — нет ожидавших-
ся инвестиций, а потому его лучше про-
дать как неликвидный актив. Все сделки с 
акциями ОАО «Квант-Н», как считал тогда 
Владимир Кожин, производились в стро-
гом соответствии с законом. Причем это в 
2012–2013 годах, отметил свидетель, под-
твердили проверки Счетной палаты и сто-
личной прокуратуры, которые выявили 
лишь незначительные недостатки и нару-
шения, суть которых Владимир Кожин не 
помнит.

В итоге следствие посчитало, что как го-
сподин Петров, так и господин Кожин под-
писывали связанные с «Квантом-Н» доку-
менты «в результате злоупотребления дове-
рием и обмана, будучи не осведомленны-
ми о преступных намерениях соучастни-
ков». Кстати, следствием потерпевшей сто-
роной по делу признана РФ в лице управде-
лами президента.

Сергей Сергеев

Банкир угодил  
под выстрел бизнесмена
Поставщик продуктов питания обвиняется  
в несчастном случае на охоте

Как стало известно ”Ъ“, в судебном 
участке №151 Приволжского района Са-
марской области рассматривается уго-
ловное дело одного из крупнейших по-
ставщиков продуктов питания для струк-
тур РЖД, владельца RBE Group Андрея 
Шокина. Бизнесмен обвиняется в при-
чинении тяжкого вреда здоровью сво-
его давнего приятеля, председателя 
правления АО «Кошелев-банк» Олега Ба-
гаева, которого, по материалам дела, 
он подстрелил на охоте.

По данным источников 
”
Ъ“, дело о при-

чинении тяжкого вреда здоровью по неосто-
рожности (ч. 1 ст. 118 УК РФ), обвиняемым 
по которому проходит Андрей Шокин, по-
ступило в судебный участок №151, располо-
женный в Приволжском районе Самарской 
области, в конце 2016 года. Поскольку речь 
идет о преступлении небольшой тяжести, не 
предусматривающем лишения свободы, де-
ло рассматривает мировой судья.

По данным 
”
Ъ“, в материалах дела речь 

идет об инциденте, случившемся 26 октя-
бря 2015 года. В тот день в больницу с тяже-
лым огнестрельным ранением в живот был 
доставлен председатель правления неболь-
шого самарского Кошелев-банка Олег Ба-
гаев. Как выяснилось, банкир получил ра-
нение во время охоты на территории При-
волжского охотничьего хозяйства, располо-
женного в трех километрах от села Бестужев-
ка. После поступления раненого работники 
больницы информировали о случившемся 
полицейских.

Вскоре по факту инцидента было возбу-
ждено уголовное дело. В рамках расследова-
ния в охотничьем хозяйстве был изъят охот-
ничий карабин, из которого, как предпола-
гается, был совершен злополучный выстрел, 
а также патроны. Как выяснилось в ходе рас-
следования, банкир Багаев вместе со своим 
приятелем бизнесменом Андреем Шоки-
ным приехал в хозяйство накануне ЧП, что-
бы вечером отпраздновать день рождения 
предпринимателя. Наутро они пошли на 
охоту, во время которой именинник, види-
мо перепутав банкира с каким-то пробирав-
шимся через кусты крупным животным, вы-
стрелил в него.

Андрей Шокин получил известность по-
сле того, как в 2011 году заключил контракт 
с АО «Военторг» и стал крупнейшим постав-
щиком продуктов питания для нужд Мино-
бороны. Кроме того, его структуры стали 
оказывать военному ведомству банно-пра-
чечные и хозяйственные услуги. Компании 
господина Шокина поставляли продоволь-

ственные пайки во все военные округа РФ, 
а также в воинские части, дислоцирован-
ные в Крыму, Армении, Азербайджане, Ка-
захстане, Киргизии и Таджикистане. Ежед-
невно структуры бизнесмена обслуживали 
250 тыс. человек и получали ежегодную при-
быль в размере $60 млн.

Однако в 2013 году «Военторг» не стал про-
длевать контракт с поставщиком, а 517-й во-
енный следственный отдел СКР начал про-
верку компаний господина Шокина в рам-
ках расследования хищений, связанных с 
«Оборонсервисом». В свою очередь, генди-
ректор «Военторга» Владимир Павлов тогда 
связывал проверку с большим количеством 
претензий к качеству услуг поставщика и на-
рушениями тем условий договора. Впрочем, 
до возбуждения уголовного дела не дошло. 
После этого господин Шокин взял под управ-
ление компанию «Единая сеть питания» и 
начал поставлять готовые блюда и полуфа-
брикаты для пассажиров дочернего пред-
приятия РЖД — Федеральной пассажирской 
компании — и поездов «Сапсан».

Получить комментарии по поводу инци-
дента на охоте у господина Шокина не уда-
лось: его помощница заявила 

”
Ъ“, что ее шеф 

«находится на переговорах». Не стал коммен-
тировать дело и потерпевший Олег Багаев.

Владислав Трифонов

Бывшему заместителю начальника 
петербургского УБЭП Борису 
Коревскому теперь инкриминируется 
не только контрабанда элитного 
алкоголя, но и мошенничество   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Бизнесмена Андрея Шокина обвиняют 
в причинении по неосторожности 
тяжкого вреда здоровью своего 
приятеля  ФОТО ИГОРЯ КАЗАНОВСКОГО
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мировая политика

«Конфликт вокруг Украины будет ключевым препятствием  
к сближению России и США»
Глава вашингтонского Центра национальных интересов Пол Сондерс о приоритетах Дональда Трампа

Новый президент США Дональд 
Трамп сделал ряд заявлений, ко-
торые многие в Москве воспри-
няли с недоумением и даже ра-
зочарованием. В частности, он 
допустил, что реакция его пред-
шественника на присоединение 
Крыма к России была слишком 
мягкой, и дал понять, что заклю-
ченный в 2010 году Договор о со-
кращении стратегических насту-
пательных вооружений (СНВ-3) 
нуждается в пересмотре. О том, 
как понимать эти заявления и что 
может помешать Дональду Трам-
пу заключить с Москвой «боль-
шую сделку», корреспонденту 

”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО рассказал 
директор близкого к Республи-
канской партии вашингтонского 
Центра национальных интересов 
ПОЛ СОНДЕРС.

— Заявления по Крыму и СНВ — 
свидетельство пересмотра прези-
дентом США планов на россий-
ском направлении?
— Не думаю, что речь идет о пере-
смотре планов. Во время предвы-
борной кампании президент Трамп 
неоднократно говорил, что внеш-
няя политика Барака Обамы бы-
ла слабой. Кроме того, он много 
раз отмечал, что некоторые торго-
вые сделки, соглашение по иран-
ской ядерной программе и целый 
ряд других международных дого-
воренностей были заключены та-
ким образом, что они в недостаточ-
ной степени защищают и продвига-
ют национальные интересы США. 
Последними заявлениями — про 
Крым и СНВ — президент Трамп 
лишь уточнил свое отношение к не-
которым аспектам внешней поли-
тики своего предшественника.

— Американские СМИ и полити-
ческие оппоненты нового главы 
Белого дома называют его чуть ли 
не пророссийским политиком, 
утверждая, что он может пойти 
на уступки Москве.
— Президент Трамп, на мой взгляд, 
не говорил ничего такого, что по-
зволило бы назвать его пророссий-
ским политиком. Наоборот, его кам-
пания во многом строилась на ло-
зунге «Америка прежде всего», то 
есть на активном и беззастенчивом 
продвижении именно американ-
ских интересов. Касаясь России, он 
лишь сказал, что для США было бы 
хорошо вместе с нею решать общие 
для наших двух стран проблемы, та-
кие как угроза, исходящая от «Ис-
ламского государства» (террористи-
ческая группировка, запрещенная 
в РФ.— 

”
Ъ“). При этом он подчерк-

нул, что надеется на успех, но не уве-
рен, что все сложится должным обра-
зом. На мой взгляд, президент Трамп 
достаточно открыто и реалистично 
подошел к этой теме. Но некоторые 
СМИ в США сделали неподкреплен-
ные серьезными фактами и аналити-
кой выводы о его отношении к Рос-
сии. А СМИ ряда других стран рас-
пространили эту информацию, так-
же не обратившись к фактам.
— О каких сферах сотрудничест-
ва с Россией может гипотетиче-
ски идти речь при новой админи-
страции США?
— Прежде всего, это, конечно, борьба 
против «Исламского государства». И 
власти обеих стран уже выразили го-
товность сотрудничать в этой сфере. 
Кроме того, возможно взаимодейст-
вие по предотвращению инцидентов 
между вооруженными силами двух 

стран в воздухе и на море, прежде все-
го в Европейском регионе. Выйти за 
рамки этих двух сфер будет в краткос-
рочной перспективе непросто.

Конфликт вокруг Украины, где у 
США и России тоже не сходятся ин-
тересы, будет оставаться ключевым 
препятствием к сближению двух 
стран. С другой стороны, этот кон-
фликт, являясь наглядной иллюстра-
цией того, чем чревато для безопас-
ности Европы отсутствие функцио-
нирующих отношений и реально-
го взаимопонимания между Вашин-
гтоном и Москвой, может стать сти-
мулом для их движения навстречу 
друг другу. 
— В Европе и Киеве опасаются, 
что если Россия и США заключат 
некую «большую сделку», то Ва-
шингтон признает Украину зо-
ной влияния Москвы. Такое мо-
жет быть?
— Во-первых, «большие сделки» — 
это редкость для международной по-
литики. Их очень трудно заключать 
и еще сложнее реализовывать. А во-
вторых, Конгресс захочет, несомнен-
но, сказать свое слово по поводу лю-
бой подобной сделки. Администра-
ции нового президента США надо 
действовать очень осторожно, по-
скольку Конгресс может в любой мо-
мент попытаться кодифицировать 
введенные Бараком Обамой санк-
ции в отношении России. На данный 
момент они имеют статус президент-
ских указов и могут быть отменены 
главой государства в любое время, 
но если они обретут статус закона, то 
снять их будет гораздо сложнее. Это 
может связать администрации руки 
и стать серьезным препятствием на 
пути к сближению двух стран.
— Что еще может помешать сбли-
жению сторон?

— Возможные разногласия Сирии 
и Ирана, включая роль самого Ира-
на в сирийском конфликте. Украи-
на. Разные подходы ко многим ас-
пектам стратегической стабильно-
сти — от стратегических и тактиче-
ских вооружений до противоракет-
ной обороны. И, конечно, просто са-
мо по себе отсутствие доверия между 
Москвой и Вашингтоном.
— А насколько стабильными яв-
ляются позиции новой админи-
страции? Она столкнулась с серь-
езными вызовами, и некоторые 
критики уже говорят о возмож-
ном импичменте.
— Об этом говорят только радикаль-
ные политические оппоненты ново-
го президента. Что же касается неко-
торых шероховатостей в работе ад-

министрации, то при смене власти 
всегда происходит определенная 
притирка, а у нынешнего президен-
та, ко всему, нет опыта в политике. 
Более того, он выступал с критикой 
устоявшихся политических институ-
тов, обещая реформировать их. Кро-
ме того, часть нынешних трудностей 
объясняется и резко негативной ре-
акцией на победу Дональда Трампа 
со стороны средств массовой инфор-
мации и сотрудников некоторых го-
сударственных структур. Так что то, 
что переход власти на этот раз будет 
более непростым, было ожидаемо.

полная версия 
kommersant.ru/11897

Дональд Трамп припечатал прессу
Президент США вступил в противостояние с крупнейшими либеральными СМИ

Противостояние нового прези-
дента США со средствами массо-
вой информации достигло куль-
минации: на брифинг в Белом 
доме не пустили представите-
лей изданий, критически осве-
щающих деятельность Дональ-
да Трампа. Ассоциация корре-
спондентов Белого дома заявила 
пресс-службе главы государства 
«решительный протест». В ответ 
Дональд Трамп отказался от уча-
стия в торжественном ужине ас-
социации — традиции, которую 
не нарушал ни один президент 
с 1981 года. Сотрудники попав-
ших в опалу СМИ убеждены: пы-
таясь ограничить свободу прес-
сы, Дональд Трамп добивается, 
чтобы о нем писали только хоро-
шее. Впрочем, права журнали-
стов ущемлялись и при прежнем 
президенте США Бараке Обаме.

В последний раз президент США 
не принял участие в торжественном 
ужине Ассоциации корреспондентов 
Белого дома (WHCA) в 1981 году: Ро-
нальд Рейган тогда не смог прийти, 
поскольку еще не оправился от совер-
шенного на него покушения. И хотя 
этот ужин является обычным свет-
ским мероприятием (в последние го-
ды на нем присутствовало едва ли не 
больше голливудских звезд, чем жур-
налистов), личное присутствие пре-
зидента считается своего рода данью 
уважения со стороны исполнитель-
ной ветви власти по отношению к 
«четвертой власти» — прессе.

Дональд Трамп заявил, что не бу-
дет присутствовать на апрельском 
приеме WHCA, после того как ассо-
циация выразила Белому дому «ре-
шительный протест». Журналистов 
возмутил тот факт, что на состояв-
шийся в пятницу закрытый бри-
финг пресс-секретаря Белого дома 
Шона Спайсера впервые не пустили 
ряд СМИ. Среди попавших в опалу 
репортеров оказались лишь те, чьи 
издания активно критикуют поли-
тику нового президента: CNN, The 
New York Times, Politico, Los Angeles 
Times и ряд других. За несколько 
дней до этого Дональд Трамп назвал 
эти СМИ, а также телеканалы NBC 
News, ABC и CBS «врагами американ-
ского народа», обвинив их в распро-
странении «липовых новостей».

Некоторые российские негосу-
дарственные СМИ уже много лет су-
ществуют в условиях подобных и 
иного рода ограничений со сторо-
ны властей, но в США столь остро-
го конфликта между Белым домом и 
прессой не было, пожалуй, с прези-
дентства Ричарда Никсона, то есть с 
начала 1970-х.

 «Президент Трамп и его админис-
трация требуют не честного и объек-
тивного освещения. Они хотят, что-
бы о них рассказывали только хоро-

шее, какими бы ни были факты. Пре-
зидент Трамп — не борец с предвзя-
тостью. Он требует предвзятости в 
свою пользу и наказывает журнали-
стов, которые этому требованию не 
подчиняются»,— заявил 

”
Ъ“ глава ев-

ропейского бюро Politico Дэвид Хер-
ценхорн, ранее работавший в The 

New York Times. По мнению собесед-
ника 

”
Ъ“, если бы, к примеру, указ 

Дональда Трампа об ограничении 
въезда на территорию США граждан 
семи мусульманских стран «был бы 
должным образом подготовлен и не 
вызвал хаоса по всему миру», амери-
канские СМИ освещали бы его не 
столь критично.

«Но в итоге глава Белого дома сво-
им указом нарушил несколько меж-
дународных норм, в частности, в 
страну не смогли въехать иностран-
ные студенты, обладавшие всеми 
необходимыми документами. Это 

не вина СМИ, что все сложилось так 
плачевно. Указ президента был отме-
нен независимыми судебными ин-
станциями. Роль СМИ свелась к тому, 
чтобы показать, к каким последстви-
ям для всего мира привели действия 
новой администрации»,— пояснил 
Дэвид Херценхорн. По его словам, 
его коллеги, освещающие деятель-
ность Белого дома, делают это столь 
же непредвзято, как и при прежних 
администрациях: «Проблема не в от-
ношении СМИ, а в том, что новый 
президент и члены его команды го-
товы врать и распространять 

”
аль-

тернативные факты“, называя прес-
су 

”
врагом“, вместо того чтобы с ува-

жением принять тот факт, что в США 
средства массовой информации 
исторически играли важную роль, 
по праву считаясь 

”
четвертой вет-

вью“ власти».
Между тем, как следует из аме-

риканских СМИ, ограничения прав 
журналистов были и при прежнем 
президенте США Бараке Обаме. 
Представители пресс-пула Белого до-
ма неоднократно жаловались, что на 
мероприятия пускают лишь офици-
альных личных фотографов, а пре-

зидент отказывается отвечать на во-
просы журналистов. За восемь лет 
Барак Обама провел лишь 94 пресс-
конференции, где предусматрива-
лась возможность живого общения с 
прессой, в то время как Джордж Буш-
младший 307 раз отвечал на вопро-
сы журналистов, а Билл Клинтон — 
493 раза. Впрочем, нынешний кон-
фликт между Белым домом и прес-
сой не идет в сравнение с претензи-
ями журналистов к предшественни-
ку Дональда Трампа.

Ранее представители команды но-
вого президента неоднократно жа-
ловались на предвзятое отношение 
к нему со стороны многих либераль-
ных СМИ, которое якобы проявля-
лось и во время предвыборной борь-
бы. Исследования подтверждают эти 
претензии, но разница по сравне-
нию с освещением избирательной 
кампании кандидата от демократи-
ческой партии Хиллари Клинтон не 
столь велика. Так, согласно декабрь-
скому докладу Школы имени Кенне-
ди Гарвардского университета, 77% 
материалов о Дональде Трампе име-
ли негативный оттенок. О Хиллари 
Клинтон в негативном ключе гово-
рилось в 64% материалов.

Российский эксперт, президент 
холдинга «Минченко-консалтинг» 
Евгений Минченко, изучивший 
предвыборные стратегии демокра-
тов и республиканцев, убежден, что, 
вступая в противостояние со СМИ, 
Дональд Трамп руководствуется так-
тикой из трех пунктов. «Во-первых, 
он предпочитает прямую коммуни-
кацию с избирателями поверх СМИ 
— через соцсети, прямые трансля-
ции и встречи с избирателями. Во-
вторых, он занимается строитель-
ством собственной медиаимперии, 
параллельно делая более лояльны-
ми существующие консервативные 
СМИ, такие как Fox News. И лишь 
третьим пунктом значится 

”
приру-

чение“ остальных СМИ»,— пояснил 
эксперт 

”
Ъ“. По его словам, команда 

нового президента намеренно ста-
вит недружественные СМИ «на го-
лодный паек», чтобы позже сделать 
их более сговорчивыми в обмен на 
сотрудничество.

Впрочем, пока эта тактика себя 
оправдывает лишь отчасти. Соглас-
но недавнему соцопросу, проведен-
ному Университетом Куиннипи-
ак (Quinnipiac University), 52% аме-
риканских граждан доверяют СМИ 
больше, чем Дональду Трампу, и 
лишь 37% — наоборот. Среди тех, кто 
симпатизирует демократам, 86% до-
веряют прессе, а не президенту. Од-
нако среди избирателей-республи-
канцев картина совершенно иная: 
78% верят главе Белого дома, и лишь 
13% — журналистам.

Елена Черненко,  
Михаил Коростиков

Президент США Дональд 
Трамп обвинил критикующие 
его СМИ в распространении 
«липовых новостей» и назвал 
их «врагами американского 
народа»  ФОТО AP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П Р Е З И Д Е Н Т Ы  С Ш А  К О Н Ф Л И К Т О В А Л И  С О  С М И

Во время пребывания на посту 36-го президента Лин-
дона Джонсона (1963–1969 годы) широкое распростра-
нение в прессе получил термин «кризис доверия». Впервые 
он был использован в марте 1965 года в статье New York 
Herald Tribune, где комментарии президента о действиях 
США во Вьетнаме назывались «обтекаемым эвфемизмом 
обмана». В 2017 году термин использовали издания The 
Washington Post и USA Today после заявлений  советника 
Дональда Трампа об «альтернативных фактах». На пре-
зидентство Линдона Джонсона пришелся также один из 
нескольких случаев лишения журналистской аккредитации 
в Белом доме: в 1968 году ее отозвали у корреспондента 
издания Nation Роберта Шерилла.

В июне 1971 года СМИ частично опубликовали «Доку-
менты Пентагона» — закрытые материалы Минобороны 
о войне во Вьетнаме. В том же месяце 37-й президент 
США Ричард Никсон (1969–1974) добился запрета на 
публикации в ряде изданий через Генпрокуратуру, однако 
30 июня Верховный суд разрешил обнародовать файлы. 
В 1972–1974 годах произошел «Уотергейт» — крупный скан-
дал с прослушкой, приведший к единственному в истории 
США досрочному сложению полномочий президента. Отме-
чалось, что одну из главных ролей в его развитии сыграли 
журналистские расследования и широкое освещение в СМИ. 
В июне 1973 года в прессе был опубликован «список врагов 
Никсона» — внутренний документ администрации, в котором 

значились, в частности, более 60 журналистов и изданий — 
NY Times, The Washington Post и другие.

В январе 1998 года СМИ распространили сообщения 
о том, что журналисты Newsweek расследуют дело о сексу-
альной связи 42-го президента США Билла Клин-
тона (1993–2001) с сотрудницей Белого дома Моникой 
Левински. В течение года в США публиковались материалы 
скандала, закончившегося судом по делу о лжесвидетельст-
ве и попыткой импичмента президенту. Супруга президента 
Хиллари Клинтон называла сложившуюся ситуацию «обшир-
ным заговором правых». В декабре 1998 года Билл Клинтон 
был оправдан.

Михаил Малаев
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17 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Кабардино-Бал-
кария» мы рассказа-
ли историю пятилет-
ней Альфии Тюбеевой 
 («Несерьезная болезнь», 
Артем Костюковский). 
У девочки ревматоид-
ный артрит, воспаление 

суставов. Без лечения Альфие грозит инвалид-
ность. Снять воспаление и избавить девочку  
от боли поможет дорогой препарат энбрел, 
приобрести который ее семья не в силах.  Рады 
сообщить: сумма, необходимая на годовой 
курс лечения (588 830 руб.), собрана. Родители 
Альфии благодарят всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 17 февраля 48 545 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кабарди-

но-Балкария», «Сахалин», «Вологда», «Красноярск», 
«Волга», а также 169 региональных СМИ—партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 17 детям 
на  16 259 514 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах 
РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и  дальше 
действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 9,352 млрд руб. В 2017 году (на 22 февраля) 
собрано 282 004 051 руб., помощь получили 263 ребенка, протипи-
рован 1431 потенциальный донор костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Благотворитель —  
это не собес 
Может ли Русфонд  
отказать кому-то в помощи

Мы всегда подробно рассказываем нашим чи-
тателям и телезрителям, кому удалось помочь 
и на что мы потратили собранные деньги. Но бы-
вают — хоть и редко — случаи, когда Русфонд 
отказывает семье в помощи. Существует даже 
прочно устоявшееся мнение, будто мы помога-
ем лишь семьям с очень низким доходом, лю-
дям с тяжелым материальным положением — 
не только из-за болезни детей. Это не совсем 
точно. Итак, по каким причинам Русфонд отка-
зывает семье с тяжелобольным ребенком, чем 
руководствуются сотрудники, каковы финансо-
вые критерии при отборе писем в печать?

Это было совершенно обычное письмо. Москвич-
ка попросила помощи в оплате лекарств ребенку: 
около миллиона рублей на полгода — столько вре-
мени нужно, чтобы оформить бесплатное получение 
препаратов от государства. Мама не работает, в семье 
трое детей, в справке о доходах папы значатся 20 тыс. 
руб. Как семья живет в Москве на эти деньги, предста-
вить невозможно. Наши эксперты попросили роди-
телей предоставить более подробную информацию 
о доходах. Те почему-то резко отказались.

Постоянные читатели Русфонда знают, что мы 
 всегда тщательно проверяем все предоставленные до-
кументы. Так и в этом случае пришлось провести ма-
ленькое расследование. Выяснилось, что отец семей-
ства не просто работает в компании, где якобы полу-
чает 20 тыс.,— он ее владелец. Сотрудники этой орга-
низации зарабатывают от 70 до 150 тыс. руб. Конечно, 
выяснить размер дохода владельца фирмы нам не уда-
лось. Но и имеющейся информации хватило, чтобы 
отказать его семье. Ведь совершенно понятно, что ро-
дители в состоянии сами купить лекарство сыну.

Такие письма бывают. И мы даже не задаемся во-
просом, почему люди, которые в состоянии опла-
тить лечение ребенка, спешат обратиться в наш фонд. 
 Ответ простой: многие считают, что лучше не платить 
за то, что можно получить бесплатно.

В обязательном списке документов, которые тре-
бует Русфонд от обратившихся за помощью, есть 
справки о доходах. Принимая решение, мы долж-
ны удостовериться, что родители действительно 
не могут оплатить лечение самостоятельно,— это 
одна из обязанностей экспертов Русфонда. При тех 
обстоятельствах, в которых находятся родители тя-
желобольного ребенка, доход — величина не абсо-
лютная, а относительная. Это совсем не значит, что 
помощь оказывают только семьям с очень низким 
уровнем дохода. Если спасительное лечение ребе-
нок может получить только за границей и стоит оно 
несколько миллионов рублей, то мы поможем, даже 
если доход семьи и 300 тыс. в месяц.

Вот пример. Мама Саши П. обратилась за помо-
щью в оплате операции стоимостью 120 тыс. руб. Ма-
ма не работает, а зарплата папы — 250 тыс. руб. Опе-
рация нужна не срочная, то есть родители в состоя-
нии скопить такую сумму сами. Поэтому им в сборе 
денег было отказано.

Родители Насти В. попросили оплатить стимуля-
тор блуждающего нерва, его вживляют для купиро-
вания приступов эпилепсии, не поддающейся ме-
дикаментозному лечению. Устройство это  стоит 
1,4 млн руб. А доход семьи из четырех человек — 
140 тыс. руб. Понятно, самим на стимулятор не ско-
пить, и Рус фонд оплатил покупку. Через год та же 
 семья обратилась к нам за помощью в оплате ле-
карств стоимостью 5 тыс. руб. в месяц. Мы отказали.

Как ни странно на первый взгляд, обычно к таким 
отказам родители относятся с пониманием. Многие 
их обращения — следствие искаженного представ-
ления о благотворительных фондах. Нас часто вос-
принимают как государственное учреждение, что-то 
среднее между горздравом и районной соцзащитой. 
Полагают, будто у нас есть и квоты на высокотехно-
логичное лечение, и бесплатные рецепты на лекар-
ства. И что мы обязаны обеспечивать любого обра-
тившегося. А это не так. Благотворительный фонд не 
распределяет бюджетные деньги. У нас их вовсе нет. 
Мы лишь аккумулируем средства, которые люди го-
товы пожертвовать на лечение детей.

Каждый случай обращения за помощью требует 
ответа на один, в общем-то, вопрос: могут ли люди 
обойтись без вашей помощи, дорогие друзья, что-
бы вылечить своего ребенка? Этот критерий для нас 
единственный.

Вера Созонтова, 6 лет, детский  церебральный 
паралич, требуется курсовое лечение. 
153 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 46 тыс. руб.

У Веры тяжелая форма ДЦП. Она родилась раньше 
срока, перенесла кровоизлияние в мозг. Мы лечимся 
непрерывно, добились некоторых успехов: дочка стала 
сидеть с опорой, научилась поворачиваться и ползать. 
Но самый серьезный сдвиг произошел на фоне лечения 
в Институте медтехнологий (ИМТ), куда мы попали бла-
годаря Русфонду. Вера окрепла, заговорила фразами, все 
понимает и всем интересуется. Охотно играет в игруш-
ки, слушает музыку, очень любит книжки и мультфиль-
мы. Но двигается с трудом, мышцы рук и ног скованы. 
Лечение в ИМТ надо продолжать, и я опять надеюсь на 
вашу помощь. Ольга Созонтова, Смоленская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Ле-
чение девочки необходимо продолжить. Главная 
цель — нормализовать мышечный тонус и повы-
сить двигательную активность».

София Чекалина, 6 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 120 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Мурман»  
соберут 88 тыс. руб.

София заболела три года назад, она похудела, без 
конца пила воду. Результаты анализа крови показа-
ли, что у нее уровень сахара превышает норму в пять 
раз! Нам назначили уколы инсулина, их приходит-
ся делать семь раз в день. Но шприц-ручкой ввести 
нужную микродозу гормона не удается, у дочки уже 
развиваются осложнения, падает зрение, болят но-
ги. Врачи рекомендуют инсулиновую помпу, которая 
будет вводить нужные микродозы инсулина. Но при-
бор дорогой, мне не по карману. Воспитываю Софию 
одна, а государство отказалось помочь. Пожалуйста, 
спасите дочку! Анжела Чекалина, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог 
 Татьяна Махова (Мурманск): «Контроль за уров-
нем сахара затруднен из-за невозможности введе-
ния шприц-ручкой малых доз гормона. Девочке не-
обходимо перейти на помповую терапию».

Вика Александрова, 3 года, последствия  
черепно-мозговой травмы, требуется  
подготовка к операции. 151 тыс. руб.
Внимание! Цена подготовки 190 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 39 тыс. руб.

Моя дочь в четыре месяца получила черепно-моз-
говую травму. Лечение не помогло, у Вики начались 
судорожные приступы. Потребовалась операция по 
реконструкции черепа, ее провели в Москве по гос-
квоте. Подготовку к операции и изготовление им-
планта оплатил Русфонд. Из-за начавшегося воспа-
ления имплант пришлось удалить, часть мозга не за-
щищена. Сейчас даже незначительная травма опас-
на для жизни Вики. Закрыть дефект готовы в мос-
ковской клинике, но операция тоже требует слож-
ной подготовки и изготовления импланта, а их сто-
имость в квоту не входит. Я инвалид, одна воспиты-
ваю двоих детей. Наталья Александрова, Хакасия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре-
буется устранить дефект черепа с помощью титано-
вого импланта. Для выполнения операции требует-
ся компьютерное планирование и стереолитографи-
ческое моделирование».

Илья Краснощеков, 6 лет, врожденный  порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
188 884 руб.
Внимание! Цена операции 327 884 руб.  
ООО НПП «Лазерные системы» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 39 тыс. руб.

В два года у Ильи выявили дефект межпредсерд-
ной перегородки. Мы были в ужасе: порок сердца! 
Стали наблюдаться у кардиолога. Поначалу надея-
лись, что дефект сам закроется, но он резко увеличил-
ся. Врачи предупредили, что правые отделы сердца 
уже работают с перегрузкой, нужна операция. Илья 
очень худенький, по вечерам у него стала болеть го-
лова. Скоро сын пойдет в школу, нагрузки увеличат-
ся, сердце может не выдержать. Операцию хирурги 
Детской республиканской клинической больницы 
(ДРКБ) готовы провести щадяще, без вскрытия груд-
ной клетки. Но без вашей помощи нам ее не опла-
тить.  Анна Краснощекова, Республика Марий Эл
Заведующий отделением ДРКБ Айдар Хамидул-
лин (Казань): «Необходимо эндоваскулярно закрыть 
дефект окклюдером. Это предотвратит развитие тяже-
лых осложнений. После щадящей операции Илья бы-
стро восстановится и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Артема краниостеноз — врож-
денная деформация костей чере-
па. Они срослись преждевремен-
но и сдавливают развивающийся 
мозг ребенка. Сильные головные 
боли не прекращаются ни днем 
ни  ночью, не дают мальчику спать. 
Если не сделать срочную операцию, 
малыш начнет отставать в развитии.

Зимой в Старом Осколе погода не са-
хар. То снег, то ветер, а то вдруг солнце 
проглянет, растопит снежные шапки. 
И крыша в старом доме протечет — за-
топит всю квартиру. Все капризы зимы 
маленький Артем чувствует нутром. 
Его мама Оксана говорит, что по Арте-
му можно погоду предсказывать.

— В январе мы уехали на несколько 
дней в Москву к врачу,— рассказыва-
ет Оксана.— Артем всю дорогу обратно 
проплакал. Вернулись — а у нас на по-
лу игрушки плавают. Пока нас не было, 
началась оттепель, квартиру залило.

У Артема краниостеноз — преждев-
ременное закрытие черепных швов. Де-
формированные кости черепа мешают 
росту головного мозга, мальчик страда-
ет от высокого внутричерепного давле-
ния. Эта патология настолько редкая, 
что врачи в Старом Осколе, где рожала 
Оксана, про нее даже не слышали. Шея 
малыша была опутана пуповиной, он 
не успел развернуться головкой вниз, 
поэтому Оксане на 35-й неделе решили 
сделать экстренное кесарево сечение.

— Акушерка показала мне малы-
ша и сказала: «Восемь баллов по шка-
ле Апгар. Два с половиной килограм-
ма — хороший вес для недоношенных 
детей»,— вспоминает Оксана.— А по-
том добавила: «Ты только не волнуйся, 
он лежал у тебя в животе в таком поло-
жении, что ножкой примял себе виски. 
У малышей косточки мягкие, через не-
делю головка расправится».

В роддоме Артему сделали УЗИ голо-
вы. В области родничка были видны разо-
рванные сосуды и увеличенный правый 
желудочек головного мозга. Врачи сказа-
ли, что ребенок перенес кровоизлияние 
в мозг, но со временем все рассосется.

Дома Оксана то и дело гладила 
острый лобик сына, всматривалась — 
не разгладился ли бугорок? Но ни че-
рез неделю, ни через две ничего не 
 изменилось.

— Посмотрите! — умоляла Оксана 
врачей в детской поликлинике.— Свер-
ху голова похожа на яичко. У него даже 
глаза съезжаются на переносице!

Но врачи только отмахивались:
— Это ваши фантазии, мамочка! 

У кого-то ребенок толстенький, у кого-
то худой. А у вас яйцеголовый.

Но Оксана не сдавалась. В интернет-
поисковике она вбила всего три слова: 
«острый лоб новорожденного». Через 
полчаса она уже знала название болезни.

— Диагноз «тригоноцефалия» — ки-
левидная деформация черепа — был 
написан у Артема на лбу,— говорит Ок-
сана.— Самый первый признак — ма-
ленький родничок. Но врачи, которые 
делали Артему УЗИ, почему-то этого не 
заметили.

Малыш стал беспокойным, пло-
хо спал, просыпался от каждого шоро-
ха и просился на руки. Оксана повезла 
ребенка в Белгород на консультацию 
к нейрохирургу.

— Первый раз вижу маму, которая 
правильно поставила такой диагноз,— 
удивился доктор.

В карточке Артема он записал: «Ча-
стичный краниостеноз, тригоноцефа-
лия». И посоветовал как можно скорее 
обратиться в московскую клинику.

В январе Оксана с Артемом поехали 
в Москву на консультацию. Врач под-
твердил диагноз и сказал, что нужна 
срочная операция.

— Если ее не сделать сейчас, череп 
не будет расти, мозг начнет сдавли-
ваться. Мальчику грозит умственная 
 отсталость.

Артему предстоит полная рекон-
струкция черепа. Форму головы будут 
исправлять с помощью специальных 
рассасывающихся пластин. Такая опе-
рация проводится по госквоте. Но доро-
гостоящие пластины в нее не входят. Ро-
дители Артема не в силах их оплатить.

— Когда Артем плачет, у него трясет-
ся подбородок,— говорит Оксана.— 
Он уже не может остановиться. То ли 
погода меняется, то ли голова болит 
все время.

Старший брат Вадим, который учит-
ся в седьмом классе, никого к Артему не 
подпускает, качает его на руках, чтобы 
брат немного успокоился.

— Почему? — спрашивает он у ма-
мы.— Почему это случилось с нашим 
Артемом?

— Видно, нам надо пройти это испы-
тание,— отвечает Оксана и смотрит на 
малыша.— Правда, сынок?

Светлана Иванова,  
Белгородская область

Мальчик-барометр
Пятимесячного Артема Стребкова спасет срочная операция

Ольга  
Маурина,
ЭКСПЕРТ РУСФОНДА

Из свежей почты

КОММЕНТАРИЙ
Вслед за главой «Роснефти»  Игорем 
Сечиным первый заместитель руко-
водителя администрации прези-
дента Сергей Кириенко направил 
десятки миллионов рублей из лич-
ных средств в Фонд поддержки 
и развития в области детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии. 
Сделал он это в Международный 
день детей, больных раком.

Мода больших чиновников на лич-
ную благотворительность возникла 
как будто одномоментно. До сих пор 
практически ничего не было слышно 
о личных взносах высокопоставлен-
ных чиновников и руководителей 
крупных госкомпаний в благотвори-
тельные фонды. Это не значит, что они 
этого не делали. Просто об этом до сих 
пор не принято было рассказывать.

Почему же вдруг почти одновремен-
но Сечин и Кириенко решили сделать 
личные пожертвования на продви-
жение современных методик борьбы 
с детским раком? Игорь Сечин в кон-
це января перечислил личные 100 млн 
руб. Центру детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дмит-
рия Рогачева на программу исследова-
ний в области клеточно-иммунной те-
рапии раковых опухолей. Еще 166 млн 
руб. для этой программы пожертвова-

ли другие топ-менеджеры «Роснефти». 
Буквально через пару недель первый 
заместитель руководителя админист-
рации президента Сергей Кириенко пе-
речисляет свой личный бонус, получен-
ный при уходе с поста главы «Росато-
ма», в Фонд поддержки и развития в об-
ласти детской гематологии, онкологии 
и иммунологии «Врачи, инновации, на-
ука — детям», созданный сотрудника-
ми Центра имени Дмитрия Рогачева. 
И в тот же день становится председате-
лем попечительского совета. То есть Ки-
риенко передает деньги туда же, куда 
и менеджеры «Роснефти». Сумму взно-
са Сергей Владиленович не назвал, но 
известно, что бонус равен нескольким 
годовым зарплатам главы «Росатома»: 
речь идет о десятках миллионов ру-
блей. В этой должности Кириенко за-
рабатывал по-разному: в 2013 году — 
65,9 млн руб., в 2014-м — 75,2 млн руб., 
а в 2015-м — 49,2 млн руб.

В том, что Игорь Сечин перечислил 
свой благотворительный взнос именно 
клинике имени Дмитрия Рогачева, ни-
чего удивительного нет. Еще в 2005 го-
ду по личному поручению президента 
Путина он координировал строитель-
ство этого центра. «Несколько дней на-
зад,— признался глава 

”
Роснефти“,— 

Владимир Владимирович напомнил 
мне о центре. Посмотрите, сказал, чем 
нужно помочь».

Нетрудно догадаться, что и Сергей 
Кириенко прекрасно знает о внима-
нии президента к проблемам детской 
онкологии. Да и вся благотворитель-
ность чиновников и руководителей го-
скомпаний теперь небезразлична Вла-
димиру Путину. Его заявление в де-
кабрьском послании 2016 года и ста-
ло руководством к действию: «Особая 
примета нашего времени — широкое 
вовлечение граждан в благотворитель-
ные акции. Я прошу Общественную па-
лату и Агентство стратегических ини-
циатив заняться поддержкой волонтер-
ских и благотворительных движений, 
некоммерческих организаций. Воля 
и великодушие граждан, которые уча-
ствуют в таких проектах, формируют 
столь необходимую России атмосферу 
общих дел, создают колоссальный со-
циальный потенциал, и он должен 
быть обязательно востребован».

Колоссальные суммы пожертвований 
Игоря Сечина, его сотрудников и Сергея 
Кириенко — это практически новая фор-
ма поддержки детской онкологии. Та-
кая поддержка очень нужна. И не только 
Центру имени Дмитрия Рогачева. Про-
блем в этой области много, в том числе 
одна из главных — создание Националь-
ного регистра доноров костного мозга. 
Бюджетных денег на все не хватает. 

Елена Рузакова, 
главный редактор Русфонда

«Владимир Владимирович  
напомнил мне о центре» 
Большие чиновники выступили на борьбу с детским раком

Почта за неделю 17.02.17–22.02.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 50 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Артему предстоит полная 
реконструкция черепа.  
Врачи исправят форму головы 
с помощью специальных 
рассасывающихся пластин 
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  С Т Р Е Б К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 5 2  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Артема деформация черепа. Это врожденный порок, при котором кости черепа у ребенка срос-
лись неправильно еще в утробе матери. Мы обследовали мальчика и пришли к выводу, что у него 
тригоноцефалия, для которой характерна килевидная деформация лобной кости. Артему надо 
восстановить правильную форму черепа при помощи специальных рассасывающихся пластин.  
Если вовремя не провести лечение, то впоследствии из-за сдавления головного мозга Артему 
грозит отставание в развитии, сильная асимметрия лица, слепота и потеря слуха».

Стоимость пластин для операции 710 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут  
58 тыс. руб. Не хватает 652 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Стребкова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 

в Русфонд или на банковский счет мамы Артема — Оксаны Александровны 
Стребковой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью,  
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

У Альфии Тюбеевой 
есть лекарство
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19283,54 (−87,92)
РТС* 1129,09 (−16,92)
FTSE 100 7243,7 (−27,67)

DAX 30 11804,03 (−143,8)
DJIA 20821,76 (+11,44)
NASDAQ Composite 5845,306 (+9,799)

*На 22.02.17.    По данным агентства Reuters. 
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● 53,83тыс. пунктов ● 20,822

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–27.02.17
Австралийский доллар 44,2509
Английский фунт 71,8050
Белорусский рубль** 30,6458
Датская крона* 81,2063

Доллар США 57,4762
Евро 60,4535
Индийская рупия*** 85,8046
Казахский тенге*** 18,3680

Канадский доллар 43,6849
Китайский юань* 83,5629
Норвежская крона* 68,6201
СДР 77,5837

Сингапурский доллар 40,4990
Новая турецкая лира 15,9117
Украинская гривна* 21,2954
Шведская крона* 63,8454

Швейцарский франк 56,7498
Японская иена*** 50,7180
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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обменивает местами  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

На открывающемся сегодня Россий-
ском инвестиционном форуме в Со-
чи «социальные» темы, судя по по-
вестке, останутся чисто дискусси-
онными — а не обсуждаемыми в 
практическом ключе. Этого впол-
не можно было ожидать. За 90% об-
суждений «структурных реформ» в 
экономике РФ стоит проблема, из-
вестная любому работодателю: уже 
сейчас не существует отрасли в эко-
номике, которая не сталкивалась 
бы с дефицитом предложения ква-
лифицированного труда на рынке. 
В принципе, рационально было бы 
предполагать, что общеизвестный 
«дефицит проектов для банковского 
кредитования», тормозящий кредит-
ную экспансию, имеет в основании 
не столько низкую рентабельность 
проектов в РФ или высокую кредит-
ную ставку, сколько недостаток спе-
циалистов, которые готовы были 
бы эти проекты не только осуществ-
лять, но и предлагать.

То, что дальше будет хуже, всем 
более или менее понятно — новые 
группы наемных работников, выхо-
дящие на рынок, будут сильно мень-
ше присутствующих на нем сейчас. 

Поэтому структурная реформа №1 
так или иначе будет крутиться во-
круг изменения стоимости труда для 
работодателей — дискуссии и о пен-
сионном возрасте, и о реформе систе-
мы соцобеспечения, и об универси-
тетах, и о «майских указах» — так или 
иначе все равно об этом. «Неважно, 
как будет решена проблема, важно 
ее решить, и здесь не место идеоло-
гическим позициям, нужно прагма-
тичное решение»,— эти слова можно 
приписать кому угодно в Белом доме, 
хотя вслух об этом мало кто говорит.

В силу этого мы можем не следить 
за идеологическими дискуссиями в 
Сочи на эту тему — уже сейчас оче-
видно, что идеология в них исклю-
чительно подсобный инструмент. 
Так, 22 февраля министр труда Мак-
сим Топилин отреагировал на по-
явление расчетов Минфина по «ма-
невру 21/21» (снижение ставки соци-
альных сборов на треть с повыше-
нием НДС на три процентных пун-
кта). Минтруд констатирует, что это 
будет отходом от страховых принци-
пов соцобеспечения в РФ. Здесь не-
возможно не вспомнить, что какие-
то три года назад Минфин и Минэко-
номики при дискуссиях о «пенсион-
ном моратории» как раз отстаивали 
страховые принципы, тогда как со-
циальный блок правительства на-
стаивал на том, что по крайней ме-
ре в случае с пенсионной системой 
и системой ОМС чистота страховых 
принципов — это устаревший под-
ход. Самое занятное в этой ситуации 
— то, что нагрузку на наиболее тяже-
ло переносящие страховые платежи 
сектора экономики, а именно — гос-
сектор, проще было бы устранить 
снижением или даже обнулением 
НДФЛ для госслужащих. Но причи-
ны, по которым государство вычи-
тает у врачей или полицейских 13% 
зарплат, чтобы хватало на выплату 
им зарплат, в Сочи обсуждать вряд 
ли будут — это реальные, а не конъ-
юнктурные идеологические пробле-
мы, а с ними всегда сложнее.

вчера

ФОНД КИНО

расширил до десяти ком-
паний список так называе-
мых кинолидеров, которые мо-
гут претендовать на преференции 
в госфинансировании своих кино-
проектов, сообщил «Бюллетень ки-
нопрокатчика». Свои места сохра-
нили прежние восемь участников: 
студия «ТаББак» Тимура Бекмам-
бетова, СТВ Сергея Сельянова, 
Art Pictures Федора Бондарчука 
и Дмитрия Рудовского, ТРИТЭ Ни-
киты Михалкова, Enjoy Movies бра-
тьев Андреасян и Георгия Малко-
ва, «Нон-стоп продакшн» Алексан-
дра Роднянского, «Централ Парт-
нершип» холдинга «Газпром-ме-
диа», «Дирекция кино» Анатолия 
Максимова. К ним добавились 
компания «Профит» Игоря Толсту-
нова, которая в прошлом году вы-
пустила «Ледокол» Николая Хоме-
рики, и Yellow Black & White («Кухня 
в Париже», «Страна чудес» и «Су-
пер-Бобровы»). Отдел медиа 
и телекоммуникаций

ОПЕК

сообщила, что договорен-
ности о сокращении добы-
чи нефти, достигнутые карте-
лем и рядом стран вне ОПЕК в кон-
це 2016 года в Вене, в январе 
 выполнялись на 86%. Эти дан-
ные приводятся в отчете совмест-
ного технического комитета (JTC) 
стран—членов ОПЕК и вне ОПЕК, 
который контролирует исполне-
ние соглашения. Соглашение дей-
ствует с начала года и предусма-
тривает, что для поддержания неф-
тяных цен страны ОПЕК снижают 
добычу на 1,2 млн баррелей в сут-
ки (б/с), до 32,5 млн б/с, а страны 
вне ОПЕК — на 558 тыс. б/с. Квота 
РФ по снижению — 300 тыс. б/с — 
должна быть постепенно достигну-
та весной. Отдел бизнеса

БАНК РОССИИ

рассказал о дальнейшей 
судьбе санируемых сейчас 
банков. Любой из банков, про-
ходящих оздоровление, в случае 
возникновения проблем с санаци-
ей может быть передан в управле-
ние создаваемого ЦБ фонда кон-
солидации банковского сектора. 
Об этом сообщил первый зампред 
ЦБ Дмитрий Тулин. При этом он от-
метил, что ранее заключенные до-
говоры санации продолжат дейст-
вовать в случае выполнения их ус-
ловий. «Договор есть договор. Все 
соглашения в рамках действующе-
го механизма санации будут дей-
ствовать,— пояснил он.— И Агент-
ство по страхованию вкладов бу-
дет долго и упорно работать вме-
сте с Центральным банком в рам-
ках действующего механизма са-
наций». Законопроект о создании 
фонда консолидации банковско-
го сектора был принят Госдумой 
в первом чтении на прошлой не-
деле. Предполагается, что через 
фонд и управляющую компанию 
ЦБ будет осуществлять инвести-
ции в капитал санируемого банка. 
«Прайм»; отдел финансов

НАО «ЦЕНТР ”ОМЕГА“»

начнет этой весной распро-
давать свою недвижимость 
в Сочи, чтобы расплатить-
ся с долгами перед банка-
ми по кредитам, полученным 
во время подготовки к Олимпи-
аде 2014 года, сообщила генди-
ректор компании Елена Зарицкая. 
Она подтвердила, что власти Крас-
нодарского края (владелец НАО 
«Центр ”Омега“») не планирова-
ли продавать свою недвижимость, 
но решение изменилось, так как 
у компании нет другого источни-
ка погашения займов. У компании 
задолженность перед Банком Мо-
сквы, ее сумму госпожа Зариц-
кая не назвала. «Омега» владеет 
гостиницей «Бархатные сезоны» 
на 9 тыс. номеров, апартамента-
ми и гостиницей «Тюлип Инн», ком-
плексом «Адлер Арена», Олимпий-
ским парком на 50 га и автодромом 
в Сочи. ТАСС

правила  
игры

Причины, по которым 
государство вычита-
ет у врачей или поли-
цейских 13% зарплат, 
чтобы хватало на вы-
плату им зарплат, 
в Сочи обсуждать 
вряд ли будут

И немедленно выплыл
Появление господдержки подняло гражданское судостроение
В 2016 году число сдан
ных заказчикам россий
скими верфями кора
блей и судов упало на 
16%, но их общая стои
мость выросла на 15%, 
до 141,2   млрд руб. Ос
новную долю в выручке 
 кораблестроителей по
прежнему обеспечивает 
гособоронзаказ (ГОЗ), 
но стоимость сданных 
гражданских судов вы
росла в прошлом году 
на 72%. По оценке экс
пертов, эти тенденции 
в целом сохранятся 
и в этом году: ГОЗ будет 
обеспечивать до 70% вы
ручки верфей, но за счет 
различных мер господ
держки рост стоимости 
сданных гражданских 
 судов вырастет на 50%.

По итогам 2016 года на 
российских верфях было сда-
но 168 судов (66 гражданских 
и 102 военных), на 16% мень-
ше, чем в 2015 году, следует 
из рейтинга «Infoline-Анали-
тики» «Infoline Shipbuilding 
Russia Top», с которым оз-
накомился 

”
Ъ“. Общий тон-

наж увеличился на 3,4%, до 
219 тыс. тонн. Выросла и со-
вокупная стоимость сданных 
судов: в кораблестроении — 
на 4,4%, до 106,9 млрд руб., в 
гражданском судостроении 
— на 72%, до 34,3 млрд руб.

Сохранилось доминиро-
вание военных: в сданных 
в 2016 году заказах корабле-
строение в количественном 
выражении занимало более 
60%, в денежном — более 75% 
(но около 30% в тоннаже). По 
прогнозам «Infoline-Анали-
тики», в 2017 году тенденция 
сохранится: на ГОЗ прихо-
дится 30% тоннажа заплани-
рованных к сдаче судов, что 

в стоимостном выражении 
составляет около 70%. Источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли ранее от-

мечали, что перекос в сторо-
ну кораблестроения будет со-
храняться как из-за масшта-
ба ГОЗ, так и из-за экономиче-
ской ситуации в стране.

По данным рейтинга, по 
тоннажу и совокупной стои-
мости сданных судов лиди-
рующую позицию сохраня-
ет Объединенная судостро-
ительная корпорация (ОСК): 
в денежном выражении на 
нее приходится более 80% за-

казов. В 2016 году верфи ОСК 
сдали суда на 86,1 млрд руб. 
тоннажем 119,3 тыс. тонн. 
По данным на первый квар-
тал, в стадии строительства 
у корпорации 163 судна об-
щей стоимостью 926,3 млрд 
руб. Второе место по оценоч-
ной стоимости заказов занял 
холдинг «Ак Барс» — 8,9 мл-
рд руб. На первый квартал в 
стадии строительства у не-
го еще 24 судна на 90,4 мл-
рд руб. и 69 тыс. тонн. Замы-
кает тройку UCL Holding Вла-
димира Лисина, сдавший су-
да на сумму 2,3 млрд руб. Сей-
час на его верфях строятся че-
тыре судна (1,4 млрд руб. и 
11,4 тыс. тонн).

По подсчетам «Infoline-
Аналитики», в списке пред-
приятий в денежном выра-
жении лидером остаются 
подконтрольные ОСК «Ад-
миралтейские верфи», хотя 
в 2016 году стоимость сдан-
ных судов завода сократилась 
на треть, до 37,2 млрд руб. На 

втором месте — также под-
контрольный ОСК ПСЗ «Ян-
тарь», в 2016 году сдавший за-
казы на 27 млрд руб. На треть-
ем месте — частная судостро-
ительная фирма «Алмаз», уве-
личившая за год стоимость 
сданных заказов за счет ГОЗ 
почти в 2,5 раза, до 11,5 млрд 
руб. Кроме того, в пятерку по 
совокупной стоимости сдан-
ных заказов вошли петер-
бургская «Пелла» (по «Карто-
теке.Ру» подконтрольна Гер-
берту Цатурову) и финская 
Arctech Helsinki Shipyard 
(ОСК). Arctech попала в число 
лидеров за счет сдачи дизель-
электрического ледокола 
Polaris проекта AkerARC 130, 
ранее завод также строил су-
да ледового класса, но завер-
шающие этапы строительст-
ва и сдачу вели другие вер-
фи ОСК. Лидерами по тонна-
жу за 2016 год стали предпри-
ятия ОСК «Красное Сормово» 
и астраханский «Лотос». При-
чем последний сумел за год 
подняться в списке на девять 
позиций за счет передачи за-
казчику двух танкеров RST 25 
и трех несамоходных понто-
нов 6516. Третью позицию за-
няла Окская судоверфь UCL, а 
лидер 2015 года Выборгский 
судостроительный завод ОСК 
упал на пятое место.

По оценке главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, в 2017 году сово-
купная стоимость сданных 
судов вырастет более чем на 
20%, превысив 170 млрд руб. 
В военном кораблестроении 
он ожидает рост более чем на 
15%, до 120 млрд руб., а в гра-
жданском судостроении — на 
50%, до более чем 50 млрд руб.

промышленность 
и энергоресурсы — с11

В дело о кибербезопасности  
провели электронные платежи
Его фигуранты оказались связаны с расследованием DDoS-атаки на Assist

Участники уголовного дела по по
дозрению в госизмене, включая 
двух сотрудников центра инфор
мационной безопасности (ЦИБ) 
ФСБ, начальника отдела «Лабо
ратории Касперского» и нового 
фигуранта Георгия Фомченко
ва, оказались связаны с рассле
дованием DDoSатаки на платеж
ную систему Assist в июле 2010 
года. Сам господин Фомченков, 
по данным источников 

”
Ъ“, в на

чале 2000х также специализи
ровался на организации серви
сов электронных платежей. Он, 
как и другие фигуранты, оказал
ся знакомым осужденного ранее 
по делу Assist основателя платеж

ной  системы Chronopay Павла 
 Врублевского, который утвер
ждает, что еще в 2010 году отправ
лял свои подозрения об их госиз
мене в «компетентные органы».

Четвертым арестованным в рам-
ках уголовного дела по ст. 275 УК РФ 
(государственная измена), которое ве-
дет следственное управление ФСБ, 
стал Георгий Фомченков, рассказал 
источник 

”
Ъ“, близкий к ФСБ. Инфор-

мация об арестованном Г. Г. Фомченко-
ве есть на сайте Московского окруж-
ного военного суда (МОВС). Его заклю-
чили под стражу в декабре 2016 года. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, всего по этому 

делу были арестованы четыре чело-
века. До сих пор были известны име-

на троих — заместителя начальника 
ЦИБ ФСБ Сергея Михайлова, сотруд-
ника ЦИБ Дмитрия Докучаева и гла-
вы отдела компьютерных инциден-
тов «Лаборатории Касперского» Русла-
на Стоянова. Все они с 15 по 17 февра-
ля пытались оспорить продление аре-
стов, но МОВС оставил меру пресече-
ния без изменений, следует из карто-
теки на сайте суда.

Собеседник 
”
Ъ“, знакомый с Геор-

гием Фомченковым, утверждает, что 
тот ранее занимался бизнесом в ин-
тернете: в начале 2000-х он якобы 
имел отношение к работе платежных 
сервисов, популярных среди веб-ма-
стеров сайтов с порнографией, рас-
пространителей спама и владельцев 

ресурсов по продаже фармацевтики. 
Одним из таких платежных серви-
сов был существовавший в 2003 году 
whitebill.com. Реклама сервиса за 2003 
год сохранилась на форумах crutop.nu 
и master-x.com, где общаются веб-ма-
стера, зарабатывающие на «развлече-
ниях для взрослых». В архивах этих 
форумов до сих пор есть упоминания 
о «Гоше — хозяине вайтбилла». Созда-
телем и администратором crutop.nu 
считается основатель платежной сис-
темы Chronopay Павел Врублевский, 
якобы фигурирующий на нем под 
псевдонимом RedEye.

потребительский 
рынок — с12

Онлайн-кинотеатры заработали на билетах
Пользовательские платежи растут быстрее рекламных доходов

Доходы от платной модели у онлайнкино
театров растут быстрее, чем выручка от ре
кламы. В Megogo заявляют почти о трех
кратном росте платных пользователей 
за год, а у Ivi доходы от платной модели 
в 2016 году уже превысили рекламную вы
ручку. При этом значительная часть поль
зователей все равно «психологически не го
това» платить за контент изза высокого 
проникновения пиратства.

Выручка онлайн-кинотеатра Megogo в России 
в 2016 году выросла на 71,5%, до 719,3 млн руб., 
сообщили 

”
Ъ“ в компании. Из них 79,8%, или 

574 млн руб., приходится на рекламные доходы. 
Выручка от рекламы выросла на 60%. При этом до-
ходы от платежей пользователей выросли в 2,7 ра-
за, до 145,2 млн руб. Годом ранее их доля в оборо-
те компании составляла около 11%, теперь — 20%. 
Объем платящей аудитории вырос на 71%, коли-
чество пользователей, совершающих более двух 
покупок,— на 41%, средний чек — на 31%. Общая 
аудитория сервиса в 2016 году на всех платфор-
мах достигла 28,7 млн пользователей в месяц. В 
Megogo уточняют, что «увеличили количество 
фильмовых новинок, а также, где это возможно, 

уменьшили период 
”
цифровых окон“ для контен-

та, попадающего в подписной каталог».
Весь объем рынка онлайн-кинотеатров в России 

по итогам 2016 года может увеличиться на 17,5%, до 
7,4 млрд руб. без НДС, оценивали ранее в Telecom 
Daily. Из них 4,6 млрд руб. придется на доходы от 
рекламы, а 2,7 млрд руб. принесет платная модель.

По предварительным подсчетам J’son & Partners 
Consulting, в 2016 году доходы онлайн-кинотеа-
тров, работающих по рекламной модели (AVoD), 
выросли на 19%, а сервисов, работающих по плат-
ной модели,— на 37%, добавляет представитель 
TV1000Play. У Ivi доходы от платной модели уже 
превысили рекламную выручку, говорят в компа-
нии. Онлайн-кинотеатры Amediateka, Okko и Ivi 
будут подводить итоги года позже, заявили пред-
ставители сервисов. «Скорость роста доходов от 
платных моделей такова, что она действительно 
может сравняться с доходами от рекламы»,— кон-
статируют в Megogo. При этом многие абоненты 
все еще просто «психологически не готовы пла-
тить за контент», отмечают в TV1000Play. По мне-
нию представителя сервиса, рынок пока «нель-
зя назвать стабильным и сформированным» из-за 
проблемы пиратства.

Рынок онлайн-видео в целом один из самых бы-
строрастущих, говорит гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. По его словам, в 2017 году темпы ро-
ста увеличатся: на этот рынок все активнее выхо-
дят операторы, а их абонентские базы — это хоро-
шая потенциальная аудитория. Так, в 2016 году о за-
пуске своего онлайн-кинотеатра в партнерстве с су-
ществующими сервисами заявили «Орион» и «Три-
колор». При этом рынок видеорекламы по итогам 
2016 года мог вырасти на 18%, до 6,3 млрд руб., за-
являли ранее в IMHO. Такой же темп роста ожида-
ется и в 2017 году. При этом о чистой прибыли он-
лайн-кинотеатры отчитываются редко. В 2015 го-
ду о выходе на операционную прибыль заявляли 
в Ivi, но точный ее размер компания не раскрыва-
ла. О выходе на прибыль заявлял онлайн-киноте-
атр Tvigle, также не раскрывший точных показате-
лей. В феврале о прибыли по итогам 2016 года заяв-
ляли в TVzavr. По данным компании, доходы серви-
са составили 275 млн руб., прибыль — 10 млн руб. 
Пока рынок находится на стадии роста, из-за боль-
ших инвестиций окупаемость в одном месяце мо-
жет сменяться убытками в другом, объясняет ген-
директор Megogo Виктор Чеканов.

Елизавета Макарова, Анна Афанасьева

Рейтинг судостроительных предприятий РФ     
Верфь Ключевой Число Общая стоимость  Общий тоннаж 
 акционер сданных сданных судов сданных судов 
  судов (млрд руб.) (тыс. тонн)
  2014–2016 2015 2016 2015 2016
«Адмиралтейские верфи» ОСК 13 53,7 37,2 21,2 15,8

ПСЗ «Янтарь» ОСК 4 10 27,1 5,2 8,1

Судостроительная фирма «Алмаз» Физические лица 18 4,7 11,5 4,5 11,3

ЛСЗ «Пелла» Герберт Цатуров 38 2,6 10,6 7,1 7,3

Arctech Helsinki Shipyard ОСК 1 – 9,1 – 2,4

Зеленодольский завод имени Горького ХК «Ак Барс» 15 8,2 8,95 10,5 11,4

Средне-Невский СЗ ОСК 8 0,28 5 2,3 0,8

Выборгский СЗ ОСК 3 8,1 4,9 28,7 14,3

Завод «Красное Сормово» ОСК 21 2,1 4,3 28,4 36,2

Астраханское судостроительное ПО  ОСК 8 0,6 4 0,78 4,7

СЗ «Вымпел» «Ростех» 38 1,1 2,3 0,59 1,1

Окская судоверфь UCLH 13 2,1 2,3 23,8 25

Центр судоремонта «Звездочка» ОСК 7 2 2 7,9 4,2

СЗ «Волга» ФПГ «Скоростной флот» 2 – 2 – 2

Судостроительная верфь «Краншип» «Трансшип» 10 1,5 1,6 2,4 2,4

СЗ «Лотос» ОСК 9 0,2 1,4 5,3 32,4

Источник: Infoline Shipbuilding Russia Top 2017, «Картотека.ру».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 27 февраля 2017 №33/П   l   Коммерсантъ
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Ряд крупных банков готовит 
предложения к законопроекту, 
регулирующему безопасность 
критической информационной 
инфраструктуры. Согласно теку
щей версии проекта, все финан
совые организации — от систе
мообразующего банка до мел
кой МФО — могут быть отнесе
ны к критической информаци
онной инфраструктуре, а значит, 
подпадают под действие закона 
о государственной тайне. Это мо
жет повлечь серьезные послед
ствия для всего рынка финан
совых услуг.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник на бан-

ковском рынке, Сбербанк и несколь-
ко банков из топ-10 готовят предложе-
ния к принятому 27 января в первом 
чтении законопроекту «О безопасно-
сти критической информационной 
инфраструктуры РФ», а также двум за-
конопроектам-спутникам (вносят из-
менения в Уголовный кодекс и неко-
торые законодательные акты РФ). На 
текущей неделе эти документы будут 
обсуждаться в профильных комите-
тах Госдумы. От официальных ком-
ментариев в Сбербанке, Альфа-банке, 
Райффайзенбанке, Бинбанке, «От-
крытии», Промсвязьбанке отказа-
лись. Участие в официальной дискус-
сии подтвердили в ВТБ и Россельхоз-
банке (РСХБ). «Предложения и отзы-
вы банка, а также доводы о необходи-
мости внесения поправок в обсужда-
емые документы направляются для 
рассмотрения внешним регуляторам 
— Минкомсвязи, ФСБ, Банку России 
и другим»,— отметили в пресс-служ-
бе РСХБ. В Московском кредитном 
банке и Газпромбанке на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Принятие законопроекта в теку-

щем виде внушает финансистам опа-
сения. В проекте нет конкретных 
критериев отнесения организаций к 
критической информационной ин-
фраструктуре. Их планируется опи-
сать в специальном постановлении 
правительства. А оно появится не ра-
нее чем через год после окончатель-
ного утверждения закона. Таким 
образом, рынок, по выражению од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, «покупает 

кота в мешке». По словам бизнес-кон-
сультанта по безопасности компа-
нии Cisco Systems Алексея Лукацко-
го, несколько лет назад обсуждалась 
вероятность принятия в качестве 
основного критерия категорирова-
ния объектов суммы ущерба, кото-
рую может нанести атака на инфор-
мационную инфраструктуру. При-
чем в обсуждениях фигурировала 
сумма 1 млн руб. «Если возьмут за во-
дораздел эту сумму ущерба, то все без 
исключения финансовые организа-
ции попадут под раздачу»,— говорит 
господин Лукацкий. Есть предложе-
ние прописать эти критерии в основ-
ном тексте закона, что сделает прави-
ла игры понятными, рассказывают 
собеседники 

”
Ъ“ на финансовом 

рынке. Однако у такой идеи есть ми-
нусы. «Менять значения критериев 
на уровне постановления правитель-

ства все же гораздо проще, чем на 
уровне федерального закона»,— ука-
зывает господин Лукацкий.

Волнует представителей финансо-
вого сообщества и привязка информа-
ции о защите критически важного 
объекта к государственной тайне. Та-
кая норма содержится в текущей вер-
сии одного из законопроектов-спут-
ников. «Все объекты, которые облада-
ют критической инфраструктурой, 
должны будут либо создавать первые 
отделы (структуры, отвечающие за 
обеспечение режима секретно-
сти.— 

”
Ъ“), либо отдавать на аутсор-

синг такую деятельность тем органи-
зациям, у которых эти отделы уже 
есть»,— говорит Алексей Лукацкий. 
Таким образом, информационные ре-
шения для банков и других финансо-
вых организаций смогут поставлять 
только компании, имеющие лицен-
зию на работу с гостайной. По словам 
руководителя одной из них, чтобы по-
лучить лицензию ФСБ, компания 
должна проводить сертификацию ра-
бочих мест, где предполагается обра-
ботка секретной информации, в руко-
водстве компании должны быть ми-
нимум два человека, имеющих до-
пуск к такой информации. «Это глубо-
кое взаимодействие с ФСБ, отчеты, 
проверки»,— поясняет он.

Собственные вложения крупных 
компаний финансового рынка в ин-
формационную безопасность и сей-
час уже достаточно велики. «Хотя фор-
мально требований к защите инфор-
мации для брокеров нет, мы вынужде-
ны относиться к этому серьезно: по-
пытки взломать системы, DDoS-атаки 
— это наши суровые будни,— говорит 
президент ИХ 

”
Финам“ Владислав Ко-

четков.— Мы вложили в безопасность 
порядка $12 млн в рамках разовой ин-
вестиции, затраты на поддержание 
лицензий программного обеспече-
ния, оплата труда персонала — еще 
около $1,5 млн в год».

За нарушение требований к без-
опасности критической информаци-
онной инфраструктуры грозит уго-
ловная ответственность. Она вводит-
ся одним из проектов-спутников. По-
сле первого чтения такая ответствен-
ность определена в виде лишения сво-
боды на срок десять лет. Более того, 
под статью попадут и случаи, когда ре-
альный ущерб не был нанесен, но бы-
ла создана угроза его нанесения.

Ранее участники рынка в лице Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) предлагали со-
хранить контроль над информацион-
ной безопасностью финансовых ор-
ганизаций за их основным регулято-
ром — ЦБ. Такое решение принято, 
например, в отношении операторов 
связи, которые остались под контр-
олем Минкомсвязи в области без-
опасности. По информации 

”
Ъ“, в ЦБ 

уже состоялось несколько тематиче-
ских встреч по обсуждению данного 
законопроекта, однако регулятор 
свою позицию еще не сформулиро-
вал. В Банке России от комментариев 
отказались.

Мария Сарычева

Рынок  
окутывается  
гостайной
В банках сочли информационную 
безопасность критической

контекст  

ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ

Бюджетников  
пустили по «Миру»

Государственная дума утвердила в первом 
чтении законопроект о переводе работников 
бюджетной сферы на карты национальной 
платежной системы «Мир». По предложению 
ЦБ новым работникам бюджетной сферы 
и пенсионерам карты «Мир» будут выдаваться 
с 1 июля текущего года. Действующие бюд-
жетники должны будут перейти на такие карты 
до 1 июля 2018 года. Действующим пенсионе-
рам карты «Мир» будут выдаваться по мере 
истечения срока действия имеющихся карт. 
Законопроект сохраняет право граждан вы-
брать способ получения зарплатных средств 
и пенсионных выплат. Так, если в настоящее 
время гражданин получал бюджетные средст-
ва наличными или на счет, к которому не при-
вязана карта, то и после вступления поправок 
в силу эта возможность будет сохранена. В на-
стоящий момент объем эмиссии карт «Мир» — 
3 млн штук. Отдел финансов

Пик просроченной задолженно
сти в российском банковском 
секторе пройден, однако восста
новление качества активов про
изойдет не раньше 2020 года, 
прогнозирует рейтинговое 
агентство АКРА. Не смогут вер
нуться банки в ближайшие го
ды и к докризисным темпам 
 роста активов.

В исследовании, посвященном про-
гнозам развития банковской системы 
до 2020 года, агентство АКРА отмечает, 
что в 2016 году банки прошли пик ро-
ста просроченной задолженности во 
всех сегментах банковского кредито-
вания. С учетом реструктуризации 
объем проблемной задолженности в 
российском банковском секторе соста-
вил около 15%. «По мере восстановле-
ния кредитных портфелей ее уровень 
на балансах банков будет постепенно 
снижаться. Однако, по нашим оцен-
кам, восстановление кредитного каче-
ства и выход просроченной задолжен-
ности на докризисный уровень воз-
можны не ранее 2020 года»,— прогно-
зируют аналитики агентства.

Медленным и постепенным будет и 
возвращение к докризисным темпам 
кредитования. По данным Банка Рос-
сии, в 2016 году объем кредитов физли-
цам увеличился на 1,1%, кредитов ком-
паниям — сократился на 9,5% за год. 
Уже в 2017 году банки с высокой веро-
ятностью пойдут на повышение риск-
аппетитов, ослабив требования к заем-
щикам, полагают в АКРА. Послабления 
в основном коснутся сегмента ипотеч-
ного кредитования, которое останется 

ключевым драйвером роста в рознице 
и в 2017 году. В 2016 году ипотека была 
единственным растущим сегментом, 
за счет прироста объема кредитов в 
нем на 6% розничное кредитование в 
целом вышло в плюс. 

Восстановятся положительные тем-
пы роста и в других сегментах рознич-
ного кредитования, уверены в АКРА. 
Прирост в необеспеченном потреби-
тельском кредитовании будет слабым 
— около 5–7%, в том числе вследствие 
восстановления повышенного коэф-
фициента (110%) для учета необеспе-
ченных ссуд при расчете активов, взве-
шенных по уровню риска. В 2016 году 
объем необеспеченных потребитель-
ских ссуд, по данным ЦБ, сократился 
на 3,1% за год. В 2017 году АКРА ожи-
дает позитивной динамики и в сегмен-
те автокредитования, который выра-
стет на 8–10% в результате повышения 
спроса на автомобили отечествен-
ной сборки (стареет существующий 
парк), а также снижения ставки по кре-
дитам, в том числе в рамках госпрог-
рамм субсидирования. Сегмент корпо-
ратив ного кредитования, по оценкам 

АКРА, покажет в 2017 году рост 6–8%. 
Эксперты не разделяют столь оптими-
стичных прогнозов. «Ослабление тре-
бований к заемщикам вряд ли будет 
оправданным,— полагает главный 
экономист ПФ 

”
Капитал“ Евгений На-

доршин.— Статистика показывает, что 
финансовое положение существенной 
части населения не улучшается». Ско-
рее всего, рост в секторе необеспечен-
ного кредитования будет в рамках по-
грешности, возможно, за счет реструк-
туризации и рефинансирования суще-
ствующих ссуд, аналогичная ситуация 
и в корпоративном секторе, продолжа-
ет эксперт. По его мнению, сомнитель-
ным выглядит и прогнозируемый рост 
кредитования. «Потребность населе-
ния в покупке автомобилей снижает-
ся, в первую очередь в больших горо-
дах, в связи с тем, что активно развива-
ются каршеринг и такси,— поясняет 
он.— Единственный сегмент, где рост 
вероятен,— это ипотека, в том числе 
поскольку ставки становятся все более 
привлекательными».

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

Банки наверстают просроченное
Качество кредитов восстановится не раньше 2020 года

Описывая обстоятельства дела, 
представители ВТБ 24 указывали на не-
правильный «математический» расчет 
истца. Как рассказал присутствовав-
ший на судебном заседании собесед-
ник 

”
Ъ“, представители банка вместе с 

судьями на примере конкретного зай-
ма пошагово просчитали суммы про-
центов, доказав, что банк берет про-
центы исходя только из срока фактиче-
ского пользования кредитом. Суд при-
шел к выводу, что если бы заемщица из-
начально брала кредит по указанной 
ставке на нужный срок (как она счита-
ла на кредитном калькуляторе), то и 
размер ежемесячного платежа у нее 
был бы существенно больше.

Основная проблема при рассмотре-
нии подобных дел связана со сложно-
стью расчета аннуитетных платежей, 
указывают эксперты. «Зачастую в кре-
дитных договорах банки указывают 
сложные формулы для расчета ежеме-
сячных аннуитетных платежей (как и в 
приведенном споре), где в том числе 
участвует показатель 

”
количество ме-

сяцев, оставшихся до срока окончания 

действия договора“,— объясняет руко-
водитель юридического отдела компа-
нии 

”
МЭФ-аудит“ Александр Овес-

нов.— В связи с этим заемщики и суды 
иногда приходят к выводу, что уплачи-
вают проценты по кредиту авансом. В 
действительности же в большинстве 
случаев проценты, уплачиваемые за-
емщиком по текущим платежам до мо-
мента досрочного возврата кредита, 
включают в себя плату только за срок 
фактического пользования кредитом».

По информации, опубликованной 
на сайте Верховного суда, в настоящее 
время на рассмотрении суда находит-
ся еще как минимум три аналогич-
ных спора. В ВТБ 24 надеются на ана-
логичные решения, сообщили в бан-
ке. По мнению юриста СДМ-банка 
Александра Голубева, изменение по-
зиции Верховного суда крайне важно 
для рынка. «Честно говоря, предыду-
щие решения ВС меня удивляли,— го-
ворит господин Голубев.— Видимо, 
представители банков не могли убе-
дить суд, что при аннуитетных плате-
жах проценты за будущие периоды не 
взимаются, просто основной долг по 
кредиту гасится медленнее».

«Реакция банков предсказуема, од-
нако клиент в данном случае оказыва-
ется в ущемленном положении»,— 
считает председатель правления Ме-
ждународной конфедерации обществ 
потребления Дмитрий Янин. «На пра-
ктике клиенты часто не понимают по-
рядок расчета платежей, а кроме того, 
не могут влиять на порядок погаше-
ния кредита,— указывает председа-
тель комитета по финансовым рын-
кам Госдумы Анатолий Аксаков.— В то 
же время считаю правильным, чтобы 
клиенту банка дать возможность вы-
бора — платить аннуитетные или пря-
мые платежи». Во втором случае ос-
новной долг и проценты погашаются 
в равных долях в каждом платеже, 
проценты начисляются по фактиче-
скому остатку, а каждый последую-
щий платеж меньше предыдущего. На 
первых порах при прямом (дифферен-
цированном) подходе сумма платежа 
при прочих равных условиях больше, 
чем при аннуитетном. Ранее банки ис-
пользовали оба варианта, но сейчас 
практически отказались от практики 
прямых платежей.

Вероника Горячева

Судный процент

На минувшей неделе стоимость 
драгоценного металла обнови
ла четырехмесячный макси
мум, поднявшись выше отмет
ки $1260 за тройскую унцию. 
 Сохраняющиеся инфляционные 
ожидания относительно реали
зации экономической програм
мы Дональда Трампа подталки
вают инвесторов к наращива
нию вложений в драгоценный 
металл. Однако дальнейший 
рост цен будут сдерживать ожи
дания повышения ставки Фе
деральной резервной системы 
(ФРС) в марте, чего не исключи
ли представители регулятора.

В пятницу цена золота на межбан-
ковском рынке поднялась до макси-
мального значения с 11 ноября 2016 го-
да. По данным агентства Bloomberg, в 
ходе торгов она достигала $1260,23 за 
унцию, а по итогам остановилась на от-
метке $1257,19 за унцию. За два дня 
уверенного роста золото выросло в це-
не на 1,6%. Скачок цен произошел по-
сле трех недель стабильности, когда 
цены балансировали возле отметки 
$1230 за унцию.

Обновлению четырехмесячных 
максимумов способствуют опасения 
инвесторов относительно экономиче-

ской политики нового президента 
США Дональда Трампа. Несмотря на 
то что он действует в рамках предвы-
борных обещаний, их реализация вы-
зывает нервозность на финансовых 
рынках. В минувший четверг Дональд 
Трамп заявил, что его администрация 
собирается существенно снизить на-
логи для среднего класса и компаний. 
Кроме того, по его словам, админист-
рация намерена запросить «массив-
ный» бюджет для вооруженных сил 
страны. По словам аналитика ИК «Ре-
гион» Валерия Вайсберга, краеуголь-
ными камнями экономической про-
граммы являются масштабное бюд-
жетное стимулирование и протекцио-
низм — мощные проинфляционные 
факторы, защитой от которых тради-

ционно выступает золото. «О высоких 
инфляционных ожиданиях свиде-
тельствует и тот факт, что в январе на-
блюдался мощный приток средств в 
фонды, инвестирующие в облигации 
с привязкой к индексу потребитель-
ских цен»,— подчеркивает господин 
Вайсберг.

Экономическая неопределенность 
во время правления Дональда Трампа 
нашла свое отражение и в возобновив-
шемся притоке инвестиций в физиче-
ски подкрепленные продукты (золо-
тые биржевые фонды, или ETF), что яв-
ляется признаком роста спроса на за-
щитные активы, отмечает аналитик по 
сырьевым рынкам Julius Baer Карстен 
Менке. Так, по данным агентства 
Bloomberg, активы биржевых индекс-

ных фондов, инвестирующих в золото, 
достигли максимума этого года. По ито-
гам минувшей недели они выросли на 
8,4 тонны, до 1828,5 тонны. Основной 
приток клиентских средств традици-
онно пришелся на крупнейший в мире 
биржевой фонд SPDR Gold Trust, акти-
вы которого поднялись до 841,5 тонны.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего подъема цен на золото. По 
словам портфельного управляющего 
группы «Тринфико» Фарита Закирова, 
спрос на драгоценный металл поддер-
жит не только политика новой адми-
нистрации, но и геополитическая об-
становка в Европе в связи с Brexit и вы-
борами во Франции. Однако рост цен 
на металл может сдержать политика 
ФРС США, поскольку последние ком-
ментарии ее членов увеличили веро-
ятность повышения ставки на мартов-
ском заседании. «Мы считаем, что вни-
мание рынка в итоге вернется к про-
гнозам уверенного роста, повышению 
ставок и укреплению американской 
валюты. Спрос на защитные активы 
начнет снижаться, и цены на золото 
снова окажутся под давлением, что оз-
начает необходимость занять осторож-
ную позицию по металлу»,— считает 
Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Инвесторы защитились от Дональда Трампа 
Золото подорожало на ожиданиях экономических мер администрации США
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д О К У М Е Н Т Ы  Д Л Я  З А Щ И Т Ы

Если тексты законопроектов останутся неизменными, то организации финансовой 
сферы могут понести серьезные издержки. Отделам защиты информации в них по-
надобится регламентация, для которой придется готовить большой объем докумен-
тов. При этом существует возможность подключения к контролю над системами за-
щиты информации на финансовом рынке двух новых регуляторов — ФСБ и ФСТЭК, 
что увеличивает объем необходимой документации. Банки и финансовые компании 
должны будут также подключаться напрямую к Государственной системе обнаруже-
ния, предупреждения и ликвидации последствий компьютерных атак (ГосСОПКА), 
для чего потребуется установить у себя элементы специального программно-аппа-
ратного комплекса. Это потребует финансовых вложений. Отдел финансов
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Есть явное оживление кредитова-
ния, хотя пока еще оно не вполне 
докризисное, неочевидное,  
конечно
— Герман Греф, президент Сбербанка,  
22 февраля 2017 года
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Как стало известно 
”
Ъ“, Минпромторг попросил 

правительство включить НАМИ, разрабатыва
ющий проект автомобилей для первых лиц го
сударства «Кортеж», в список ФГУПов, которым 
разрешено заключать госконтракты вне проце
дур закона о контрактной системе. Сейчас ФГУПы 
обязали проводить открытые конкурсы, но Мин
промторг считает, что это может сорвать сроки 
проекта, затрудняет сотрудничество с зарубеж
ными поставщиками и создает риск утечки се
кретной информации.

Минпромторг в середине февраля попросил прави-
тельство включить Центральный научно-исследователь-
ский автомобильный и автомоторный институт (НАМИ) 
в список ФГУПов, выведенных из-под действия федераль-
ного закона о контрактной системе в сфере закупок (ФЗ-
44). В документах (есть у 

”
Ъ“) указано, что с 2013 года НА-

МИ — головной исполнитель разработки автомобилей 
на базе единой платформы для первых лиц государства 
(проект «Кортеж», срок завершения — 2018 год). Подчер-
кивается, что проект имеет «высшее» федеральное зна-
чение, нужна концентрация ведущих международных 
компаний «на решении кросс-функциональной задачи 
на прогрессивном техническом уровне».

В январе правительство опубликовало согласованный 
с администрацией президента список 64 ФГУПов (всего 
их более 1 тыс.), имеющих право заключать госконтрак-
ты не по ФЗ-44. В него вошли государственные СМИ, ФГУ-
Пы «Росатома», ФСБ, Минобороны, управления делами 
президента. До этого ФГУПы выбирали поставщиков по 
федеральному закону о закупках госкомпаний, что позво-
ляло ведомствам непрозрачно осваивать средства с помо-
щью подведомственных структур. Правительство хоте-
ло заблокировать это и стимулировать ФГУПы к акциони-
рованию (планируется завершить к 2018 году). Но в кон-
це 2016 года Госдума приняла поправки к ФЗ-44, позволя-
ющие правительству по согласованию с администраци-
ей президента выводить из-под закона ФГУПы, имеющие 
«существенное значение для обеспечения прав и закон-
ных интересов граждан, обороноспособности и безопас-
ности государства» (см. 

”
Ъ“ от 19 и 22 декабря 2016 года).

ФЗ-44 запрещает контрактацию нескольких поставщи-
ков на одну работу, пишет Минпромторг, и «проект 

”
Кор-

теж“ становится нереализуемым в полной мере с долж-

ной степенью новизны и качества». Заключение соглаше-
ний по этому закону «многократно увеличит сроки кон-
трактации и повлечет сдвиг сроков реализации проек-
та». Проведение конкурсных процедур создает конфликт 
с принятыми обязательствами и приведет к приоста-
новке работы с поставщиками, утверждается в докумен-
те. Минпромторг также беспокоит, что при открытых за-
купках информация передается неограниченному кругу 
лиц, что нарушает «исключительные права на результа-
ты интеллектуальной деятельности». Все результаты ра-
бот по «Кортежу» конфиденциальны, часть из них — се-
кретны, говорится в документах. Министерство беспоко-
ит и невозможность заключать договоры с иностранны-
ми контрагентами, которые в определенных случаях бы-
вают единственными исполнителями («конкретные об-
ласти российского автопрома нуждаются в восстановле-
нии с помощью зарубежного опыта»). 

В НАМИ и Минпромторге комментариев не дали. В 
правительстве это не комментируют, так как, по словам 
источника 

”
Ъ“, прошло слишком мало времени для при-

нятий решений.
Старший юрист корпоративной практики юридиче-

ской компании Sameta Сергей Казаков говорит, что ФЗ-
44 не запрещает использовать иностранный опыт и не со-
держит глобального запрета на привлечение иностран-
ных исполнителей, но ставит достаточно жесткие прави-
ла, к исполнению которых министерство не готово или 
не стало готовиться. Господин Казаков отмечает, что од-
ним из плюсов и одновременно минусов ФЗ-44 являет-
ся тотальная открытость, но при правильной организа-
ции закупок риски разглашения конфиденциальной ин-
формации исключить можно. По закону заказчик обязан 
обеспечить сохранность, неприкосновенность и конфи-
денциальность заявок, поданных на открытом конкурсе. 
«Никто не заставляет ФГУП 

”
сливать“ в ЕИС (Единая ин-

формационная система.— 
”
Ъ“) госсекреты,— утвержда-

ет юрист,— порядок публикации таких сведений опреде-
лен в том числе пакетом законов по работе с персональ-
ными данными, конфиденциальной информацией, о го-
стайне и порядке ее охраны». «Незнание этих процедур 
и порядка их организации порождает, скорее, вопрос о 
компетентности заказчика, нежели о несовершенстве за-
кона»,— считает Сергей Казаков.

Яна Циноева, Денис Скоробогатько

Закупки для «Кортежа»  
покроют тонировкой
ФГУП НАМИ может уйти с открытых конкурсов

Выход «Роснефти» из Чечни стал 
итогом затянувшегося процесса пе-
редачи республике активов «Чечен-
нефтехимпрома» (ЧНХП, принад-
лежит Росимуществу), о чем глава 
республики Рамзан Кадыров про-
сил Владимира Путина (см. 

”
Ъ“ от 

14 апреля 2016 года). С одобрения 
президента РФ, данного в декабре 
2015 года, Чечня должна была полу-
чить 100% ЧНХП, но для этого регио-
ну предстояло поделить около 3 тыс. 
единиц имущества ЧНХП по добыче 
и транспорту нефти с «Роснефтью», 
которая их арендует. Затем, как пред-
лагало Минэкономики, имущест-
во ЧНХП, которым пользуется «Гроз-
нефтегаз», должно было попасть в 
уставный капитал «Роснефтегаза» (го-

скомпания, на балансе которой на-
ходится контрольный пакет акций 
«Роснефти»), а 100% акций ЧНХП — 
переданы Чечне. Премьер Дмитрий 
Медведев 28 июня 2016 года исклю-
чил ЧНХП из плана приватизации 
на 2014–2016 годы. Но согласование 
разделяемых активов затянулось, и 
«Роснефть» предложила свои вариан-
ты решения проблемы (см. также 

”
Ъ“ 

от 2 сентября 2016 года).
Помимо предлагаемой сейчас схе-

мы рассматривался и вариант сохра-
нения имущества ЧНХП в аренде 
у «Роснефти» с передачей Чечне зе-
мельного участка для строительст-
ва завода аккумуляторов. Затем ак-
ции ЧНХП должны были перейти 
«Роснефтегазу». Но ясности с реализа-
цией проекта завода, о котором Чеч-
ня договорилась в 2014 году с корей-

ской KOKAM, пока нет, и был, види-
мо, выбран второй вариант: выход 
«Роснефти» из всех активов в Чечне.

Управляющий активами Small 
Letters Виталий Крюков отмечает, что 
вариант полного выхода «Роснефти» 
из Чечни должен устроить обе сторо-
ны: компания не готова вкладывать 
деньги в развитие активов в регионе, 
а местным властям было принципи-
ально их получить. Эксперт отмеча-
ет, что Чечня может привлечь для ра-
боты арабских инвесторов, с которы-
ми у Грозного хорошие отношения, 
и считает, что благодаря иностран-
ным инвестициям республика рано 
или поздно сможет построить НПЗ, 
но для его эффективной работы при-
дется вложить существенные средст-
ва в восстановление добычи.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» оценила свои активы в Чечне

Минэнерго предлагает до 2018 года снизить 
для «Россетей» норму дивидендов до 25% от на
ибольшей чистой прибыли по МСФО или  РСБУ. 
Это предложение направлено, по данным 

”
Ъ“, 

в Минэкономики и Росимущество. В прошлом 
 году правительство требовало от госкомпаний 
платить 50%, но с этим справились не все, а «Рос
сети» вообще не смогли заплатить  изза убыт
ка по РСБУ. Минэнерго предлагает решение 
для  подобных случаев: исключать при расче
те «бумажные» убытки от переоценки акти
вов и при необходимости платить дивиденды 
из  нераспределенной прибыли. Альтернатив
ное предложение министерства — платить  
дивиденды только из прибыли по РСБУ.

Как выяснил 
”
Ъ“, 16 февраля Минэнерго направило 

в Минэкономики и Росимущество два варианта проек-
та распоряжения правительства о дивидендах «Россетей» 
(холдинг, включающий Федеральную сетевую компанию 
и межрегиональные распределительные сетевые компа-
нии — МРСК, 87,9% акций у государства) за 2016 год. Оба 
варианта предполагают снижение планки дивидендов до 
25% от чистой прибыли (за 2015 год правительство требо-
вало от госкомпаний выплатить 50% от наибольшей чи-
стой прибыли — по МСФО или РСБУ).

По одному варианту выплату 25% от чистой прибыли 
по МСФО или РСБУ предлагается закрепить для «Россетей» 
до 2018 года. Но если 25% от прибыли по МСФО больше 
всей чистой прибыли по РСБУ, то на дивиденды уходит и 
нераспределенная прибыль прошлых лет. Это позволяет 
обойти противоречие с законом, запрещающим АО начи-
слять на годовые дивиденды суммы, превосходящие чи-
стую прибыль по РСБУ. С этим в прошлом году столкну-
лась «Транснефть», выплатившая за 2015 год дивиденды в 
размере всей прибыли по РСБУ — 12,8 млрд руб., что соста-
вило лишь 9% от прибыли по МСФО. На 30 июня 2016 го-
да нераспределенная прибыль «Россетей» — 489 млн руб.

Второй вариант предусматривает выплату 25% от чи-
стой прибыли, но лишь по РСБУ (об аналогичном предло-
жении для компаний «Россетей» стало известно на прош-
лой неделе). При этом оба варианта оговаривают, что для 
расчета дивидендов в чистой прибыли предлагается не 
учитывать «бумажные» доходы и убытки (переоценка ак-

тивов), расходы на инвестпрограмму «Россетей», доходы 
от платы за техприсоединение к сетям. В Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что позиция ведомства «в стадии форми-

рования». В «Россетях» и Росимуществе 
”
Ъ“ не ответили.

Повышение дивидендов до 50% от прибыли с целью 
наполнения бюджета было установлено распоряжением 
Дмитрия Медведева лишь в апреле 2016 года и стало нео-
жиданным для госкомпаний. «Россети» вообще не смогли 
начислить дивиденды, так как за 2015 год получили убы-
ток по РСБУ. Но в течение года холдинг платил промежу-
точные дивиденды: так, за первый квартал «Россети» вы-
платили 1,8 млрд руб. В первом полугодии холдинг вдвое 
увеличил чистую прибыль по МСФО, до 53,8 млрд руб., и 
в конце сентября глава «Россетей» Олег Бударгин заявлял, 
что компания готова выплачивать 50% от прибыли. Но 
уже в октябре замглавы Минэнерго Вячеслав Кравченко 
называл норму в 50% от чистой прибыли «очень тяжелым 
решением» для «Россетей». Он также отмечал, что Минэ-
нерго разрабатывает варианты снижения нагрузки. В кон-
це 2016 года в «Россетях» ожидали чистую прибыль за год 
«выше уровня 2015 года (81,6 млрд руб.)». На прошлой не-
деле Олег Бударгин заявил, что компания считает «разум-
ным» выплатить за 2016 год 25% прибыли по РСБУ.

Но миноритариев МРСК предложения Минэнер-
го не радуют. По мнению директора Prosperity Capital 
Management Александра Браниса, предложение закре-
пить норму до 2018 года «не выдерживает никакой крити-
ки». Он полагает, что у «Россетей» достаточно средств, что-
бы платить 50% от чистой прибыли или больше. «Помимо 
передачи денег в бюджет и повышения инвестпривлека-
тельности компании выплата позволит найти резервы по-
вышения производительности труда и эффективности ра-
боты. Это то, с чем правительство и Минэнерго не справ-
ляются уже несколько лет»,— считает господин Бранис.

Снижение норматива до 25% и вычет инвестиций и «бу-
мажной» прибыли — «достаточно комфортный сценарий 
с учетом инвестобязательств», считает Наталья Порохова 
из АКРА. По ее оценке, смягчение норматива может быть 
связано с тем, что дефицит бюджета в 2017 году в рамках 
конъюнктуры на рынке нефти не так критичен: плано-
вый дефицит — 2,8 трлн руб., но, по прогнозам АКРА, он 
будет ниже — 2,4 трлн руб.

Татьяна Дятел

«Россетям» понижают дивиденды
Холдингу могут разрешить платить 25% от прибыли

 Здесь крупнейшим проектом ста-
нет атомный ледокол «Арктика», ко-
торый строится на Балтзаводе. Клю-
чевой тенденцией 2016–2017 годов 
господин Бурмистров назвал форми-
рование российскими судовладель-
цами портфеля заказов на верфях 
РФ на новые типы судов пассажир-
ского (два круизных лайнера заказа-
ли «Водоходъ» и Московское речное 
пароходство) и рыболовного фло-
тов. В 2018–2020 годах это позволит 
продолжить рост доли гражданско-
го флота в стоимости сданных судов.

Надежда Малышева из PortNews 
говорит, что господдержка и финан-

совые механизмы (лизинг), направ-
ленные на стимуляцию судострое-
ния, должны увеличить число зака-
зов. Можно ожидать рост спроса на 
суда класса «река-море», так как госу-

дарство нацелено на развитие вну-
тренних водных путей и строитель-
ство новых гидротехнических соо-
ружений, отмечает эксперт.

Анастасия Веденеева

И немедленно выплыл
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Информацию о его связи с этим 
ресурсом и его псевдоним ранее под-
тверждали сооснователь Chronopay 
Игорь Гусев и американский эксперт 
по кибербезопасности Брайан 
Кребс. Сам господин Врублевский 
такую связь отрицал.

Павел Врублевский сообщил 
”
Ъ“, 

что знаком с Георгием Фомченко-
вым. Господин Врублевский связан и 
с другими обвиняемыми по уголов-
ному делу о госизмене. Сергей Ми-
хайлов и Дмитрий Докучаев не-
сколько лет назад участвовали в рас-
следовании уголовного дела по фак-
ту DDoS-атаки на платежную систе-
му Assist в июле 2010 года, из-за кото-
рой граждане несколько дней не мо-
гли приобретать электронные биле-
ты «Аэрофлота». Руслан Стоянов, по 
данным источников 

”
Ъ“, был одним 

из экспертов, которые проводили 
техническую экспертизу по делу. В 
2013 году Павел Врублевский был 
признан виновным в организации 
DDoS-атаки на Assist и приговорен к 
двум с половиной годам колонии об-

щего режима. «По моим данным, Фо-
мченков также был одним из участ-
ников нашего преследования по 
данному уголовному делу»,— заявил 
господин Врублевский 

”
Ъ“.

На crutop.nu есть сообщение, дати-
рованное декабрем 2011 года, в кото-
ром говорится, что «Ред (RedEye.— 

”
Ъ“) 

рассказывал что-то про Сергея Михай-
лова, полковника ФСБ, говорит, что 
этот полковник сливал всех русских 
пацанов америкосам через Руслана 
Стоянова, говорит, что это измена ро-
дине». «Действительно, примерно в 
2010 году мы (Chronopay.— 

”
Ъ“) уве-

домляли компетентные органы о на-
ших подозрениях по отношению к 
данной группе лиц в противоправ-
ной деятельности, которая могла 
быть квалифицирована как измена 
родине,— заявил 

”
Ъ“ господин Вру-

блевский.— Именно эта группа лиц 
впоследствии преследовала нас, веро-
ятно, как следствие этих действий».

Информации о действующих биз-
нес-проектах Георгия Фомченкова 
обнаружить не удалось. Информа-
ция о нем в открытых источниках да-
тирована концом 1990-х — началом 

2010-х. Так, человек с таким же име-
нем и инициалами в 1999 году бал-
лотировался в депутаты Госдумы от 
избирательного блока «Сталинский 
блок — за СССР». Кроме того, в 2011 
году, cогласно материалам Арби-
тражного суда Московской области, 
некий Георгий Фомченков участво-
вал во взыскании средств с топ-ме-
неджеров скандально обанкротив-
шегося в 2005 году Содбизнесбанка. 
Как сообщал тогда 

”
Ъ“, считавшийся 

фактическим владельцем Содбиз-
несбанка Александр Слесарев в октя-
бре 2005 года был убит вместе с семь-
ей, а председатель правления банка 
Роман Петров был приговорен к 
трем годам восьми месяцам лише-
ния свободы по обвинению в пред-
намеренном банкротстве. Права тре-
бования по взысканию субсидиар-
ной ответственности с экс-руководи-
телей Содбизнесбанка изначально 
принадлежали Агентству по страхо-
ванию вкладов, но были частично 
переуступлены Георгию Фомченко-
ву, в результате он должен был полу-
чить более 324 млн руб.

Мария Коломыченко

В дело о кибербезопасности  
провели электронные платежи

Геннадий Бобрицкий, основатель и владелец 
крупнейшего производителя мяса птицы в стра-
не «Приосколье», решил заняться выращиванием 
шампиньонов. Бизнесмен собирается построить 
в Белгородской  области комплекс мощностью 
12 тыс. тонн грибов в год, инвестиции в который 
могут превысить 2,5 млрд руб. Реализация проек-
та будет зависеть от поддержки властей. 

В середине февраля в Белгородской области было уч-
реждено ООО «Шампиньоны Белогорья», основным ви-
дом деятельности которого указано производство гри-
бов и трюфелей, следует из данных ЕГРЮЛ. Компания на 
85% принадлежит ООО «Кормовой сегмент», которое, в 
свою очередь, контролируется Геннадием Бобрицким — 
владельцем крупнейшего производителя мяса птицы в 
стране «Приосколье» (13% в натуральном выражении, по 
данным на 2015 год). Бизнесмену принадлежит 80% 
«Кормового сегмента». Остальные доли в двух ООО при-
надлежат Алексею Балановскому. Господин Бобрицкий 
сообщил 

”
Ъ“, что «Шампиньоны Белогорья» планируют 

построить комплекс по производству 25 тыс. тонн ком-
поста в год, что позволит выращивать около 12 тыс. тонн 
шампиньонов. Он не назвал объем инвестиций и сроки 
реализации проекта.

Для создания такого комплекса потребуется участок 
земли площадью до 3 га и инвестиции в размере €20–
24 млн (1,2–1,4 млрд руб. по курсу ЦБ на 23 февраля), счита-
ет главный редактор журнала «Школа грибоводства» Алек-
сандр Хренов. Аналогичный проект по производству 
12,5 тыс. тонн шампиньонов в 2017 году планирует реали-
зовать в Подмосковье компания «Агро-регион» сына ген-
прокурора РФ Юрия Чайки Игоря. Сумма заявленных ин-
вестиций — 2,5 млрд руб. Организация с нуля производст-
ва шампиньонов полного цикла с заявленной мощностью 
может стоить даже дороже, полагает начальник центра 
экономического прогнозирования Газпромбанка Дарья 
Снитко. По словам господина Хренова, строительство по-
добных комплексов обычно занимает полтора-два года. 

Срок их окупаемости может превышать пять лет, добавля-
ет экс-руководитель крупного отраслевого предприятия. 

Как говорит господин Бобрицкий, он рассчитывает, 
что власти примут решение о господдержке проектов по 
выращиванию грибов. В Минсельхозе не смогли опера-
тивно ответить на запрос 

”
Ъ“. Летом 2016 года глава Мин-

сельхоза Александр Ткачев на совещании с Владимиром 
Путиным обращал внимание на нехватку собственного 
производства грибов. По оценке «Школы грибоводства», в 
прошлом году этот сегмент вырос на 34%, до 14,2 тыс. тонн 
за счет хорошей урожайности и запуска девяти новых 
ферм. Госпожа Снитко оценивает ежегодный объем потре-
бления свежих грибов примерно в 40–50 тыс. тонн (из них 
95% приходится на шампиньоны), из которых продукция 
отечественного производства занимает около 20–25% 
рынка. По данным аналитика, крупнейший производи-
тель шампиньонов в России НГК «Кашира» выпускает бо-
лее 2 тыс. тонн продукции в год. 

Если все заявленные проекты реализуются, объем вы-
пуска шампиньонов в России вырастет до 45–50 тыс. 
тонн в год, что полностью покроет потребности внутрен-
него рынка, подсчитала Дарья Снитко. При этом, по ее 
словам, экспортный потенциал у отечественных грибов 
слабый: «В Европе доминирует продукция из Польши, в 
Азии — из Китая». Единственным направлением экспор-
та российских грибов могут быть страны СНГ, но это не-
большой рынок, добавляет гендиректор «Агриконсалта» 
Андрей Голохвастов.

В магазинах Auchan на российских производителей 
приходится около 60% ассортимента замороженных шам-
пиньонов, остальную часть составляет продукция из Ки-
тая и Сербии. Свежие шампиньоны — полностью россий-
ский продукт, подчеркнул представитель сети. В ГК «Дик-
си» (сети «Дикси», «Виктория») говорят, что продают шам-
пиньоны только российских производителей. Спрос на 
них стабильно растет с 2014 года, отметили в пресс-служ-
бе ритейлера.

Анатолий Костырев

«Приосколье» пошло по грибы
Владелец холдинга начнет выращивать шампиньоны

Роман Абрамович передал долю 
в бизнес-парке «Крылатские 
холмы» — одном из самых доро-
гих офисных центров Москвы — 
финансовому директору своей 
инвесткомпании Millhouse 
 Ирине Панченко. Ее доля оцени-
вается почти в $25 млн. Госпожа 
Панченко уже является партне-
ром господина Абрамовича 
по аграрным проектам и в золо-
тодобывающей Highland Gold 
Mining Ltd.

Ирина Панченко стала владели-
цей 6% в ООО «Вестерн эстейт», на ба-
лансе которого находится бизнес-
парк «Крылатские холмы» на западе 
Москвы, следует из выписки из ЕГРП 
(копия есть у 

”
Ъ“). Это один из высоко-

бюджетных офисных центров в Мо-
скве: его общая площадь составляет 
105 тыс. кв. м, здесь находятся россий-
ские представительства таких транс-
национальных корпораций, как Adi-
das, British American Tobacco, Anheus-
er-Busch InBev. Объектом управляет 
Millhouse — инвестиционная компа-
ния Романа Абрамовича. До конца 
2016 года 94% бизнес-парка принадле-
жало Protonius Investments Ltd — 
кипрскому офшору, конечным бене-
фициаром которого на рынке называ-
ют господина Абрамовича. Осталь-
ные 6% принадлежали Frazar World-
wide Holdings Ltd, зарегистрирован-
ному на Виргинских островах. Бене-
фициар этого офшора неизвестен, но 
эта структура также является минори-
тарием с долей в 2% в крупной золото-
добывающей компании Романа Абра-
мовича — Highland Gold Mining Ltd.

Представитель Millhouse Джон 
Манн отказался комментировать 

структуру собственности господина 
Абрамовича. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к компании, сообщил, что го-
спожа Панченко изначально владе-
ла 6% в «Вестерн эстейт» и только в 
конце прошлого года переоформи-
ла право собственности с офшора 
лично на себя.

По оценке замдиректора отдела 
рынков капитала и инвестиций 
CBRE Дениса Платова, текущая стои-

мость бизнес-парка «Крылатские 
холмы» может составлять $380–
400 млн. Соответственно, доля го-
спожи Панченко может стоить 
$22,8–24 млн. Этот объект почти пол-
ностью заполнен арендаторами, не-
смотря на то что ставки аренды но-
минированы в валюте и расположен 
он за Третьим транспортным коль-
цом, добавляет господин Платов.

• Инвестиционная компания 
Millhouse управляет в России целым 
рядом объектов коммерческой не-
движимости общей площадью более 
220 тыс. кв. м, включая бизнес-цент-
ры «Белые сады», «Балчуг плаза», Four 
Winds Plaza. Кроме того, компания 
строит многофункциональный ком-
плекс в Сколково. По данным Forbes, 
в 2016 году арендный доход Millhouse 
составил $165 млн.

Ирина Панченко входит в ближ-
нее окружение Романа Абрамовича. 
Она была главным бухгалтером и 
финансовым директором «Сибнеф-
ти», с 2001 года работала в команде 
господина Абрамовича в его быт-
ность губернатором Чукотки: явля-
лась заместителем губернатора и 
зампредом правительства по финан-
совым, экономическим и имущест-
венным вопросам округа.

Сейчас госпожа Панченко владе-
ет по 25% в группе «Продо» (бизнес по 
производству мяса) и ООО «Гринха-
ус» (занимается выращиванием те-
пличных овощей). Эти компании 
также аффилированы с Millhouse, 
где Ирина Панченко занимает долж-
ность финансового директора.

По словам председателя совета ди-
ректоров кадрового агентства 
TopContact Артура Шамилова, топ-ме-
неджер могла получить долю в биз-
нес-парке «Крылатские холмы» как в 
виде опциона, так и просто покупки 
по выгодной цене. «В любом случае, 
это была одна из форм стратегическо-
го вознаграждения топ-менеджмента, 
которая позволяет собственнику биз-
неса сформировать вокруг себя над-
ежную команду»,— отмечает эксперт.

Динара Мамедова

Роман Абрамович  
поделился офисами
Финансист бизнесмена получила часть «Крылатских холмов»

Inventive Retail Group (в частно-
сти, развивает бренды re:Store, 
Samsung, Nike, Lego, Street Beat) 
в этому году запустит сеть по про-
даже спортивной одежды и об-
уви для фитнеса, бега и тренин-
га. Она будет включать около 
50 магазинов под брендом Leap, 
затраты на открытие которых 
могут достичь 1 млрд руб. Новая 
сеть станет работать в среднеце-
новом сегменте, который боль-
ше всего пострадал в кризис.

О запуске новой сети Leap (в пере-
воде с английского означает «пры-
жок») 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

Inventive Тихон Смыков. «Это будут 
мультибрендовые магазины с широ-
ким ассортиментом товаров таких 
брендов, как Nike, Asics, New Balance 
и т. д.»,— сообщил он. Первые два те-
стовых магазина до конца года от-
кроются в Москве. Также начнет ра-
боту онлайн-магазин с доставкой по 
всей России. В дальнейшем сеть мо-
жет увеличиться до 50 точек площа-
дью 350–400 кв. м каждая в столице и 
городах-миллиониках. По словам го-
сподина Смыкова, затраты на откры-
тие одного магазина составят 20 млн 
руб. Таким образом, общие инвести-
ции могут достичь 1 млрд руб.

Leap, как и другие проекты Inven-
tive, будет работать в ценовом сег-
менте «средний» и «средний плюс». 
По расчетам главы компании, сред-
ний чек в новой сети составит 
4–5 тыс. руб. «Сегодня в этом сегмен-
те представлены только монобрен-
довые магазины, другие ритейлеры 
работают преимущественно в массо-
вом сегменте»,— говорит Тихон 
Смыков. По данным Fashion Consult-
ing Group (FCG), среднеценовой сег-
мент на fashion-рынке (в него входят 
в том числе продажи спортивной 
одежды и обуви) сильнее всего по-
страдал от кризиса: в 2014–2016 го-
дах его доля сократилась с 39% до 
25%. В 2016 году продажи в этом сег-
менте составили 573,9 млрд руб. 
против 973,8 млрд руб. в 2014 году, 
подсчитали в FCG.

В 2016 году выручка Inventive вы-
росла на 25%, до 48,17 млрд руб. Сопо-
ставимые продажи в магазинах ри-
тейлера в этот период увеличились на 
36,9%. На 1 января этого года под 
управлением группы было 333 мага-
зина общей площадью 41,3 тыс. кв. м.

Несмотря на кризис, новый про-
ект Inventive может найти свою ни-
шу на рынке за счет наблюдающего-
ся роста интереса россиян к здорово-
му образу жизни, к спорту, в первую 
очередь бегу, отмечает гендиректор 
Asics Russia Глеб Лебедев. «Появляют-
ся новые беговые мероприятия, пра-
ктически в каждом крупном городе 
проводятся собственные забеги. Ау-
дитория бегунов молодеет»,— пояс-
няет он. Хотя реальные доходы насе-
ления снижаются, спрос на спортив-
ную одежду и обувь восстанавлива-

ется, подтверждает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его данным, в 2015 году 
продажи этой категории упали по-
чти на 15%, но в 2016 году рост соста-
вил около 7% в рублях. По подсчетам 
эксперта, в низкоценовом сегменте 
лидером остается «Спортмастер», ко-
торый в 2016 году нарастил выручку 
до 100 млрд руб., в среднеценовом — 
Adidas. «В этой нише есть потенциал 
для развития новых мультибрендо-
вых проектов крупными оператора-
ми»,— уверен господин Бурмистров.

Последним из крупных ритейле-
ров, кто собирался запускать в Рос-

сии специализированные магази-
ны по продаже одежды и обуви для 
фитнеса, была финская Kesko. В 
конце 2015 года сеть заявляла о пла-
нах открыть в течение четырех лет 
34 точки под брендами Intersport 
Run & Fit (IR&F) и The Athlete’s Foot. 
Инвестиции должны были соста-
вить €6,8 млн. Сегодня на сайте 
Intersport указано лишь два объекта 
IR&F в Москве и Санкт-Петербурге. 
Летом прошлого года Kesko продала 
все свои спортивные магазины в 
России группе неназванных част-
ных инвесторов.

Анастасия Дуленкова

Inventive готовится к прыжку
Группа запускает новую сеть по продаже спортивной одежды

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« В  Ф У Т Б О Л ,  Н А П Р И М Е Р,  Н Е  В С Е  И Г Р А Ю Т, 
Б Е Г А Е Т  К У Д А  Б О Л Ь Ш Е  Л Ю Д Е Й »

Гендиректор Inventive Retail Group 
ТИХОН СМЫКОВ о новом проекте 
и его конкурентах.

— Многие участники рынка говорят, 
что в кризис выводить новый бренд 
более рискованно. Тем не менее у вас 
Leap уже не первый проект за послед-
нее время…
— Это правда. Запуск новых брендов, конеч-
но, рискован. Но мы видим нишу, в которой 
готовы попробовать себя.
— Почему именно бег, фитнес? 
Не слишком ли узкое направление?
— Если посмотреть на уровень вовлеченно-
сти людей в спорт, то становится очевидно, 
что она не узкая. В футбол, например, не 
все играют, бегает куда больше людей. Фит-
несом занимаются очень многие, и бегают 
очень многие. Это те виды спорта, куда во-
влечено большое количество людей в ежед-
невном режиме, в повседневной жизни. 
— Аналитики это подтверждают и даже 
уже фиксируют рост продаж спортив-
ных товаров. Вы это с чем связываете?
— Это глобальный тренд. Рост интереса 
к спорту происходит во всем мире, причем 
достаточно давно. Не просто же так люди 
дольше живут. В России, кстати, это миро-
вое явление запаздывает относительно дру-
гих стран. У нас уровень вовлеченности 
в спорт ниже, чем в Западной Европе, США. 
А мы исходим из того, что наше общество 
развивается и движется вслед за развитыми 
странами.
— Вы проводили какие-то исследова-
ния относительно потенциальной це-
левой аудитории Leap?
— Мы изучали довольно большое количест-
во разных данных вместе со своими парт-
нерами, но история во многом умозритель-
ная. Мы же с Nike работаем примерно в 
этом сегменте и видим, что бизнес в этой 
области есть. 
— Насколько ощутимо будет пересече-
ние ассортиментов монобрендовых 
магазинов Nike и новых Leap?
— Пересечение будет небольшое. В Leap то-
вар будет с чуть более простым функционалом 
и, соответственно, более доступным по цене. 
То есть ассортимент новой сети в большей 
степени будет дополнять уже существующее 
у нас предложение.
— А с ассортиментом Street Beat?

— Минимальное. То есть ассортимент Leap 
также должен дополнять Street Beat. На самом 
деле идея Leap проросла из идеи Street Beat, 
потому что формат хорошо пошел. Сразу ста-
ло понятно, что такие магазины будут востре-
бованы, потому что не было мультибрендовых 
точек со спортивной lifestyle-обувью. 
— Какое-то время назад похожую 
связку проектов готовил Intersport — 
Run & Fit и The Athlete’s Foot. Но идея 
пока не получила широкого развития. 
Вы смотрели на их опыт?
— Мы на этот проект смотрели. То, что он 
пока не выстрелил, мы все-таки связываем 
со сменой собственника Intersport. Я не исклю-
чаю, что они составят в перспективе нам ка-
кую-то конкуренцию.
— Сложно ли будет конкурировать 
с такими крупнейшими мультибрендо-
выми сетями, как «Спортмастер», 
«Д екатлон»?
— Они принципиально иного формата и рабо-
тают в низкоценовом сегменте.
— То есть серьезных конкурентов 
в данный момент в выбранной нише 
у вас нет?
— В нише мультибрендов — да. Но нам при-
дется забирать клиентов у монобрендовых ма-
газинов. Плюс мы хотим дать канал продвиже-
ния тем маркам, которым сейчас негде 
продаваться. Например, Asics. Их продукцию 
для тренинга и бега сегодня довольно трудно 
найти в торговых центрах. 

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова
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72 процента
всех трансакций на рынке коммерческой 
недвижимости России пришлись на офисы 
(данные Colliers International)
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первые лица

Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) был запущен 
в 2013 году по инициативе пре-
зидента РФ Владимира Путина. 
С тех пор эта структура инвес-
тировала более чем в 270 про-
ектов, но нередко подвергалась 
критике со стороны участников 
венчурного рынка. О промежу-
точных итогах деятельности 
ФРИИ, проблемах российских 
стартапов и перспективных 
для инвестиций отраслях в ин-
тервью 

”
Ъ“ рассказал директор 

фонда КИРИЛЛ ВАРЛАМОВ.

— Каким был для фонда минув-
ший год?
— Мы значительно увеличили и ко-
личество сделок, и объем инвести-
ций. На конец 2016 года у нас было 
в портфеле 265 компаний, из них 26 
получили следующий посевной ра-
унд, еще в восемь мы инвестировали 
на более поздней стадии. С момента 
запуска ФРИИ в 2013 году мы фак-
тически перевели стартапам более 
1,5 млрд руб., также подписали со-
глашения об инвестициях более чем 
на 1 млрд руб. сверх этого — как для 
новых проектов, так и для текущих 
портфельных компаний при дости-
жении ими установленных KPI. По 
сути, почти половина капитала фон-
да уже зарезервирована. Кроме того, 
сделок было больше, чем в 2015 году, 
просто потому, что часть компаний 
доросла до следующей стадии, мы 
смогли им дать следующий раунд.

Многие проекты показали свою 
состоятельность и выстрелили. На-
пример, #tceh — наша площадка 
для поддержки стартапов, объеди-
няющая образовательную платфор-
му и коворкинг. В 2016 году #tceh 
вырос по выручке почти в два раза, 
и сейчас мы сейчас рассматриваем 
внешние предложения об инвести-
циях в этот проект. Вышла на очень 
хорошие показатели краудинвес-
тинговая площадка StartTrack. Это 
тоже один из инфраструктурных 
проектов, что мы начинали, чтобы, 
по сути, создать рынок краудинвес-
тинга в России, потому что его про-
сто не было в 2013 году. Они пока-
зали в прошлом году оборот более 
чем 500 млн руб., через них прош-
ло большое число сделок, там сей-
час 1,3 тыс. частных аккредитован-
ных инвесторов с объемом капитала 
больше 4 млрд руб. И цифры продол-
жают расти.
— А что с другими проектами?
— Ряд наших экосистемных проек-
тов вышел на зрелые показатели. На-
пример, образовательный курс для 
студентов по интернет-предприни-
мательству. Мы задумывали его как 
самую раннюю стадию акселерации 
проектов. Задача курса — подска-
зать, где и как найти идею для стар-
тапа и доработать ее в полноценный 
бизнес. К началу 2016–2017 учебно-
го года курс читается в 127 вузах. Мы 
обучили около 400 преподавателей, 
в этом учебном году 7 тыс. студентов 
пройдут этот курс.

Ну и еще несколько знаковых 
историй. У нас случился доволь-
но неожиданный exit (продажа до-
ли в проекте.— 

”
Ъ“): мы прода-

ли долю в VisionLabs (в июле 2016 
года Sistema_VC приобрела 25% 
компании при оценке в 1,4 млрд 
руб.— 

”
Ъ“). Притом что в среднем 

срок, когда фонд держит долю в про-
екте, составляет примерно шесть-
семь лет, здесь случился выход при-
мерно через два с половиной года. 
Это сильно выбивается из нашего 
общего графика, но основатели за-
хотели продать долю стратегическо-
му инвестору. Мы не стали их оста-
навливать.
— Это первый такой выход для 
вас?
— Да. Сумма для нас не очень боль-
шая, но мы заработали в 28 раз боль-
ше, чем вложили.
— В июле 2013 года вы рассказы-
вали, что фонд будет действовать 
три года и за это время инвести-
рует 6 млрд руб. Но фонд принял 
новую концепцию, согласно кото-
рой инвестирует 6 млрд руб. за де-
вять лет и за это время профинан-
сирует 735 стартапов. Почему при-
шлось пересмотреть стратегию?
— Не пришлось. Фонд был объяв-
лен в марте 2013 года на заседании 
набсовета Агентства стратегических 
инициатив. Там действительно бы-
ла предварительная концепция, по 
которой фонд должен был работать 
три года с задачей помочь предпри-
нимателям с созданием 400 новых 
бизнесов. Мы с командой приступи-
ли к работе и провели сессию стра-
тегического планирования в июне 
2013 года. К ноябрю, когда мы с пер-
выми проектами встречались с пре-
зидентом, представили ему обнов-
ленную концепцию так называемо-
го evergreen-фонда, то есть без сро-
ка жизни. А число 735 проектов — 
это потом подсчитали более деталь-
но для инвестстратегии и чуть по-
зже эту стратегию приняли на сове-
те фонда.

— А ваши спонсоры по-прежнему 
хотят оставаться в тени?
— У меня есть вполне конкретный 
контракт, я не могу по нему разгла-
шать, кто дал ФРИИ деньги.
— Ранее фонд объявлял приори-
тетные направления инвестиро-
вания. Среди них были техноло-
гии и решения в телекоме, боль-
шие данные и машинное обуче-
ние, монетизация и дистрибуция 
цифрового контента, информбез-
опасность, охрана интеллектуаль-
ной собственности в интернете. 
Вы их пересматриваете?
— Да, мы довольно много инвести-
ровали в те приоритеты. Сейчас по-
явились новые, мы постоянно мо-
ниторим, какие секторы наиболее 
актуальны. Big Data никуда не де-
лась, это одна из самых перспек-
тивных ниш, на которой построено 
machine learning (машинное обуче-
ние.— 

”
Ъ“). Вторая тема, связанная 

с этим,— интернет вещей. Вообще, 
если говорить цинично, нет никако-
го абстрактного интернета вещей, 
потому что он во многом состоит из 
простейших датчиков — давление, 
температура, влажность и т. д. И они 
сами по себе бизнес не создают, до-
бавленная ценность возникает, ког-
да вы начинаете обрабатывать эти 
данные на больших объемах. Анали-
зировать, менять логистические це-
почки, методы, технологии обработ-
ки и т. д. Третья тема — это медици-
на, биоинформационные техноло-
гии. У нас есть очень крутые проек-
ты в портфеле, которые занимаются 
анализом генов, предсказаниями ре-
цидивов рака на основе математиче-
ских алгоритмов. Четвертая ниша — 
виртуальная реальность (VR). Потен-
циал здесь заложен в применении 
VR в образовании, во встраивании 
дополненной реальности в различ-
ные процессы на производстве, в об-
служивании техники.
— Продолжая разговор о Big Data. 
Год назад вы создали лаборато-
рию больших массивов данных, 
объявив, что инвестируете в та-
кие проекты 500 млн руб. Каких 
результатов добились?
— Этот запуск полностью себя оправ-
дал. Чем больше мы погружаемся 
в тему, тем больше видим перспек-
тив. Говорят, что данные — это но-
вая нефть, но тут недостаточно про-
сто сидеть на скважине. Ценность 
не во владении данными, а в их пе-
реработке, которая позволяет извле-
кать новые знания, получать новую 
эффективность, а в конечном счете 
деньги. И вот когда вы берете техно-
логии обработки больших данных 
и накладываете их на традицион-

ные отрасли, то начинаете получать 
невероятные эффекты. Например, 
в энергетике или в машиностроении 
есть такое направление predictive 
maintenance — предиктивное обслу-
живание запчастей или агрегатов. За 
несколько недель до того, как агрегат 
выйдет из строя или его нужно заме-
нить, вы об этом узнаете и почините 
его не тогда, когда он сломался, а ког-
да это реально нужно. Это дает колос-
сальную экономию — 20–30%. А что 
такое сэкономить на инфраструк-
туре нефтяной или энергетической 
компании 20–30% на всех ремонтах? 
Это миллиарды долларов.

Сельское хозяйство — мой люби-
мый пример. Есть один стартап — 
мы еще не купили в нем долю, сей-
час проводим due diligence и ведем 
переговоры, весной объявим о сдел-
ке. У него очень простая идея. Есть по-
стоянная связь со спутниками и ана-
лиз данных о движении и переме-
щении сельскохозяйственных ма-
шин. За счет того что роль человече-
ского фактора снижается, сельхозтех-
ника движется с точной постоянной 
скоростью и равномерно распреде-
ляет удобрение, показатель урожай-
ности увеличивается на 10%. Если до-
бавить данные о температуре, влаж-
ности, то можно управлять разными 
циклами — например, полива или 
внесения удобрений и т. д. Во-пер-
вых, можно прогнозировать урожай-
ность, во-вторых, появляется важный 
элемент контроля за действиями лю-
дей. Фермеры рассказывают, без шу-
ток, как ночью на планшете следят за 
тем, как трактор едет — равномерно 
или нет. Равномерный посев и удо-
брение увеличивают урожайность 
на 15–20%. Представьте, Россия со-
брала 110 млн тонн зерна в прош-
лом году. Из них 20–30% экспортиру-
ет. Если увеличить хотя бы на 10–15% 
урожайность, это в потенциале даст 
плюс 15 млн тонн в выработке. Взя-
ли и удвоили экспорт, помогли от-
расли заработать миллиарды долла-
ров. В сегменте интернет-рекламы, 
например, таких денег просто нет! 
И это на одной простой технологии, 
которую можно внедрить в течение 
нескольких лет по всей России. Та-
кой масштаб эффекта заложен везде 
сейчас — что в ЖКХ, что в энергетике, 
что в машиностроении. В транспорте 
колоссальные возможности для улуч-
шений на, казалось бы, простых ве-
щах. Вот это реальная Big Data. Потен-
циал огромный, и здесь только заро-
ждается рынок.
— Летом вы анонсировали появ-
ление частной биржи данных для 
удаленной идентификации. Что 
это за проект?

— Это IDX — первый проект, успеш-
но инкубированный внутри ФРИИ. 
Растет количество онлайн-сервисов, 
число пользователей, и сервисы хо-
тят знать о юзерах все больше и боль-
ше, чтобы оказывать услуги более вы-
сокого качества. Доверие к существу-
ющим способам идентификации на 
площадках онлайн-услуг очень невы-
сокое. IDX — это площадка для обме-
на подтверждениями о достоверно-
сти данных и верификации физиче-
ских и юридических лиц, продукции 
или других объектов. Биржа не явля-
ется держателем ID, это среда обмена. 
Например, человеку нужно получить 
или оказать какую-то услугу. Возьмем 
сервис курьерской доставки. Пред-
ставьте ситуацию: нужно, во-первых, 
убедиться, что человек не украдет ва-
шу посылку, а с другой стороны, ему 
надо убедиться, что вы бомбу не под-
сунете. Допустим, вы добропорядоч-
ный клиент или сервис и готовы рас-
крыть какое-то количество данных 
о себе, чтобы получить дополнитель-
ный кредит доверия. В этом случае 
вы предъявляете номер паспорта, 
вас просят указать какие-то дополни-
тельные данные — к примеру, если 
мы говорим про «Интер РАО», то это 
номер счета за электричество. Когда 
вы указываете эти данные, биржа де-
лает запрос партнеру: «Правда ли, что 
человек с таким паспортом имеет та-
кие данные?» Партнер подтвержда-
ет, получает за это деньги. А тот, кто 
подтверждает эту услугу, также берет 
деньги за услугу этому сервису. Чело-
век с повышенным уровнем доверия 
уже, например, может оказать услугу 
или получить ее.

В IDX интегрирована технология 
распознавания личности по бимо-
дальной идентификации, эта тех-
нология разработана Центром ре-
чевых технологий. Благодаря этому 
сервис обеспечит высокую степень 
доверия по распознаванию голоса 
и мимики говорящего. Это дополни-
тельный способ идентификации, се-
годня он самый надежный, недоро-
гой, такой вид данных легко сфор-
мировать с помощью простейшего 
смартфона.
— Какие подвижки в развитии те-
лемедицины?
— Телемедицина важна хотя бы по-
тому, что позволит повысить доступ-
ность медицинских услуг для всех 
граждан страны. В частности, бу-
дут разрешены формат консульта-
ции «врач—пациент» и дистанци-
онное взаимодействие «врач—фель-
дшер»: фельдшер сможет напрямую 
консультироваться с врачом отно-
сительно состояния пациента, ди-
агноза и назначения лечения. Фель-
дшер сможет снять данные с челове-
ка, а врач удаленно и авторизованно 
поставить диагноз и назначить лече-
ние. Ну а для стартапов закон, по су-
ти, открывает и делает легальным ог-
ромный новый рынок.
— На какой стадии законопроект?
— Он сейчас в правительстве и пла-
нируется к внесению в Госдуму 
в ближайшее время. Думаю, вскоре 
документ пройдет первое чтение, 
а на этапе второго чтения возмож-
ны какие-то правки. Не внедрять те-
лемедицину нельзя, потому что кро-
ме повышения доступности услуг 
медиков в удаленных регионах это 
даст стартапам доступ на рынки ме-
дицинских услуг, которые становят-
ся международными. Многие поль-
зуются услугами телемедицины ев-
ропейских докторов, израильских 
и т. д. Если мы упустим время, ока-
жется, что наших пациентов скоро 
начнут дистанционно консультиро-
вать врачи из других стран.
— Вы ранее жаловались, что мно-
гие механизмы, необходимые 

для финансирования проектов 
ранних стадий, в РФ не работают: 
например, конвертируемый за-
ем или опционные соглашения. 
Во многом поэтому около 70% сде-
лок в РФ структурировано по ино-
странному праву. Насколько от-
расль продвинулась в этом отно-
шении?
— По той статистике, что мы соби-
раем, две трети сделок в ранней ста-
дии проходит уже в юрисдикции РФ. 
В том числе из-за законодательных 
инициатив, которые с нашей помо-
щью и благодаря поручениям пре-
зидента уже прошли через Госдуму 
и вступили в силу. Это — опционные 
соглашения, корпоративный дого-
вор, заверение об обстоятельствах. 
Конвертируемый заем — в процессе, 
эта инициатива обсуждается с Госду-
мой, надеюсь, проведем в этом году.
— Какие ближайшие планы 
у ФРИИ?
— Запуская IDX, мы наработали ме-
тодику инкубирования технологи-
ческих проектов, созданных специ-
ально под потребности реального 
рынка. И теперь запускаем инкуба-
тор ФРИИ, через который мы наме-
рены инвестировать вместе с парт-
нерами до 1 млрд руб. в течение бли-
жайших лет. Объясню зачем. В Крем-
ниевой долине более 300 тыс. успеш-
ных бизнес-ангелов — частных ин-
весторов, ежегодно инвестирующих 
в стартапы суммарно более $24 млрд. 
Еще в Штатах число стартап-акселе-
раторов выросло с нескольких штук 
в 2005 году до 170 в 2015-м, за это вре-
мя они инвестировали еще $19,5 мл-
рд в более чем 5 тыс. американских 
стартапов. Благодаря в первую оче-
редь частным ангельским инвести-
циям общую воронку стартапов на-
полняют проекты как с инновация-
ми в бизнес-модели, так и с высоко-
технологическими разработками. 
В России же доминируют стартапы 
с инновациями в бизнес-модели, ко-
торые кажутся низкотехнологичны-
ми. На создание прототипов техноло-
гических проектов, как правило, тре-
буется большее финансирование на 
ранних стадиях, тогда как акселера-
тор и предпосевные инвестиции на-
правлены в первую очередь на про-
верку бизнес-модели. В итоге россий-
ский рынок испытывает дефицит бо-
лее наукоемких проектов.

В инкубаторе мы попробуем ре-
шить эту проблему. Он объединит 
в себе несколько профильных лабо-
раторий. Лаборатория больших дан-
ных уже работает, на очереди лабо-
ратория VR и лаборатория интерне-
та вещей. К их запуску будем привле-
кать сильных индустриальных экс-
пертов в качестве кураторов, сейчас 
ищем таких на рынке.
— Вы чувствуете конкуренцию за 
проекты с другими институтами 
развития?
— Мы же работаем на своем поле. 
Массово проектами ранних стадий 
в интернете по большому счету ни-
кто, кроме нас, не занимается. Плюс 
многие игроки выдают преимуще-
ственно гранты. Это как благотвори-
тельность. Инвестиции же — это как 
нанять человека на работу. Вы дого-
вариваетесь с ним о зарплате, а по-
том вам надо вместе с ним эти день-
ги отработать. Чтобы он еще немно-
го вам прибыли принес — иначе за-
чем его нанимать? И вы уже совер-
шенно по-другому относитесь к вы-
бору человека, к постановке задачи 
и пониманию того, куда пошли ва-
ши деньги.
— Есть мнение, что одна из глав-
ных проблем венчурного рынка 
в России — как раз выходы. Ин-
весторам некому продавать свои 
проекты в России.

— Это так. Сейчас это, наверное, 
ключевая проблема. На других рын-
ках, например США, 90% денег в эко-
систему возвращается благодаря 
сделкам M&A. На российском же 
рынке слияний и поглощений сде-
лок со стартапами очень мало. Но мы 
с этим тоже системно работаем и за-
пускаем школу M&A для крупного 
бизнеса. Сейчас более 120 крупных 
компаний являются нашими страте-
гическими партнерами и заказчика-
ми. Будем помогать им нарабатывать 
знания и практики M&A.
— Но есть и обратная проблема, 
о которой говорят уже предпри-
ниматели,— невозможно найти 
деньги под новый проект.
— Если говорить про маленькие 
компании, то это не совсем так. 
Вчера мы обсуждали стратегию 
StartTrack, нашей биржи для инвес-
торов. У них нет проблем с инвесто-
рами, их сейчас больше, чем проек-
тов. Сейчас у них есть проблема с ти-
ражированием проектов, которые 
основатели не могут правильно от-
форматировать и упаковать, чтобы 
привлечь деньги. Проблема в том, 
что зачастую проекты приходят неу-
пакованные — с непонятной идеей, 
не отвечающие на основные вопро-
сы инвестора: какой рынок будет 
у стартапа, в каком направлении он 
будет развиваться, какая экономика 
у продукта и т. д. Но фактически сей-
час там денег больше, чем проектов, 
в которые можно инвестировать.
— Венчурные инвесторы говорят, 
что хорошо, если один из десяти 
проектов выстрелит. А сколько 
проектов выстрелило у вас?
— В общей сложности мы профинан-
сировали более 270 компаний. Если 
говорить о ранних стадиях, то взле-
тел стартап или нет, можно оценить 
примерно через год после его выхо-
да из акселератора. Отвечающих та-
кому условию проектов у нас около 
200. Примерно 30% проектов привле-
кает следующий раунд инвестиций. 
Это косвенный показатель, но доста-
точно хороший, чтобы оценить, на-
сколько успешна компания. То есть 
она быстро развивается и нуждает-
ся в деньгах на развитие. При этом 
плановый показатель у нас сильно 
ниже, мы опередили собственный 
KPI. Это к вашему вопросу о том, что 
один из десяти выживает. У нас три 
из десяти.

Да, примерно 25% проектов за-
крывается в течение года. На самом 
деле это тоже хорошо: мы учим за-
крываться даже быстрее, чтобы про-
екты не тратили время основателей 
и не жгли деньги инвесторов.

Еще около 45% проектов находит-
ся в серой зоне, они выходят на обо-
рот 10–30 млн руб. в год, но растут по-
том медленно. Этого хватает для того, 
чтобы основателям комфортно себя 
чувствовать, но для нас это не супер-
перспективная история, это просто 
не венчур. Им не хватает амбиций. 
Когда у тебя уже есть 1 млн руб. в ме-
сяц, все хорошо и можно успокоить-
ся — к сожалению, в России такая ло-
гика основателей далеко не редкость.
— ФРИИ критикуют, например, за 
то, что фонд живет на проценты 
от депозита, а не на отдачу от ин-
вестиций.
— Напомню, средний цикл возвра-
та инвестиций для проектов ранних 
стадий — это шесть-семь лет. В бо-
лее поздней покороче — три—пять 
лет, все равно это довольно длин-
ные циклы. Нашему фонду и четы-
рех лет нет. Можно жить на тело фон-
да, а можно его сложить куда-нибудь 
в банк и получать процент по депо-
зиту. И в этом ничего страшного нет. 
Мы положили деньги в банк и дейст-
вительно получаем с этого процен-
ты. Так сделано, чтобы не проедать 
тело фонда. Но все же в основе моде-
ли ФРИИ лежат инвестиции в стар-
тапы, и доходность здесь принци-
пиально разная. Доходность по пор-
тфелю мы рассчитываем получить 
в районе 30%. Вы на депозит под та-
кие проценты не положите деньги.
— Также ФРИИ обвиняют в чрез-
мерном контроле над стартапа-
ми, что мешает им привлекать 
новых инвесторов и масштаби-
ровать бизнес за границей.
— Если вы посмотрите корпоратив-
ные договоры в тех же Штатах, они 
там еще жестче и значительно силь-
нее защищают инвестора. Если вы 
как инвестор вкладываете деньги, 
то, конечно, хотите, чтобы ваша до-
ля не размывалась, по крайней мере 
свои инвестиции как-то пытаетесь 
защитить. То, что мы делаем сейчас, 
мягче, чем сделано в тех же США. 
При этом если сравнивать с тем, как 
выдаются гранты, вам и не нужно 
ничего защищать. И когда сравнива-
ют инвестиции с грантами, возника-
ет ощущение, что мы жестко это от-
слеживаем, но мы просто защищаем 
свои инвестиции. И это нормально, 
так поступает любой опытный ин-
вестор. Мы еще не самые суровые, 
я вас уверяю.

Интервью взял  
Роман Рожков

«Я не могу разглашать, кто дал ФРИИ деньги»
Директор Фонда развития интернет-инициатив Кирилл Варламов об инвестициях в стартапы

C O M P A N Y  P R O F I L E
Ф О Н Д  Р А З В И Т И Я  И Н Т Е Р Н Е Т- 
И Н И Ц И А Т И В  ( Ф Р И И )

Российский фонд венчурных инвестиций, учрежденный в 2013 году Агентством 
стратегических инициатив по предложению президента РФ Владимира Путина. 
Предоставляет инвестиции технологическим компаниям на ранних этапах разви-
тия. Оказывает стартапам консалтинговую и образовательную поддержку в рамках 
акселератора ФРИИ, участвует в разработке методов правового регулирования 
интернет-бизнеса и венчурной отрасли.

Объем средств под управлением ФРИИ составляет 6 млрд руб. По данным стати-
стики VentureSource от Dow Jones, с 2014 года ФРИИ входит в топ-5 самых активных 
по числу сделок венчурных фондов Европы. Среди портфельных компаний ФРИИ — 
Metacommerce, «Скориста», «Юрбюро», Promobot и др.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А Р Л А М О В  К И Р И Л Л  В И К Т О Р О В И Ч

В 1991 году поступил в Уральский государственный технический университет на спе-
циальность «технология машиностроения», а окончил обучение в Университете 
Брэдли в штате Иллинойс, США. Получил степень магистра делового администриро-
вания в московской школе управления «Сколково».

С 1996 года после окончания стажировки в компании Caterpillar перешел на ра-
боту на Уральский завод тяжелого машиностроения. Руководил отделом качест-
ва, а с 1998 года — отделом разработки в системном интеграторе «Микротест». 
В 2001 году занял должность исполнительного директора вендора и интегратора 
программных решений Naumen, с 2009 года — генеральный директор компании.

С 2013 года возглавляет ФРИИ.
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Когда у тебя уже есть 
1 млн руб. в месяц, можно 
успокоиться — в России 
такая логика основателей 
не редкость

В России доминируют 
стартапы с инновациями 
в бизнес-модели, 
которые кажутся 
низкотехнологичными

Говорят, что данные — 
это новая нефть, 
но тут недостаточно 
просто сидеть 
на скважине
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культура

«Тони Эрдманн» вышел в российский прокат девять 
месяцев спустя после каннской премьеры и акку-
рат накануне вручения «Оскаров». Девятимесячный 
срок оказался проверочным: картина режиссера 
Марен Аде, еще в зародыше испытавшая ковар-
ство судьбы, заново родилась для долгой жизни, 
 убежден АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Коротко говоря, «Тони Эрдманн» — кино о том, как та-
ет лед в отношениях между старым отцом и взрослой до-
черью, как под доспехами неуязвимой бизнес-леди на-
чинает биться живое сердце. Но в том-то и дело, что Ма-
рен Аде коротко не говорит: фильм длится 2 часа 42 ми-
нуты — и все это время совершенно продуктивно ис-
пользовано для того, чтобы превратить камерную дра-
му в большое полотно современной жизни.

Эта жизнь в обществе победивших либеральных цен-
ностей устроена почти идеально и отлажена как часовой 
механизм. Инес — карьерная, бездетная и вполне секса-
пильная блондинка под 40 — плоть от плоти этого заре-
гламентированного офисно-делового мира, где отдуши-
ной оказываются разве что секс и кокаин в умеренных 
дозах. И даже рудименты женственности используются 
главным образом как инструменты для заключения бо-
лее выгодной сделки. Марен Аде не боится прослыть за-
нудой, подробно живописуя эту рутину, подчиненную 
деловому и светскому этикету.

Винфреда — своего отца, провинциального учителя 
музыки, которому нефиг делать на пенсии,— Инес не 
то чтобы похоронила, но отодвинула на периферию как 
столь же неизбежный, сколь необязательный элемент. 
Однако Винфред появляется в первых же кадрах филь-
ма — и сразу начинает чудить, напяливая фриковский 
лохматый парик и вставляя гротескную искусственную 
челюсть. А потом под видом некоего Тони Эрдманна на-
чинает преследовать дочь, карикатурно внедряясь в са-
мые деликатные ситуации и подвергая риску не только 
ее бизнес, но и ее неуязвимый имидж.

Самая существенная часть фильма разыгрывается 
не в Германии, а в Румынии, куда героиня командиро-
вана как спец по оптимизации. Именно в периферий-
ной стране, рвущейся в Евросоюз, ярче всего проявля-
ется кризис капитализма на макро- и микроуровнях — 
особенно разительным оказывается контраст хайтеков-
ского стиля «колонизаторов» с бытом и нравами румын-
ской глубинки: символом последних оказывается лю-
бовно обустроенный деревенский сортир.

Инес играет Сандра Хюллер: эта абсолютно выдаю-
щаяся роль предоставляет актрисе два бенефисных вы-
хода — когда ее героиня встречает гостей вечеринки об-
наженной и когда неумело затягивает старый шлягер 
Уитни Хьюстон. И то и другое — свидетельства того, что 
Инес, вопреки своей воле, заражается отцовской игро-
вой стихией. Что касается Винфреда, его играет актер те-
атрально-телевизионной школы Петер Симонишек — и 
это тоже замечательное воплощение. Кое-какие из своих 
доморощенных шуточек и приколов он позаимствовал у 
телешоумена Хапе Керкелинга (который, например, од-
нажды едва не прорвался на встречу с президентом Гер-
мании, нарядившись голландской королевой Беатрикс).

Трагикомические попытки родителей вернуть отда-
лившихся детей — один из ключевых сюжетов совре-
менного кино (возьмите хотя бы «Хульету» Педро Альмо-
довара). «Тони Эрдманн» поднимает эту тему на новый 
уровень. Высвобождение героев фильма из плена полит-
корректного автоматизма происходит через розыгрыш, 
притворство, маскарад, поиски «внутреннего идиота» 
(любимая идея Ларса фон Триера), через вампирские зу-
бы, которые дочь вслед за отцом надевает, а потом вы-
нимает изо рта. Надо побывать в шкуре вампира, чтобы 
опять стать человеком. Выход за пределы омертвевшей 
нормы (то, что именуется безумием или трансгресси-
ей) — единственный способ очеловечить ходячий биз-
нес-автомат. Причем все это — не цель, а лишь средство. 
Уже в середине фильма Инес задает нетипичный для се-
бя вопрос: «Папа, зачем жить?», а к концу получает нему-
дреный, но точный ответ. Отец вспоминает, как когда-то 
учил маленькую дочку кататься на велосипеде и ждал на 
автобусной остановке. «Может, ради таких мгновений и 
стоит жить»,— говорит он, и это после серии клоунских 
эскапад совсем не звучит сентиментально.

«Тони Эрдманн» — фильм удивительной и парадок-
сальной судьбы. Женщины-режиссеры уже не считают-
ся меньшинством, однако лишь немногим удается по-
пасть в каннский конкурс. Нечастые гости в нем и нем-
цы. «Тони Эрдманн» сломал шаблон: фильм режиссера 
из Германии, которого зовут не Вим Вендерс и к тому же 
этот режиссер — женщина. Марен Аде удостоена такой 
чести первой из фигурантов «берлинской школы», ко-
торую вне Германии не спешат признать значимым ме-
ждународным явлением. Это редкая картина, на кото-
рой снобистская публика каннского пресс-зала не толь-
ко смеялась, но и аплодировала по ходу просмотра, а на 
следующий день критики выставили ей самые высокие 
оценки. А в кулуарах признавались: впервые поняли, 
что молодое немецкое кино — не миф, придуманный 
коллегами, а немецкая комедия — не обязательно сино-
ним пошлости.

Снобизм в Канне проявило жюри, проигнорировав 
«Тони Эрдманна». Некоторые критики тоже сочли карти-
ну перехваленной. Так бывает: бурные восторги на ран-
нем этапе жизни фильма вызывают отторжение — осо-
бенно у тех, кто не был свидетелем триумфа. Самое за-
бавное, что некоторые апостолы «берлинской школы» 
обиделись за нее, полагая, что «Тони Эрдманн» — слиш-
ком мейнстримовское кино для того, чтобы представ-
лять столь утонченное явление.

Фильму, как видим, достались не только аплодисмен-
ты, но и оплеухи. Однако он уже набрал энергию ускоре-
ния, и его движение никаким скепсисом не остановить. 
В Голливуде готовят ремейк «Тони Эрдманна» с Джеком 
Николсоном. Этот фильм стал таким же имиджевым для 
немецкого кино, как «Амели» для французского, и даже 
итоги «Оскара» не могут этого факта ни изменить, ни от-
менить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отец подкрался незаметно
В прокате «Тони Эрдманн» Марен Аде

В российский прокат вышел 
фильм чилийца Пабло Ларраина 
«Джеки» с Натали Портман в глав-
ной роли. Несмотря на традици-
онную для байопика форму, ника-
ких кинобиографических штампов 
в этом портрете Жаклин Кеннеди 
не нашла ЮЛИЯ ШАГЕЛЬМАН.

Стройная молодая женщина с иде-
ально уложенными волосами гуляет 
по пляжу, смотрит в окно, курит од-
ну сигарету за другой. Неделю назад 
она ехала по улицам Далласа в откры-
том лимузине, и кровь убитого мужа 
заливала ее розовый костюм Chanel. 
Через три дня она в черной вуали шла 
за гробом по Вашингтону, как всегда, 
безжалостно элегантная. Сегодня она 
рассказывает об этом корреспонден-
ту журнала Life тихим, чуть задыхаю-
щимся голосом с аристократическим 
новоанглийским выговором.

Миссис Кеннеди сдержанна, хо-
лодна, абсолютно закрыта. Один раз 
она позволяет себе некрасиво запла-
кать (момент рассчитан посекунд-
но); один раз — перейти от глухого 
раздражения к открытой враждебно-
сти: «Вы что же, считаете, что я посту-
пила неправильно?» (конечно, нет, 
она все сделала абсолютно верно); 
пару раз — случайно проговориться: 
«Мы не большинство!» (и тут же по-
правиться — большинству, мол, не 
приходится принимать таких реше-
ний при таких обстоятельствах). Ре-
портеру явно не очень симпатична 
эта выпускница частной школы, ко-
торая ведет себя как вдовствующая 
королева, что совершенно непри-
вычно в главной демократии мира. 
Но в этом интервью миссис Кеннеди 
не ставит перед собой задачу понра-
виться. Она больше не первая леди, 
и цель ее гораздо амбициознее. Пря-
мо сейчас вот этим своим раздража-
ющим голосом она создает миф, ко-
торому суждено прожить десятиле-
тия, а может быть, века.

Чилийский режиссер Пабло Лар-
раин и раньше обращался к истори-
ческим сюжетам: его «Нет», в 2013 го-
ду выдвигавшийся на «Оскар», был 
посвящен референдуму 1988 года, ко-

торый неожиданно положил конец 
правлению Аугусто Пиночета. В сво-
ем первом англоязычном фильме 
он снова берет поворотный момент 
в истории и ни много ни мало декон-
струирует великий американский 
миф о Камелоте — как стали называть 
(по аналогии с прекрасным миром 
артуровских легенд) недолгий пери-
од президентства Джона Ф. Кеннеди 
именно с подачи его вдовы.

Вместе со сценаристом Ноа Оппен-
хаймом (приз за лучший сценарий на 
Венецианском кинофестивале) Лар-
раин использует вполне традицион-
ную для байопика форму, выстраи-
вая фильм флешбэками вокруг цент-
рального интервью. Но больше ниче-
го традиционного в этой картине нет. 
Уже с первых кадров включается дис-
комфортная, бьющая по нервам му-
зыка (композитор Мика Леви). Эти 
рассинхронизированные звуки даль-
ше будут накладываться даже на кар-
тинки счастливых дней в Белом доме, 
намекая на ту пустоту за глянцевым 
фасадом, которая после убийства пре-
зидента разрастется и захватит глав-
ную героиню, саму ее жизнь и душу.

Фильм снят на зернистую 16-мил-
лиметровую пленку, в нем много 
крупных планов, когда зрителя ста-
вят прямо лицом к лицу с Джеки,— 
и это тоже довольно неуютное ощу-
щение. Это не парадный портрет ве-
ликой женщины, которая, как при-
нято считать, стоит за спиной каж-
дого великого мужчины. Ларраин 
и Натали Портман, которая в «Дже-
ки» сыграла, пожалуй, лучшую на се-
годняшний день роль в своей карь-
ере, совсем не идеализируют свою 
героиню, показывая ее высокоме-
рие, тщеславие, снобизм, но и вну-
треннюю силу, волю и интеллект, ко-
торые приходилось прятать за тща-
тельно выстроенным образом же-
ны и матери, хозяйки дома, чья зада-
ча — выбирать обои и мебель, пока 
мужчины вершат великие дела. При 
этом Портман играет с полной эмо-
циональной отдачей и психологиче-
ской точностью, не выдав ни одной 
фальшивой ноты и заставляя нако-

нец забыть своего кошмарного ос-
кароносного «Черного лебедя» и ряд 
проходных проектов после него.

Королеве нужна свита, и здесь она 
создает правильный второй план 
для главной звезды. Репортер (Бил-
ли Крудап), обычный американ-
ский парень в криво завязанном гал-
стуке, поначалу настроен скептиче-
ски, но в итоге уступает тихому на-
пору Джеки и передает в печать те са-
мые ключевые слова об эпохе Каме-
лота. Бобби Кеннеди (Питер Сарсга-
ард), на лицо которого, кажется, уже 
легла смертная тень — ведь всего че-
рез пять лет он повторит судьбу уби-
того брата,— растерян, разочарован, 
зол на весь мир, по контрасту с несги-
баемой Джеки, которая ни разу не 
позволяет себе сорваться публично. 
Нэнси Такерман (Грета Гервиг), пер-
сональный секретарь миссис Кенне-
ди, движется за ней неизменно со-
бранной деловой тенью — когда у те-
бя нет настоящих друзей, полезно 
хотя бы иметь рядом человека, кото-
рый будет решать бытовые вопросы. 
И конечно, священник (одна из по-
следних ролей Джона Хёрта) — едва 
ли не единственный человек, с кото-
рым Джеки честна и который честен 
с ней. Хотя в общем-то не сообщает 
при этом ничего нового. Только то, 
что иногда наступает момент, когда 
надо остановиться в поисках смысла 
и просто жить дальше, потому что Го-
сподь в своей бесконечной мудрости 
сделал так, что этого достаточно.

И Джеки действительно будет 
жить дальше. Через пять лет она вый-
дет замуж за одиозного греческого 
миллиардера, что многие сочтут пре-
дательством памяти ее покойного му-
жа. Однако это уже не важно, потому 
что статья в Life положила начало ле-
генде. Миссис Линкольн умерла в ни-
щете и забвении. Миссис Кеннеди 
сделала все, чтобы остаться в памяти 
людей безупречной вдовой в окровав-
ленном розовом костюме. Но сколько 
в таких случаях ни трудись, годы спу-
стя все равно может объявиться на-
глый молодой режиссер из Чили, ко-
торый на эту безупречность посягнет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Розовая вдова
Натали Портман в «Джеки» Пабло Ларраина
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В Лос-Анджелесе прошла церемония вручения «Оскара».  
Об итогах премии читайте в следующем номере ”Ъ“культура

В екатеринбургском Ельцин- 
центре прошли показы спек-
такля «#конституциярф» перм-
ского  Театра-Театра. Премьера 
в Перми состоится только в марте 
на фестивале «Пространство ре-
жиссуры». Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

К расхожей театральной пого-
ворке о том, что настоящий режис-
сер должен уметь поставить теле-
фонную книгу, то есть любой, пусть 
и не имеющий никакого отноше-
ния к театру текст, спектакль глав-
ного режиссера пермского Театра-
Театра Владимира Гурфинкеля ни-
какого отношения не имеет. Хотя 
бы потому, что собственно текст 
Конституции Российской Феде-
рации молодые актеры (в спекта-
кле заняты студенты и участники 
стажерской группы) на сцене не 
разыгрывают. Отрывок из Основ-
ного закона они и произносят-
то всего один раз — когда в фина-
ле чи тают преамбулу, начинаю-
щуюся словами «Мы, многонаци-
ональный народ Российской Фе-
дерации…». В этот момент воспи-
тательное  значение спектакля-ак-
ции дос тигает кульминации — ак-
терские голоса почти дрожат, но 
о технике речи в этот момент рассу-
ждать грешно. Ведь сидящие в зри-

тельном зале тоже очень волнуются 
и невольно задерживают дыхание.

Здесь же, в одном из залов Музея 
Бориса Ельцина, показывают видео-
ролик про Конституцию — на поли-
экранной стене, чем-то похожей на 
клавиатуру пианино, российские зна-

менитости будто по нотам читают гла-
вы из Основного закона. Ритмически 
пульсируют и «стекают» по клавишам 
цвета государственного флага, на их 
фоне мелькают знакомые доброже-
лательно улыбающиеся лица, а текст 
Конституции, в котором особенно вы-
делено слово «каждый» — когда речь 
идет о равных правах, звучит здесь 
как социальная реклама здорового 
образа жизни. Центральный круглый 
зал музея, где проходили предпремь-
ерные показы, расположен букваль-
но за стеной зала Конституции. В нем 

совсем не театральная акустика, и для 
серьезного театра он не предназна-
чен — но в данном случае важнее хо-
роших условий было символическое 
значение представления в Ельцин-
центре и то, что одним из зрителей 
в первом ряду выстроенного амфите-
атра стала бронзовая фигура первого 
российского президента.

Персонажи спектакля очень от-
личаются от благополучных испол-
нителей текста Конституции на ви-
део. Вдоль стен импровизированной 
сцены — деревянные вешалки с гво-
здями, а пол устлан лагерными ват-
никами, и очертания этого огром-
ного ковра напоминают силуэт на-
шей страны на географической кар-
те. Одежды у всех черно-серые, а ког-
да поверх них надевают зэковскую 
униформу, люди вообще сливаются, 
остаются только их лица. Это словно 
коллективное, не знающее деления 
на великих и безымянных тело на-
рода, страстям и страданиям которо-
го в прошлом веке, собственно гово-
ря, и посвящен спектакль Театра-Те-
атра. Большой сценарий, составлен-
ный Ксенией Гашевой по разножан-
ровым текстам нескольких десятков 
авторов, прежде назвали бы «лите-
ратурно-драматической композици-
ей» — тут и проза, и поэзия, и доку-
менты, и мемуары, и речи. Литера-

турные и исторические дистанции 
в новом спектакле легко преодоле-
ваются с помощью свободного дина-
мичного монтажа материала: всего 
в одном шаге от Светланы Алексие-
вич оказывается Даниил Хармс, от 
Всеволода Мейерхольда — Анатолий 
Собчак, от Людмилы Улицкой — Зи-
наида Гиппиус, от Александра Пуш-
кина — Генрих Сапгир.

Трудно оценить, сколько именно 
открытий для какой из зрительских 
аудиторий найдется в спектакле-кол-
лаже. Впрочем, даже те, для кого боль-
шинство использованного материа-
ла (и не только воспоминания Евту-
шенко о публикации «Бабьего Яра», 
трагическое письмо Мейерхольда 
из тюрьмы, иронические стихи Нау-
ма Коржавина, документальная про-
за Алексиевич и т. д.) окажется знако-
мым, не устоят перед энергией и ув-
леченностью театральной молодежи. 
Здесь она наследует одной из лучших 
традиций театра последней трети 
прошлого века — поэтическим пред-
ставлениям с осознанным граждан-
ским запалом. Человеческий меха-
низм на сцене все время живет и дви-
жется, выталкивает из себя протаго-
нистов той или иной истории и по-
том проглатывает их, поминутно рас-
падается на отдельные детали, чтобы 
слаженно и быстро соединиться за-

ново, иначе. Часто — в очень вырази-
тельные, запоминающиеся эпизоды. 
И неизменно — под высвеченной на 
экране над сценой той или иной ста-
тьей Конституции. Так что титры как 
бы декларируют идеал — права и сво-
боды граждан, а театральное дейст-
вие показывает жуткую реальность, 
бесконечное и беспросветное попра-
ние всех этих свобод государством.

Конституция РФ предстает в спек-
такле как недостижимый, утопиче-
ский идеал, как своего рода светское 
«священное писание». Дистанция 
между законом-мечтой и практи-
кой насилия над человеком как раз 
и должна создавать необходимое та-
кому представлению драматическое 
напряжение. И, может быть, оттого, 
что сама конфигурация импровизи-
рованного зрительного зала в атриу-
ме Ельцин-центра чем-то напомни-
ла об устройстве античного театра, 
осознание глубины этой пропасти 
стремилось к каким-то даже траги-
ческим масштабам. Вероятно, дома, 
в Перми, подобного ощущения уже 
не будет, зато сам спектакль станет 
легче и гармоничнее. Ведь в отличие 
от свободы личности, которую — 
в идеале, по Конституции — мы об-
ретаем самим фактом нашего появ-
ления на свет, актерская свобода до-
стигается только большим трудом.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Спектакль в подзаконных актах
«#конституциярф» в Ельцин-центре

Режиссер деконструирует тщательно созданный Жаклин Кеннеди образ безупречной вдовы великого правителя   
ФОТО KINOPOISK.RU

Разножанровые тексты ХХ ве-
ка, литературные и докумен-
тальные, обыграны в спекта-
кле как комментарии к статьям 
Конституции   
ФОТО ДАРЬИ ПОПОВОЙ/ ТЕАТР ТЕАТР

Гротескные выходки отца главной героини помо-
гают ей высвободиться из сковавшей ее офисной 
 рутины ФОТО OUTNOW.CH
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Сегодня могут определиться  
три полуфиналиста Западной конференции 
play-off чемпионата КХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Российских лыжников 
примирило золото
Вслед за победой в скиатлоне Сергею Устюгову  
удалось стать первым и в командном спринте

Уникального в россий-
ском лыжном спорте до-
стижения добился побе-
дитель Tour de Ski 2017 
Сергей Устюгов на чем-
пионате мира в Лахти, где 
он выиграл медали в трех 
подряд стартовых гонках 
со своим участием. В чет-
верг он завоевал серебро 
в индивидуальном конь-
ковом спринте, в субботу 
победил в 30-километро-
вом скиатлоне со сме-
ной стилей, а в воскресе-
нье в паре с олимпийским 
и теперь уже трехкратным 
чемпионом мира Ники-
той Крюковым взял золо-
то в  командном сприн-
те классическим стилем. 
Серебро в этом же виде, 
ставшее первой для на-
ших лыжниц с чемпионата 
мира 2005 года наградой, 
завоевали Юлия Белору-
кова и Наталья Матвеева.

Серебро в индивидуаль-
ном коньковом спринте Сер-
гея Устюгова, заряженного 
в Лахти исключительно на 
победы, вовсе не обрадова-
ло, о чем он тут же и сказал. 
Но точно раззадорило. Пото-
му что уже через день 24-лет-
ний россиянин выиграл ски-
атлон в яростном споре со 
своим главным конкурен-
том — матерым норвежцем 
Мартином Йонсрудом Сунн-
бю. Правда, без провидения 
тут не обошлось. На заклю-
чительном подъеме Суннбю 
в падении сломал палку и на-
чисто лишился шансов бо-
роться за победу. Тут вспом-
нилось, как норвежец создал 
помеху Максиму Вылегжани-
ну на финише олимпийского 
скиатлона и тот вместо при-
зового места занял лишь чет-
вертое. Скиатлон Вылегжа-
нин выиграл, но через год — 
на чемпионате мира в Фалу-
не. Здесь он не стартует, как 
и еще пятеро отстраненных 
из-за подозрений в употре-
блении допинга россиян.

Накануне Сергей Устюгов 
недоумевал, почему трене-
ры определили ему в парт-
неры Никиту Крюкова, кото-
рый из-за болезни спины вот 
уже два сезона подряд ничего 
путного в спринте не показы-
вает и приехал в Лахти лишь 
запасным. «Мне непонятно, 
почему он выступает здесь ос-
новным бойцом? — задавал-
ся вопросом Устюгов.— По 
ходу сезона было видно, что 
Никита не очень хорошо го-
тов, я до сих пор не верю, что 
он набрал необходимую для 
чемпионата мира форму».

Никита Крюков, вероят-
но, бежал гонку на морально-
волевых, но партнера не под-
вел. Хотя и отставал на сво-
их этапах от неизменно ли-
дировавшего норвежца Йо-

ханнеса Клебо в диапазоне 
от 5 до 6 секунд. Сергей Устю-
гов упорно отставание сокра-
щал, а на первом своем отрез-
ке даже лидировал. Кстати, 
среди претендентов на меда-
ли он был единственный, кто 
участвовал накануне в скиат-
лоне, оставив на дистанции 
немало сил. Все, однако, шло 
к победе фаворитов Йоханне-
са Клебо и Эмиля Иверсена, а 

наш финишер Сергей Устю-
гов мог бороться разве что за 
бронзу. Однако ситуация пе-
ременилась сразу. При вы-
ходе на финишную прямую 
финн Ийво Нисканен наехал 
на лыжу впереди бегущего 
норвежца Эмиля Иверсена, 
и оба упали. Пока опешив-
ший чемпион мира в инди-
видуальном спринте италья-
нец Федерико Пеллегрино их 
обходил, Сергей Устюгов вос-
пользовался моментом. Эле-
гантно и легко он обогнал 
своего главного обидчика по 
внешнему радиусу.

Эмиль Иверсен позже ска-
жет, что, оглянувшись, уви-
дел Ийво Нисканена позади 

и решил сменить дорожку. 
Но у финна была более вы-
сокая скорость. «Виноват. Ве-
роятно, мой напарник Клебо 
мог бы победить, даже если 
бы все этапы прошел один. 
Мне не хватило сил в кон-
це. Было бы легче, если бы 
не пошел снег»,— повинил-
ся норвежец.

Фантастической назвала 
гонку Елена Вяльбе, прези-
дент Федерации лыжных го-
нок России. «Очень красивая 
гонка. Ребята не опустили ру-
ки и получили медали заслу-
женно!» — сказала она жур-
налистам.

Никита Крюков посчитал 
нынешнюю победу реван-
шем за командный спринт 
на Олимпийских играх-2014 
в Сочи, где ему на финише 
упал под ноги немец Тим 
Чарнке, в результате чего 
плывшее в их с Максимом 
Вылегжаниным руки золо-
то обернулось серебром. А 
Маркус Крамер, тренер рос-
сийской сборной, убежден 
в правильности решения по-
ставить в гонку именно его. 
«Никита с Сергеем на фини-

ше показали, что они лучшие 
друзья! Иногда бывает, что 
после гонки можно сказать 
что-то на нервах,— заявил 
специалист, намекая на не-
лицеприятные высказыва-
ния Сергея Устюгова.— Для 
запасного Никита показал 
отличный результат. Он спор-
тсмен, способный сконцент-
рироваться и выдать резуль-
тат». Что касается самих чем-
пионов мира, то они креп-
ко обнялись и дружно заяви-
ли об отсутствии каких-либо 
претензий друг к другу.

Серебро Юлии Белоруко-
вой и Натальи Матвеевой в 
командном спринте — ви-
де, в котором россиянки не 
брали наград на чемпиона-
тах мира с 2005 года,— ста-
ло сенсацией, даже несмо-
тря на то что в январе они по-
бедили на кубковом этапе в 
Тоблахе. Ведь туда уставшие 
от Tour de Ski лидеры не при-
ехали. Вдобавок уже после 
финиша гонки, ключевым 
моментом которой стал по-
бег на пятом этапе дебютан-
тки Юлии Белоруковой, на-
мертво вцепившейся в лиди-
ровавшую норвежку Хейди 
Венг, проскользнула инфор-
мация, что россиянки могут 
своих медалей лишиться. 
По утверждению шведской 
Expressen, после передачи 
эстафеты Юлия Белорукова 
упала, утянув за собой аме-
риканку Сейди Бьорнсен (ко-
манда США в итоге третья), а 
также по ее вине произош-
ло столкновение финки со 
шведкой. К счастью, у жюри 
к россиянкам претензий не 
возникло.

Финишер Наталья Матве-
ева, комментируя ход гонки, 
подтвердила, что ее партнер-
ша вела тактическую борьбу 
вплоть до пятого этапа, на ко-
тором рванула вслед за лиде-
ром общего кубкового заче-
та Хейди Венг. «А когда упа-
ли на дистанции шведка с 
финкой, разрыв стал огром-
ным,— вспоминает она.— 
Мне оставалось просто про-
бежать в свою силу. Скажу 
честно: золото сегодня для 
нас было недосягаемо. Олим-
пийская чемпионка Майкен 
Касперсен Фалла была в пол-
ном порядке».

Елена Вяльбе, глубоко пе-
реживающая кризис в рос-
сийской женской сборной, 
обрадовалась успеху деву-
шек, как никто другой. «Ре-
зультат неожиданный. Мы 
всегда верим в спортсменов, 
но сегодня рассчитывали 
максимум на их попадание 
в шестерку,— призналась 
она.— Что творила Юля Бе-
лорукова сегодня! Девушки 
превзошли все свои возмож-
ности и наши ожидания».

Валерия Миронова

ЕВРОФУТБОЛ

Златан Ибрахимович 
сделал трофей
«Манчестер Юнайтед»  
выиграл Кубок английской лиги

В Англии разыгран первый тро-
фей в нынешнем сезоне — Ку-
бок лиги. Его обладателем стал 
«Манчестер Юнайтед», который 
обыграл в финале «Саутгемп-
тон» — 3:2. В свою очередь, дру-
гой знаменитый клуб — «Барсело-
на», которая в последнее время 
не слишком радовала своих бо-
лельщиков,— в принципиальном 
матче 24-го тура чемпионата Ис-
пании на выезде победил мад-
ридский «Атлетико» 2:1.

Кубок английской лиги
Для «Манчестер Юнайтед» финал 
Кубка английской лиги против «Са-
утгемптона» был крайне важен, мож-
но сказать, с имиджевой точки зре-
ния. Это был шанс немного скра-
сить разочарование от не слишком 
успешного выступления в чемпио-
нате, где один из самых знаменитых 
в мире клубов хотя и претендует на 
медали, но пока идет шестым.

На поле стадиона Wembley Жозе 
Моуринью выпустил сильнейший на 
данный момент вариант основного 
состава. В том числе в него был вклю-
чен и Хуан Мата, у которого недавно 
умер дедушка, а вот Гамлета Мхита-
ряна, получившего травму в недав-
нем матче Лиги Европы с «Сент-Этье-
ном», не оказалось даже в запасе.

Впрочем, в распоряжении Жозе 
Моуринью был сам Златан Ибрахи-
мович, который в свои 35 лет оста-
ется ярчайшей звездой и может 
обеспечить результат в любой игре. 
Именно он на 19-й минуте открыл 
счет, перебросив стенку со штраф-
ного. Прошло еще 19 минут — и 
«Манчестер Юнайтед» удвоил преи-
мущество благодаря несильному, но 
очень точному удару низом Джесси 
Лингарда. Однако до полного триум-
фа было еще далеко, поскольку неза-
долго до и сразу после перерыва от-
личился итальянский форвард «Са-
утгемптона» Маноло Габбьядини, 
который, кстати, еще на 12-й мину-
те забил гол, ошибочно не засчитан-
ный судьей.

В целом второй тайм проходил с 
преимуществом «Манчестер Юнай-
тед», однако снова выйти вперед ему 
долго не удавалось. Но когда уже ка-
залось, что дополнительного време-
ни не избежать, Андер Эррера с пра-
вого фланга навесил в штрафную, 
где оборона «Саутгемптона» не усле-
дила за Ибрахимовичем, и тот голо-
вой вколотил мяч в чужие ворота.

Кубок лиги, разумеется, нельзя 
назвать самым главным трофеем в 
английском футболе, однако в ны-
нешней ситуации эта победа может 
благоприятно отразиться на психо-
логическом состоянии «Манчестер 
Юнайтед», которому, напомним, 
скоро предстоят два матча 1/8 фина-
ла Лиги Европы с «Ростовом». Кстати, 
в общей сложности «красные дьяво-
лы» выиграли этот турнир в пятый 
раз (и впервые с 2010 года). Столько 
же побед на счету «Астон Виллы» и 
«Челси», а рекордсменом с восемью 
титулами остается «Ливерпуль».

Чемпионат Испании
В центральном матче 24-го тура ис-
панского чемпионата мадридский 
«Атлетико» принимал «Барселону». 
В этой встрече каталонцам, выиграв-
шим по итогам предыдущего первен-
ства золотые медали, противостоял 

его бронзовый призер, хотя интерес-
на она была еще и потому, что в по-
следние две недели «Барселона» вы-
глядела бледновато. Разгромное по-
ражение в первом матче 1/8 финала 
Лиги чемпионов от ПСЖ (0:4) в со-
четании с тяжелейшей победой над 
скромным «Леганесом» (2:1), добы-
той лишь благодаря точному удару 
Лионеля Месси с пенальти на 90-й 
минуте, давали основания считать, 
что знаменитый гранд пребывает в 
кризисе. Испанская пресса пестре-
ла сообщениями о том, что звезды, в 
том числе Месси, недовольны обста-
новкой в команде, а главному трене-
ру Луису Энрике журналисты пред-
рекали скорую смену места работы.

Оправданны ли эти спекуляции, 
покажет время. Пока же лишь можно 
констатировать: «Барселона» смогла 
обыграть одного из самых серьезных 
своих соперников. Правда, легкой 
эту победу не назовешь. На домаш-
нем поле стадиона Vicente Calderon 
«Атлетико» стартовал очень бодро, 
однако пару опасных моментов у чу-
жих ворот реализовать не смог.

Счет же открыли гости, причем 
произошло это лишь в середине вто-
рого тайма. Хозяева вскоре забили 
ответный гол, но в самом конце, как 
и неделю назад, свое веское слово 
снова сказал Месси, продолжающий 
лидировать в списке бомбардиров 
нынешнего чемпионата с 20 голами.

После окончания матча настав-
ник «Атлетико» Диего Симеоне был 
очень огорчен, в то время как Луис 
Энрике отнюдь не выглядел трене-
ром, который ищет новый клуб, хо-
тя можно предположить, что его бу-
дущее во многом будет зависеть от 
исхода ответной игры с ПСЖ.

Как бы то ни было, «Барселона» 
вышла на первое место, набрав 54 
очка — на два больше, чем «Севи-
лья» и «Реал», сыгравший на два мат-
ча меньше, чем его конкуренты (ре-
зультат встречи «Реала» с «Вильярре-
алом» стал известен после подписа-
ния номера в печать). «Атлетико» же 
идет на четвертом месте с 45 балла-
ми, и ему теперь будет крайне непро-
сто включиться в борьбу за медали.

Евгений Федяков

На счету Сергея  
Устюгова (на перед-
нем плане) уже три  
медали чемпионата  
мира в Лахти —  
две золотые и одна  
серебряная    ФОТО AP

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо накликал соперника
В следующем поединке он встретится с Амиром Ханом

Два боксера, входящих в число наиболее по-
пулярных в мире,— филиппинец Мэнни Па-
кьяо и британец Амир Хан — договорились 
о бое друг с другом. Уникальность этого пое-
динка заключается в том, что один из лучших 
бойцов столетия — Пакьяо — выбрал очеред-
ного соперника с помощью голосования по-
клонников в соцсети.

О достижении договоренности о бое, который 
войдет в число главных в профессиональном бок-
се в 2017 году, в эти выходные объявили оба его 
участника. Мэнни Пакьяо и Амир Хан встретятся 
23 апреля. Место проведения поединка еще нель-
зя считать определенным. По словам Пакьяо, он 
должен состояться в ОАЭ. Но Хан, говоря о том, где 
пройдет матч, назвал в качестве вариантов поми-
мо этой страны Великобританию и США.

Речь на самом деле идет не просто о любопыт-
ном и важном, а о беспрецедентном событии. Дело 
в том, что впервые в истории бокса состав участни-
ков топового поединка был сформирован на осно-
ве голосования болельщиков в социальной сети.

Его инициировал 38-летний Мэнни Пакьяо, ко-
торого большинство экспертов считают самым вы-
дающимся боксером нынешнего столетия наря-
ду с американцем Флойдом Мейуэзером. В ноябре 
прошлого года Пакьяо после короткого перерыва 
возобновил спортивную карьеру, победив в бою за 
титул чемпиона мира по версии Всемирной боксер-
ской организации (WBO) в категории до 66,7 кг аме-

риканца Джесси Варгаса. Однако этот поединок рас-
сматривался в первую очередь как шаг к более зна-
чимым и выгодным в финансовом плане для знаме-
нитого филиппинца — например, к матчу-реваншу 
против Мейуэзера. Их бой в мае 2015 года вызвал 
фантастический ажиотаж, обеспечил 4,6 млн поку-
пок pay-per-view на телеканалах HBO и Showtime и 
сгенерировал доходы на сумму более $500 млн.

Между тем Флойд Мейуэзер вскоре дал понять, 
что считает для себя предпочтительным бой не с 
Мэнни Пакьяо, а с ярчайшей звездой смешанных 
единоборств ирландцем Конором Макгрегором. 
Что касается Пакьяо, то он, уже имея предвари-
тельное соглашение о бое с австралийцем Джеф-
фом Хорном, в феврале вдруг передумал и объя-
вил о том, что следующего соперника выберут его 
поклонники через Twitter. На голосование были 
выставлены четыре кандидатуры: наряду с Хор-
ном два британца — Амир Хан и Келл Брук, а так-
же американец Теренс Кроуфорд. В итоге с доволь-
но серьезным отрывом победил Хан, набравший 
почти 50% голосов 45 тыс. участников опроса.

При этом нельзя сказать, что выбор был сделан в 
пользу сильнейшего среди возможных конкурен-
тов Мэнни Пакьяо. Тот же Теренс Кроуфорд коти-
руется гораздо выше Амира Хана. Британец, кото-
рому сейчас 30, в начале профессиональной карье-
ры считался суперталантом с колоссальным потен-
циалом. Однако до конца реализовать его ему так 
и не удалось. Хан владел чемпионскими титулами, 

но в последнее время в число именно лучших бок-
серов мира специалисты британца, потерпевше-
го в нынешнем десятилетии три поражения, все-
таки не включают. Скажем, в классификации бой-
цов вне зависимости от весовой категории автори-
тетного портала BoxRec (в ней Пакьяо находится на 
второй позиции, а Кроуфорд — на третьей) Хан, в 
своем предыдущем поединке в мае прошлого года 
проигравший нокаутом лидеру рейтинга мекси-
канцу Саулу Альваресу, не попадает даже в топ-20.

При этом понятно, почему сторонам удалось 
так быстро договориться о бое. Амир Хан, каки-
ми бы ни были его результаты, по-прежнему поль-
зуется огромной популярностью у фанов бокса. А 
популярность — это ключ к финансовому успеху 
матча. В этом смысле вдохновляющим примером 
для Пакьяо должен служить как раз поединок Хана 
с Альваресом. Его коммерческие показатели, ко-
нечно, не идут ни в какое сравнение с показате-
лями «матча века» между Мэнни Пакьяо и Флой-
дом Мейуэзером, но все равно они выглядят пре-
восходными. Трансляция боя в режиме pay-per-
view обеспечила 600 тыс. покупок и собрала при-
мерно $30 млн. Солидные доходы — $7,5 млн — 
были получены и от реализации билетов. Так что 
можно предположить, что гонорар Пакьяо за вы-
ход на ринг на сей раз будет существенно выше то-
го, что достался ему после победы над Варгасом: за 
нее ему полагалось чуть более $4 млн.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
1/4 финала Западной конференции
«Йокерит»—ЦСКА 3:4 (овертайм); счет в серии 0:3.
«Витязь»—СКА 2:6; 0:3.
«Торпедо»—«Динамо» (Москва) 4:3 (овертайм); 1:2.
«Динамо» (Минск)—«Локомотив» 1:5; 0:3.
Четвертые матчи серий пройдут сегодня  
на площадках команд, указанных в парах вторыми.
1/4 финала Восточной конференции
«Адмирал»—«Авангард» 4:3; 1:2.
«Куньлунь Ред Стар»—«Металлург» (Мг) 2:3; 0:3.
«Барыс»—«Трактор» 3:1; 1:2.
«Салават Юлаев»—«Ак Барс» 4:3; 1:2.
Четвертые матчи серий пройдут завтра,  
на площадках команд, указанных в парах вторыми.

Чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Монреаль» 2:3 (овертайм; Несте-
ров, 0+1; Марков (оба — «Монреаль»), 0+1). 
«Питсбург»—«Филадельфия» 4:2 (Малкин («Питс-
бург»), 0+1). «Колорадо»—«Буффало» 5:3 (Григо-
ренко («Колорадо»), 1+0). «Ванкувер»—«Сан-Хосе» 
1:4. «Лос-Анджелес»—«Анахайм» 4:1. «Нэшвилл»—
«Вашингтон» 5:2 (Кузнецов («Вашингтон»), 1+0). 
«Нью-Джерси»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 3:4 (овер-
тайм). «Колумбус»—«Нью-Йорк Айлендерс» 7:0.

Баскетбол
Единая лига ВТБ.  
Регулярный чемпионат
ЦСКА—УНИКС 92:88.

Сделав дубль в финале  
Кубка английской лиги,  
Златан Ибрахимович доказал,  
что в 35 лет является главной 
ударной силой «Манчестер 
Юнайтед»    ФОТО REUTERS

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Англии
26-й тур. «Челси»—«Суонси» 3:1 (Фабрегас, 
19; Педро, 72; Коста, 84 — Льоренте, 45+2). 
«Тоттенхем»—«Сток Сити» 4:0 (Кейн, 14, 32, 37; Деле 
Алли, 45+1). Положение команд. 1. «Челси» — 63 
очка. 2. «Тоттенхем» — 53. 3. «Манчестер Сити» — 52 
(после 25 матчей). 4. «Арсенал» — 50 (25). 5. «Ливер-
пуль» — 49 (25). 6. «Манчестер Юнайтед» — 48 (25).

Кубок Английской лиги
Финал. «Манчестер Юнайтед»—«Саутгемптон» 
3:2 (Ибрахимович, 19, 87; Лингард, 38 — Габбьяди-
ни, 45+1; 48).

Чемпионат Испании
24-й тур. «Бетис»—«Севилья» 1:2 (Дурмиси, 
36 — Меркадо, 56; Иборра, 76). «Лас-Пальмас»—
«Реал Сосьедад» (0:1 Прието, 74). «Атлетико»—
«Барселона» 1:2 (Годин, 70 — Рафинья, 64; Месси, 
86). Положение команд. 1. «Барселона» — 54 
очка. 2. «Реал» — 52 (после 22 матчей). 3. «Севилья» 
— 52. 4. «Атлетико» — 45. 5. «Реал Сосьедад» — 44. 
6. «Вильярреал» — 39 (23).

Матч «Вильярреал»—«Реал» завершился  
после подписания номера в печать.

Чемпионат мира в Лахти (Финляндия)
Мужчины. Командный спринт (классический стиль). 1. Россия (Никита Крюков, 
Сергей Устюгов) — 17.40,6. 2. Италия (Дитмар Нёклер, Федерико Пеллегрино) — отста-
вание 2,2. 3. Финляндия (Сами Яухоярви, Ийво Нисканен) — 8,7. Скиатлон. 30 км. 
1. Сергей Устюгов (Россия) — 1:09.16,7. 2. Мартин Йонсруд Суннбю — отставание 6,7. 
3. Финн Хоген Крог (оба — Норвегия) — 31,8… 8. Андрей Ларьков — 36,1… 15. Алек-
сандр Большунов — 56,0… 17. Александр Бессмертных (все — Россия) — 1.08,7.

Женщины. Командный спринт (классический стиль). 1. Норвегия (Хейди Венг, 
Майкен Касперсен Фалла) — 20.20,5. 2. Россия (Юлия Белорукова, Наталья Матвеева) 
— отставание 5,6. 3. США (Сейди Бьорнсен, Джессика Диггинс) — 18,4. Скиатлон. 
15 км. 1. Марит Бьорген (Норвегия) — 37.57,5. 2. Криста Пармакоски (Финляндия) — 
отставание 4,8. 3. Шарлотта Калла (Швеция) — 32,0… 7. Юлия Чекалева — 1.05,7… 
9. Анастасия Седова — 1.15,3… 14. Полина Кальсина — 2.05,1… 33. Анна Медве-
дева (все — Россия) — 3.44,3.
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